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Перед вами — хроника последних дней. 
28 января. В Москве прошел грандиозный 

форум «За жизнь, семью и будущее России». Про-
шел с размахом, в «Президент-отеле». Главные 
посылы форума — запрет абортов, борьба с раз-
водами, внебрачными детьми и пр. Организаторы 
заявляют, что революция, случившаяся сто лет 
назад, «привела к раскрепощению женщины, что, 
в свою очередь, дало стремительный рост числа 
внебрачных детей». А также революция легали-
зовала аборты — что, по их мнению, привело к 
трагической ситуации сегодня. «Пришло время 
переходить от обороны — защиты семейных цен-
ностей — к наступлению: утверждению ценностей 
жизни, семьи, материнства и отцовства в нашем 
обществе!» — призывают они.

Ну как же, добро должно быть с кулаками, 
знаем...

 Естественно, в форуме принимало участие 
множество деятелей церкви. А его организатор 
— общественное движение «За жизнь» — имеет 
мощную поддержку в лице патриарха Кирилла. 

27 января. В Общественной палате — «кру-
глый стол» на тему «Участие православной обще-
ственности в принятии решений по вопросам 
семейного законодательства». Организатор — 
Синодальный отдел Московского патриархата. 
Главный предмет обсуждения — нравственность, 
духовность и семейные ценности, которые, по 
мнению собравшихся, не могут существовать без 
возможности одного члена семьи двинуть кулаком 
в глаз другому. Представители церкви активно 

добивались (и добились!) отмены уголовной от-
ветственности за первичное семейное насилие. 
Протоиерей Всеволод Чаплин похвастался: «Нам 
удалось приостановить «закон о шлепках» и про-
толкнуть в него свои комментарии».

26 января. Комитет Госдумы по образованию 
обсудил «Духовно-нравственное воспитание в си-
стеме образования». Глава комитета открыл засе-
дание обращением «братья и сестры», а потом по-
сетовал, что «разрушившиеся сто лет назад связи 
между государством и церковью сейчас, к счастью, 

восстанавливаются». Одним из главных способов 
этого восстановления признано расширение и 
углубление религиозно-культурологического кур-
са в школе. Признано в том числе и Минобрнауки 
— там уже создана рабочая группа во главе с 
министром по разработке программы препода-
вания истории православной культуры не только 
в младшей, но в средней и даже старшей школе. 
Причем от последнего модуля — светской этики 
— предложено отказаться...

ЗЛОБА ДНЯ
Ирина 

СЕЛИВЕРСТОВА,
 редактор отдела 

семьи

НЕ ПОРА ЛИ ОБЪЕДИНИТЬ 
ЦЕРКОВЬ И ГОСУДАРСТВО?

Если еще пару недель назад историю 
семьи Дель знал узкий круг людей, то теперь 
супруги прославилась на всю страну.

Светлана и Михаил Дель воспитывали 
16 детей. Из них — восемь приемных, чет-
веро усыновленных и один кровный. Трое 
уже повзрослели и вылетели из гнезда. 

Вряд ли эти люди могли представить, что 
когда-нибудь у них изымут всех приемных 
детей. 

Скандал разгорелся после того, как вос-
питатель в детском саду обнаружил синяки 
на теле одного ребенка. В тот же день органы 
опеки с сотрудниками правоохранительных 

органов изъяли всех несовершеннолетних 
из семьи. 

Что рассказывали дети психологам, 
кто мог настрочить донос на Светлану Дель 
и какова вероятность, что приемных детей 
вернут в семью, — в материале «МК».

ЕВГЕНИЯ МЕДВЕДЕВА: 
К 17 ГОДАМ — 
ДВАЖДЫ ЛУЧШАЯ  
В ЕВРОПЕ!
Фигуристка 
из Москвы 
осталась 
вне конкуренции 
на чемпионате 
континента 
в Чехии и теперь 
готовится 
защищать звание 
сильнейшей 
в мире
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

Илья  
БАРАНИКАС,  

журналист

ПОКОЛЕНИЕ НА ВЫЕЗД: 
МОЛОДЫЕ РОССИЯНЕ 
ИЩУТ ВОЗМОЖНОСТЬ 
СВАЛИТЬ НА ЗАПАД

Ученые Всероссийского 
научно-исследовательского 
института защиты растений 
(ФГБНУ ВИЗР) бьют тревогу: 
в нашей стране сложилась 
чрезвычайная ситуация с 
зерном, почти все оно зара-
жено опасным грибом фуза-
риозом. Это очень серьез-
ное заболевание растений, 
которое снижает качество 
зерна до фуражного, умень-
шает всхожесть семян, но 
главное — при нем выделя-
ются опасные для человека 
микотоксины. Из зерна они 
легко попадают в хлеб, муку, 
пиво. Это чревато не только 
разовыми отравлениями, но 
и развитием  хронических 
болезней.
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ОЧЕНЬ СТРАШНОЕ ЗЕРНО

Есть мучное 
в России 

стало опасно 
для здоровья

Дружба дружбой, но санкции врозь. Как 
и ожидалось, первый телефонный разговор 
президентов Путина и Трампа прошел в ис-
ключительно «теплой и дружественной атмос-
фере», но не привел к каким-либо прорывным 
договоренностям вроде взаимной отмены 
санкций. И это очень хорошо — хорошо для 
Трампа, хорошо для будущего российско-
американских отношений. В санкционной 
войне между Россией и Западом, естествен-
но, нет ровным счетом ничего позитивного. 
Но любая попытка остановить эту войну с 
помощью лихой, но плохо подготовленной 
кавалерийской атаки заведомо обречена 
на провал. 

Почему быстрая 
отмена американских 
санкций не могла стать 

реальностью

ТРАМП ПОЗНАЕТСЯ В БОРЬБЕ
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Шестеро на одного. Трамп разговаривает по телефону со своим российским 
коллегой Путиным в окружении (слева направо) начальника аппарата  
Белого дома Райнса Прибуса, вице-президента Майкла Пенса, советника 
по национальной безопасности Майкла Флинна, советника по стратегическим 
вопросам Стивена Бэннона и пресс-секретаря Белого дома Шона Спайсера.

ЧУЖАЯ 
СЕМЬЯ — 

ПОТЕМКИ
Что все-таки 
происходило 

в доме Светланы 
Дель, у которой 

органы опеки 
отняли детей

Читайте 4-ю стр.

ПОЛИЦЕЙСКИЙ СЕЛ В ТЮРЬМУ ЗА РАССТРЕЛ 
ПОСЕТИТЕЛЕЙ КАФЕ

Резонансное дело о драке 
с участием полицейских, в 
которой были избиты и полу-
чили ранения четверо работ-
ников коммунальных служб, 
рассмотрел Кунцевский суд 
столицы. Стражи порядка 
заявили, что отбивались от 
хулиганов, но в итоге служи-
тели Фемиды решили, что 
хулиганами были они сами.

Как ранее писал «МК», скан-
дальный инцидент произо-
шел 19 декабря 2015 года. В 
этот день 40-летний старший 
лейтенант патрульной служ-
бы УВД по Западному округу 
Алексей Чебнев с женой был 
приглашен на день рождения 
директора кафе «Империя», 
что в поселке Рублево на 
западе столицы. Ближе к 12 
вечера в ресторан пришла 
17-летняя дочь Чебнева со 
своим молодым человеком, 
чтобы вместе с родителями 
отправиться домой. Однако 
в заведении в этот день было 
много посетителей, многие 
в изрядном подпитии. Так, 
в зале за столиком сидела 
компания сотрудников ГБУ 
«Жилищник» Кунцевского 
района — Алексей, Василий, 
Сергей и Александр. Послед-
ний обратил свое внимание 
на симпатичную дочку Чеб-
нева и решил за ней приуда-
рить. При этом его не смутила 
большая разница в возрасте 
(Александру на тот момент 
уже было 29 лет). Школьница 
пожаловалась отцу. Слово за 
слово, началась драка, за-
тем последовали выстрелы. 
В результате трое «комму-
нальщиков» получили ране-
ния. После этого, по словам 

Чебнева, он увидел на полу 
травматический пистолет и, 
чтобы оружие не причинило 
никому вреда, поднял его. 
Между тем кто-то из клиентов 
заведения вызвал полицию. 
Кроме Чебнева в кафе в тот 
день оказался еще и его под-
чиненный — старший сержант 
полиции Дмитрий Терентьев. 
Полицейский пришел на пе-
реговоры по аренде сауны, но 
услышал звуки выстрелов и 
побежал на место происше-
ствия. Там мужчина пытал-
ся разнять дерущихся. А как 
только драка закончилась, 
к ресторану подъехал еще 
один полицейский, сержант 
Иван Артюхов. 

В итоге всех пострадавших 
посетителей кафе отправили 
в больницу. Сотрудники «Жи-
лищника» уверяли сторону 
обвинения, что мимо них не-
сколько раз проходил Чебнев 
и во время очередного про-
менада случайно их задел. 
Они поспорили, а потом вро-
де как примирились. А через 
некоторое время блюститель 
закона вернулся в сопрово-
ждении друга Терентьева и с 
оружием наперевес. Чебнев 
принялся бить мужчин, в том 
числе и рукояткой пистолета. 
К конфликту якобы еще при-
соединился Артюхов. 

Через месяц после ЧП 
офицера Чебнева взяли под 
стражу. В отношении него 
возбудили дело по двум ста-
тьям УК РФ — «Хулиганство» 
и «Умышленное причинение 
легкого вреда здоровью». 
Еще через месяц арестовали 
Терентьева. В частности, по-
лицейского обвинили в том, 

что он не сообщил об инци-
денте. А еще через полгода 
статус поменял Артюхов — из 
свидетелей он перешел в об-
виняемые, несмотря на то что 
у него имелось алиби. 

Следователи были уве-
рены, что стрелял по ком-
пании именно Чебнев. Сам 
он признался только в том, 
что участвовал в потасовке 
и наносил удары несостояв-
шемуся ухажеру дочери и его 
друзьям, но отрицал исполь-
зование оружия — рассказал 
«МК» его адвокат Николай Ко-
лоцай. К слову, хозяин ору-
жия так и не нашелся. 

В ходе процесса двое по-
терпевших просили суд не 
сажать бывших полицейских 
в тюрьму. Один из «комму-
нальщиков» признался, что 
всю драку проспал за сто-
лом. На строгом наказании 
настаивал только мужчина, 
приставший к юной особе. 

В итоге судья Анастасия 
Хохлова приговорила Алек-
сея Чебнева к 5 годам 1 ме-
сяцу заключения, Ивана 
Артюхова — к 2 годам 1 ме-
сяцу, Дмитрия Терентьева — 
к 3 годам и 1 месяцу лише-
ния свободы с отбыванием 
в колонии общего режима. 
Кроме того, Чебнев лишен 
звания старшего лейтенан-
та полиции, сообщила «МК» 
пресс-секретарь суда Дарья 
Галкина. Защитники уже об-
жаловали решение суда. 

Характерно, судью Хох-
лову в мае 2015 года обво-
ровывали. Злоумышленни-
ки вынесли из ее квартиры 
деньги и ценности на 1,5 млн 
рублей.

ЖЕНЩИНУ С РЕБЕНКОМ ТОЛКНУЛИ ПОД ПОЕЗД МЕТРО ГОЛОВНЫЕ БОЛИ
Причиной падения 42-

летней москвички с 10-
летней дочерью на рельсы 
в московском метро днем 
в субботу явилось психиче-
ское заболевание женщи-
ны. Так считают ее родные, 
с которыми побеседовали 
следователи СК. Девочка 
выжила, а ее мама сконча-
лась в больнице в ночь на 
воскресенье.

Как удалось выяснить 
«МК», Елену, стоявшую с доч-
кой посередине платформы 
«Молодежная», на рельсы ни-
кто не толкал — дежурная по 
станции просмотрела запи-
си видеокамер. Около 12.00 

женщина, схватив за плечи 
дочь, спрыгнула под коле-
са прибывающего поезда. 
Машинист видел людей, он 
принялся экстренно тормо-
зить, однако избежать стол-
кновения не смог. В итоге у 
электропоезда оказалось 
разбито лобовое стекло.

Елену доставили в боль-
ницу. Она получила тяже-
лейшую травму — перелом 
костей свода и основания 
черепа. Печальные прогно-
зы врачей оправдались — 
она скончалась в лечебном 
учреждении спустя несколь-
ко часов. Ее дочь, к счастью, 
скорее всего поправится. 

Хотя травма головы у девоч-
ки тоже тяжелая.

Полицейские быстро свя-
зались с родными Елены. Су-
пруг Сергей был в субботу на 
работе (он трудится менед-
жером по подбору красок в 
«Леруа Мерлен»). Мужчина 
прыгнул в машину, поехал 
в Кунцево, но из-за пробок 
приехал позднее, чем брат 
Елены.

Позже в компании следо-
вателей СК (они возбудили 
дело по статье «Покушение 
на убийство малолетнего ре-
бенка») родственники отпра-
вились в квартиру на северо-
западе Москвы. Здесь в 

присутствии  соседей-
понятых был проведен 
обыск. Никакой записки 
Елена не оставила. Родные 
считают, что виной всему — 
психическое заболевание. 
Еще 6 лет назад женщину 
стали мучить головные боли. 
Она обращалась к врачам, те 
назначали лечение, но лучше 
не становилось. В августе 
2016 года Елена пошла на 
прием к платному психиатру. 
Тот выписал психотропные 
препараты и направление на 
госпитализацию. Елена не 
стала ложиться в психболь-
ницу, а препараты пила по на-
значенной схеме — 2 капсулы 

по утрам.
Из-за заболевания Еле-

на была замкнутой, с 2013 
года не работала (по про-
фессии она бухгалтер, за-
тем получила образование 
финансиста). Единствен-
ным кормильцем в семье 
был Сергей, также помогал 
брат Елены — обеспеченный 
человек.

Сергей после трагедии 
не может прийти в чувство. 
В субботу глаза у мужчины 
были на мокром месте, он 
курил сигарету за сигаре-
той. Со слов друзей, ему 
явно требуется психологи-
ческая поддержка.

ГИТАРИСТ «БАХЫТ-КОМПОТА» 
ЛИШИЛСЯ ГИТАРЫ ПОД ОКНАМИ 

ОРНЕЛЛЫ МУТИ

Соло-гитарист группы 
«Бахыт-Компот» Ян Комар-
ницкий и известный адвокат 
Сталина Гуревич стали жерт-
вами «умных борсеточников» 
в районе Гольяново на вос-
токе Москвы. Воришки бук-
вально за несколько минут 
обчистили машину и выкра-
ли уникальный инструмент 
музыканта и драгоценности 
юриста. 

Как стало известно «МК», 
неприятный инцидент с пу-
бличными личностями про-
изошел 28 января. Адвокат 
Сталина Гуревич подвозила 
своего друга, известного ги-
тариста Яна Комарницкого, 
на концерт по случаю дня 
рождения певца Славы Ме-
дяника, который должен был 
состояться в Гольянове. По 
пути мужчине понадобилось 
совершить покупку. Друзья 
остановись возле ближайше-
го продуктового магазина на 
улице Хабаровская. Сталина 
Гуревич оставила машину на 
парковке в 18.22. А когда спу-
стя 12 минут друзья вышли из 
магазина, то обнаружили, что 
у автомобиля «Форд Фокус» 
опущены три стекла, кроме 
переднего пассажирского. 

«Я в шоковом состоянии пы-
талась открыть брелоком 
автомобиль, но не смогла, — 
рассказала адвокат. — Воры 
скорее всего отсканировали 
мой ключ. Машина у меня с 
затемненными окнами, сум-
ки и пакеты лежали на заднем 
сиденье, их не было видно с 
улицы», — пояснила адвокат. 
По ее словам, преступники 
достаточно спокойно себя 
чувствовали, двигали сиде-
нья, при этом были уверены, 
что хозяева автомобиля вер-
нутся не скоро. «Поэтому я 
делаю вывод, что в магазине 
у них имелись сообщники, 
которые следили за нашими 
передвижениями». 

В результате добычей 
злоумышленников стала 
уникальная электрогитара 
«Крамер» стоимостью 2,5 
тысячи долларов, которую 
Комарницкий делал на за-
каз три года назад. «Этот 
инструмент в единственном 
экземпляре, таких в мире 
больше нет. Это больше чем 
гитара, это вся моя жизнь, 
я с ней был в «горячих точ-
ках». Также пропал гитарный 
процессор», — пояснил «МК» 
музыкант. А вот пакет с новы-
ми ботинками Комарницкого 
борсеточников почему-то не 
заинтересовал. У Сталины 
Гуревич унесли старый крас-
ный саквояж. «В нем лежали 
мои аметистовые кольца, 
одно кольцо с фианитами 
буквально на днях сделали 
для меня, аметистовое колье 
и, смешно сказать, нижнее 
белье и платье. Может, это и 
хорошо, если кольца сдадут 
в ломбард — легче будет най-
ти гитару», — сказала юрист. 
По ее словам, общий ущерб 
составил почти 170 тысяч 
рублей. 

Отметим, что Хабаровская 
улица, где прописалась поп-
дива из-за рубежа Орнелла 
Мути, мелькает в связи с раз-
ными происшествиями чуть 
ли не ежедневно. Причем ЧП 
происходят по адресам, со-
седним с домом артистки.

ИЗВЕСТНЫЙ ДИДЖЕЙ ЗАГУБИЛ 
СВОЮ ЖИЗНЬ ОДНИМ ТРЮКОМ

Известный 
диджей и один 
из учредителей 
ночного клуба 
Soho Rooms, 41-
летний Сергей 
Ткаченко, выпал 
из окна элитного 
дома на Шмитов-
ском проезде после 
ссоры с подругой.

Как стало известно «МК», в 
экстренные службы города 
очевидцы позвонили около 
12.00 — они увидели, как на 
карнизе то ли 16-го, то ли 
17-го этажа висит мужчина. 
Одним из свидетелей стал 
молодой отец, который вы-
вел на прогулку ребенка. На 
его глазах мужчина полетел 
вниз. Он рухнул на крышу су-
пермаркета.

Из дома вскоре выбежа-
ла женщина (это была дама 
сердца Ткаченко, 30-летняя 
Мария). Но с улицы не было 
видно, что творится на кры-
ше. Полицейские вызвали 
представителей  пожарно-
спасательного отряда. Они 
подогнали спецмашину, 
после чего спасатели МЧС 
при помощи альпинистского 
снаряжения сняли тело.

После того как Мария по-
няла, что Сергей погиб, у нее 
случился нервный стресс. 
Медики оказали женщи-
не первую помощь. После 
чего Мария отправилась 
на допрос к следователям. 
Здесь она рассказала, что 
утром возник ла ссора. 
Сергей вспылил и зачем-то 
вылез из окна. Возможно, 
этим трюком он хотел на-
пугать Марию. В течение 5 
минут он держался за кар-
низ руками, упираясь но-
гами в небольшой  выступ 
на стене дома. Просмотрев 

кадры видеозаписи (ее вели 
соседи), полицейские по-
няли, что это не суицид, а не-
счастный случай. Сергей до 
последнего боролся за свою 
жизнь.  Мария пыталась за-
тащить его в квартиру, но это 
хрупкой женщине было не 
по силам. 

Ткаченко знали многие 
звезды шоу-бизнеса. Так, 
соболезнования вырази-
ли представители певицы 
Ирины Салтыковой: «Доро-

гие друзья, сегодня при 
пока невыясненных 

обстоятельствах 
разбился бывший 
солист группы 
«Тет-а-тет» Сер-
гей Ткаченко. 
Выпав с 16-го 
этажа высотки. 
Ирина некоторое 

время сотрудни-
чала с Сергеем. 

Приносим соболез-
нования родным и дру-

зьям. Вечная память».
Настоящей трагедией 

стала смерть Сергея для его 
мамы Светланы Николаевны. 
Она растила сына без мужа. 
Женщина в свое время тру-
дилась на  ЗИЛе.  

— Она очень ждала внуков. 
Жаловалась, что Сережа до 
сих пор не создал семью — 
все по гастролям ездил. На-
верное, насчет Марии у него 
были серьезные планы, так 
как Светлана Николаевна не 
так давно поделилась, что 
сын познакомил ее с девуш-
кой. Вроде они были даже 
помолвлены, — говорят со-
седи.

Кстати, Мария по профес-
сии — психолог, окончила 
Гуманитарный университет 
имени М.А.Шолохова.
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ВАЖНОВАЖНО

Творческую дея-
тельность Сергей 
Ткаченко (из-
вестный в клуб-
ной индустрии 

как Сергей Jeff) начал в 1993 
году. Он танцевал в группе 
Богдана Титомира. В 2000 
году основал собственную 
музыкальную студию Jeff 
Records.  Ткаченко, кроме 
того, был сооснователем 
клуба Soho Rooms. Среди 
его клиентов  были извест-
ные группы типа «А-Студио» 
и такие монстры россий-
ской поп-сцены, как Алла 
Пугачева.

ДОРОЖНЫХ РАБОЧИХ СПАС  
ОТ СОННОГО ВОДИТЕЛЯ ПЕРЕКУР

Водитель «Жигулей», вле-
тевших в остановку с дорож-
ными рабочими рано утром 
в субботу на Кутузовском 
проспекте, до этого управлял 
машиной 10 часов, поэтому 
заснул за рулем. Такова при-
чина смертельного ДТП.

Как удалось выяснить «МК», 
шофер — 23-летний чеченец 
Ахмед Магомадов, в районе 
4.00 ехал в сторону области. 
Магомадов едва съехал с Но-
воарбатского моста, как воз-
ле дома №2 по Кутузовскому 
проспекту, со слов очевид-
цев, утратил контроль над до-
рогой — его машина вылетела 
на встречку, пересекла все 
полосы и въехала в остановку 
общественного транспорта. 
В то время уборкой снега 
здесь занимались четверо 
рабочих ГБУ «Автомобильные 
дороги». Главный удар при-
шелся на Михаила Хамуляка 
(ему было 45 лет) — машина 
переехала мужчину, он по-
гиб. Тело потом доставали 
из-под днища. Коллеги (это 
Камиль Курмалеев, 57 лет от 
роду, Сергей Сугробов, 42 
года, Андрей Барышев, 45 
лет) отделались переломами 
и ушибами. У Сугробова, кро-
ме того, медикам пришлось 
вытаскивать стекло из глаза, 

поэтому окружающий мир 
мужчина сейчас видит сквозь 
пелену.

«Нас спасло то, что мы 
втроем сидели на лавочке, 
а Миша стоял на тротуаре. 
Перекур небольшой устрои-
ли. Мы и понять толком ниче-
го не успели», — вспоминает 
Сугробов.

Водитель был в стрессе, 
ему на помощь позже приеха-
ли земляки. Виновник ДТП 
(его стаж вождения с 2015 
года) честно признался, что 
ненадолго отключился — за-
снул. Это и неудивительно 
— мужчина находился за ру-
лем 10 часов! К сведению, 
крутить баранку рекомен-
дуется не больше четырех 
часов подряд. Магомадов в 
2016 году три раза привле-
кался к административной 
ответственности по разным 
статьям (нарушение правил 
расположения транспортного 
средства на проезжей части, 
встречного разъезда или об-
гона). Вопросов к его машине 
у полицейских не возникло 
— шины на «Жигулях» зим-
ние, шипованные. Правда, 
полис ОСАГО хозяин забыл 
оформить, за что ему тут же 
выписали административ-
ный протокол. 
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Тело снимали  
с крыши краном.
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РОССИЯ ОТКРЫЛА 
ТРЕТИЙ ФРОНТ ВОЙНЫ 
С ИМПОРТЕРАМИ ГАЗА
Долги Минска за «голубое топливо» 
растут как на дрожжах
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В прошлом году США отпраздновали 240 
лет со дня своего образования. Чтобы оценить 
масштаб этой даты, достаточно сказать, что в 
2016-м исполнилось 240 лет  и российскому 
Большому театру. Не собираюсь вдаваться в 
оценку значимости этих событий по отношению 
друг к другу, но обращаю внимание на этапы 
развития мировой цивилизации и культуры. 

В самом деле, представляется, что США, 
возникнув два столетия с небольшим назад, в 
историческом смысле находились в фазе роста 
и созревания. И последние лет 100 отмети-
лись подростковыми хулиганскими выходками 
практически во всем мире. Как представляется 
автору, процесс созревания и взросления Аме-
рики подошел к концу. То есть есть надежда, 
что она перестанет вести себя как агрессивный 
подросток, размахивающий кулачищами чуть 
что и где попало с явной переоценкой своих 
возможностей и своей роли. 

Кстати, о присоединении Крыма к России 
и санкциях. Но Россия не захватывала Крым 
военным путем и не истребляла коренное на-
селение этой территории. Поэтому кто-кто, 
а США лучше бы помолчали на эту тему. Но 
это было в прошлом, а время, как известно, 
устраняет препятствия и сглаживает шерохо-
ватости. Тем более что в обозримом прошлом  
Россия не просто так неоднократно вела кро-
вопролитные войны за Крымский полуостров, 
в том числе обороняясь от международной  
интервенции. 

Крым вернулся в Россию, и точка. Мы по-
нимаем, что первейшей и святой обязанностью 
руководителя любого государства является 

обеспечение безопасности, обороноспособ-
ности и национального суверенитета своей 
страны и народа. А так как Крым является клю-
чевой точкой обороноспособности России на 
юге и в акватории Черного моря, то вопросов 
по этому поводу, по-моему, просто нет и быть 
не может. Глава государства действовал в со-
стоянии крайней необходимости, тем более что 
жители Крыма практически единогласно про-
голосовали за возвращение Крыма в Россию. 
То есть ошибка в изменении административно-
территориального деления прежнего государ-
ства была исправлена. Состояние крайней 
необходимости известно и признается прак-
тически во всех государственных правовых си-
стемах. Возвращаясь к США, судя по всему, это 
государство в начале нашего столетия достигло 
возраста зрелости, понимания ответственности 
за свою роль в существующем миропорядке. 
Что, кстати, как представляется, отразилось 
и на внутренних делах в Северной Америке. 
Наверное, не случайно в США  волею народа 
к власти пришел человек, который в состоянии 
переосмыслить возможности и потребности 
своего государства и своего народа. 

Судя по всему, сегодняшний президент 
США, воплощая американскую мечту, про-
шел путь от очень богатого человека до главы 
мировой державы, от Дональда Дака до До-
нальда Трампа.   

 Целью этой небольшой работы не является 

пение дифирамбов в честь Дональда Трампа. 
Просто очевидно, что всякому историческому 
периоду нужен человек, который сумеет наи-
лучшим образом реализовать соответствую-
щие исторические потребности. 

В этом ряду стоит требование президента 
США о возвращении из-за рубежа крупных про-
мышленных производств, что, без сомнения, 
обеспечит рабочие места и повысит благосо-
стояние народа Америки, и ряд других шагов. 
Можно предположить, что фаза постиндустри-
ального развития в экономике США заканчива-
ется. Мы знаем, что эта фаза отмечалась тем, 
что промышленность выводилась за границы 
соответствующего государства, т.к. народ и 
государство были пресыщены благами высо-
кого уровня индустриализации. 

Кстати, ничего, кроме иронии, не вызыва-
ет утверждение, что в СССР и в современной 
России наступил постиндустриальный период. 
К сожалению, мы еще не достигли того уровня 
производства и развития технологий, когда 
возникает возможность вывода за пределы 
страны тех или иных производств, а в отдель-
ных отраслях мы все еще находимся на стадии 
«отверточной сборки».  

Что касается внешнеэкономических и 
внешнеполитических аспектов сосущество-
вания с США, то нам здесь предстоит нелегкий 
период, который обещает позитивные сдвиги. 
Дональд Трамп, видимо, сознает, что гирей, 

привязанной к ноге США на пути их дальнейше-
го продвижения, является кормление натовских 
иждивенцев, тем более натовских неофитов, 
что не дает стряхнуть с себя таскание ненужных 
обязанностей и обостряет внешнеполитиче-
скую ситуацию для США. 

И, конечно, избавиться от вращения пара-
зитической шестерни, которую представляет 
собой украинская проблема, со всеми ее эпа-
тажными выходками и постоянным выклянчи-
ванием денег. Аргумент, заключающийся в том, 
что Россия может начать военные действия 
против Украины или тем более каких-то дру-
гих сопредельных государств, заставляет усо-
мниться в психическом здоровье авторов этих 
высказываний. Убежден, что президент США это 
понимает. Но, без сомнения, на его пути будут 
стоять инерционность мышления определенных 
политиков и политических кругов. Преодолеть 
эту инерционность будет крайне нелегко.  Еще 
бы, если американские политики никак не мо-
гут забыть господина Джеймса Форрестола 
(министр обороны США с  1947 по 1949 г.), вы-
скочившего из окна, кстати, психиатрической 
клиники с воплем «русские идут!». 

Что касается руководителей упомянутых 
сопредельных государств, то  раздувание ис-
терии, которую с большой натяжкой можно 
назвать оборонной, вызывает ответную адек-
ватную реакцию со стороны России, сосредо-
точивающей мощные и опасные вооружения 
на границе с этими государствами. Понятно, 
о чем идет речь. Вполне достаточно какой-то 
случайности или дурацкой провокации, как от 
этого самого государства в течение не суток 
и даже не часов, а нескольких десятков ми-
нут не останется ничего. Ничего. Это ужасно. 
Это отвратительно. Но это реально. Лучше не 
провоцировать. 

Убежден, что новый президент  Соеди-
ненных Штатов Америки как опытный и умный 
человек понимает ситуацию и постарается 
вразумить некоторых своих союзников.   

c 1-й стр.
«Спокойный и рассудительный под-
ход гораздо более полезен для 
отношений между РФ и США, чем 
скачкообразные движения вроде 

«я посмотрел ему в глаза», которые в конечном 
итоге все равно ни к чему не приводят» — так 
собеседник из ближайшего окружения Влади-
мира Путина прокомментировал мне долгий 
телефонный разговор ВВП с новым президентом 
США. И думается, что в данном случае такая 
осторожная формулировка — это вовсе не по-
пытка замаскировать отсутствие конкретных 
результатов. 

«Шаг вперед, два шага назад» — это зна-
менитое изречение Ленина, конечно, не долж-
но стать девизом российско-американских 
отношений при президенте Дональде Трампе. 
Шаги назад нам не нужны, но они могут стать 
реальностью, если будет предпринята черес-
чур решительная попытка сделать широкий шаг 
навстречу друг другу. Суд в Нью-Йорке только 
что частично заблокировал решение Трампа о 
резком ужесточении иммиграционной поли-
тики США. Если бы новый американский лидер 
принял сейчас решение о немедленном снятии 
санкций с России, оно бы натолкнулось на еще 
более жесткий консолидированный отпор со 
стороны политической элиты США. «Заклятый 
друг» нашей страны сенатор Джон Маккейн вы-

сказался об этом вполне определенно. И это тот 
редкий случай, когда Маккейну можно верить 
безоговорочно.

Да, собственно, какой у Трампа был резон 
объявлять об отмене антироссийских санкций 
уже в ходе его первого телефонного разговора 
с Путиным в ранге президента? В международ-
ной политике не очень принято делать подарки 
партнеру. Здесь принят жесткий торг в стиле 
«баш на баш». Я не знаю, испытывает ли Дональд 
Трамп какие-либо сентиментальные чувства к 
нашей стране. Но его стремление нормализовать 
отношения с Москвой точно основано не на сан-
тиментах. Желание Трампа достичь взаимопони-
мания с Россией основано на его убежденности: 
у Путина есть то, что нужно Америке. 

Задача России — не отдать это «нужное 
Америке» задаром. Как сказал мне уже упомяну-
тый собеседник из свиты ВВП, «оба президента 
в хорошем смысле помешаны на национальных 

интересах сво-
их стран». Обычно «помешатель-

ство» — это совсем не то, что нужно в между-
народных отношениях. Но если Трамп и Путин 
смогут правильно понять реальные националь-
ные интересы Америки и России, а потом удачно 
состыковать их друг с другом, то это может стать 
очень хорошей основой для поступательного 
движения вперед. 

Как применить эту красивую теорию на прак-
тике? В первую очередь с помощью решитель-
ных совместных действий против запрещенной 
в нашей стране группировки ИГИЛ. Отношение 
администрации Обамы к борьбе с религиозным 
фундаментализмом в Сирии было внутренне про-
тиворечивым. Естественно, Обама не мог питать 
особых симпатий к боевикам ИГИЛ. Но одновре-
менно ему хотелось убрать режим Асада — режим, 
к которому вашингтонская политическая элита 
традиционно относилась крайне негативно. 

А еще Обаме не хотелось совершать никаких 
особо резких движений. Предыдущий президент 

США пришел к власти под лозунгом: я исправлю 
ошибки Буша — вытащу Америку из всех тех гео-
политических «болот», куда он ее втащил! Такая в 
принципе правильная линия на практике далеко 
не всегда приводила к нужным результатам. При 
Обаме США де-факто превратились в Сирии в 
заинтересованного наблюдателя и комментатора 
действий альянса России, Турции и Ирана.

Трамп — это, в отличие от Обамы, политик, 
которому совершенно чужда рефлексия. Очень во 
многих случаях это плохо. Я не припомню другого 
президента США, который принял бы столько 
сомнительных решений уже в первые дни своего 
пребывания у власти. Но если говорить об убеж-
денности в необходимости в бескомпромиссной 
борьбе с ИГИЛ, то отсутствие рефлексии — это 
просто замечательно. В официальном сообщении 
Кремля говорится: «Президенты высказались за 
налаживание реальной координации россий-
ских американских действий с целью разгрома 
ИГИЛ и других террористических группировок 

в Сирии».
Если такая «координация» действительно 

станет явью и на самом деле приведет к «раз-
грому ИГИЛ», это радикально изменит поло-
жение дел на Ближнем Востоке, покажет силу 
и эффективность российско-американского 
альянса. И вот что самое любопытное: воз-
можность продемонстрировать серьезность 
своих намерений в плане борьбы с ИГИЛ 
у Трампа наличествует уже сейчас. По со-
стоянию на воскресенье лишь два министра 
президента Трампа успели вступить в долж-
ность. Но один из этих двух министров — 

новый шеф Пентагона, Джеймс «бешеный пес» 
Маттис. 

В прошлом «бешеный пес» весьма красноре-
чиво высказывался о планах Путина «развалить 
НАТО» и о его «экспансионистской и воинствен-
ной» политике в Сирии. Посмотрим, сумеет ли 
«воитель-монах» (еще одно прозвище нового 
министра обороны США: он никогда не был женат 
и не имеет детей) выполнить директиву своего 
верховного главнокомандующего и вместе с 
Россией победить ИГИЛ. Но отсчет времени 
уже пошел. 

Я понятия не имею, получится ли у России и 
Америки наладить свои отношения при президен-
те Трампе. Может, да. А может, нет. Свойствен-
ный Трампу агрессивно-наступательный стиль 
политики вполне может привести к достаточно 
быстрому фиаско его карьеры в качестве пре-
зидента США. Кроме того, Путин и Трамп могут 
самым банальным образом не договориться. 
Но шанс на более успешное развитие событий 
тоже есть. Было бы грандиозной глупостью не 
попытаться им воспользоваться. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

РЕПЛИКА
Александр ЛАГУТКИН, 

доктор юридических наук, 
действительный член РАЕН

ОТ ДОНАЛЬДА ДАКА 
К ДОНАЛЬДУ ТРАМПУ

...ПОЗНАЕТСЯ В БОРЬБЕ

РОССИЮ ОПЯТЬ 
ГОТОВЯТ  
НА РОЛЬ ПУГАЛА
Теперь на выборах  
во Франции и Германии

Главный редактор 
журнала «Россия в 
глобальной полити-
ке» Федор ЛУКЬЯ-
НОВ считает, что 
вопрос со снятием 
санкций может 
зависнуть до конца 
2017 года, так как 
новый глава Белого 

дома пока не знает, что ему делать с 
Москвой. К тому же в этом году 
Россия станет главным пугалом для 
Евросоюза, в котором будут выби-
рать руководство Франции и 
Германии.

— Наличие в американской прессе явно 
провокационных вбросов на тему отмены 
Трампом антироссийских санкций вовсе не 
говорит о том, что он действительно соби-
рается сделать нечто подобное. Напротив, 
это часть непрекращающейся кампании по 
дискредитации нового президента США. 
С самого первого разговора ставить вопрос 
о таких второстепенных вещах, как санкции, 
нет никакого смысла. Во-первых, главы госу-
дарств только знакомились друг с другом. 
Во-вторых, санкции — это не причина, а след-
ствие общей политики. Сейчас руководство 
США и России будут пытаться понять, кто и 
чего хочет, где их желания совпадают, а где, 
наоборот, присутствуют принципиальные 
разногласия. Только после этого они начнут 
разговаривать о санкциях.

— В тот же день Трамп созвонился с 
президентом Франции Франсуа Олландом 
и канцлером Германии Ангелой Меркель. 
При этом французский лидер выступил 
против снятия санкций с России до того, 
как будет разрешен украинский кризис. 
Вряд ли это случится в 2017 году, но как 
тогда США и Россия будут выстраивать 
свои взаимоотношения? Дружба в Сирии, 
а по Украине все как всегда?

— Начнем с того, что слова Олланда не 
имеют вообще никакого значения. Он даже 
не «хромая утка», а местоблюститель перед 
серьезными переменами во Франции. Что 
касается Трампа, то пока непонятно, какой он 
будет придерживаться политики в отношении 
России. Он делает противоречивые заявле-
ния, из чего можно сделать вывод, что пока 
у него вообще нет четкого представления о 
своих желаниях в этом направлении.

При этом позиция Евросоюза будет для 
него не на первом месте. Если он и будет 
учитывать чье-то мнение, то оно будет при-
надлежать Германии, а не Франции. В то же 
время Европа сейчас находится в крайне 
нервном состоянии, потому что тоже не по-
нимает, чего ей ждать от Трампа. И пока эта 
неразбериха сохраняется, власти Евросоюза 
считают, что лучше ничего не менять. За-
писано, что санкции будут отменены после 
выполнения Минских соглашений, значит, так 
и будет. Я бы вообще не обращал внимания 
на текущие высказывания политиков. Нужно 
подождать, как будет складываться ситуация 
в целом. 

— Возможно ли, что до конца 
2017 года Запад снимет с России хотя 
бы часть санкций?

— В Европе все зависит от Германии, 
которая большую часть года будет погружена 
в избирательную кампанию, в ходе которой 
Россия, судя по всему, опять превратится 
в какое-то пугало. И хотя непонятно, каким 
будет состав нового правительства, мало 
кто сомневается, что его вновь возглавит 
Меркель. Если она захочет сохранить санкции, 
то все остальные страны Евросоюза, хотят 
они этого или нет, последуют ее примеру. 
Поэтому в этом году я бы не стал ожидать 
каких-то серьезных изменений.

— Может получиться так, что с США у 
нас отношения наладятся, а с Евросою-
зом они либо не изменятся, либо станут 
еще хуже?

— Это трудно себе представить, так как 
позиция США для Европы очень важна. Если 
вдруг администрация Трампа всерьез решит 
поменять курс, думаю, что европейские силы, 
которые и так давно призывают к снятию санк-
ций, очень укрепятся в своих странах.

Другое дело, что тяжело ожидать от США 
чего-то подобного. Я почти уверен, что после 
разговора Трампа с Путиным, который был 
назван успешным, Конгресс США предпримет 
титанические усилия, чтобы антироссийские 
санкции, которые были введены администра-
цией Барака Обамы, были продублированы 
решением парламента, что приведет к не-
возможности их отмены президентом. Это 
вполне может получиться.

Артур АВАКОВ.

НАШ ЭКСПЕРТ
Анна БОДРОВА,  

старший аналитик Альпари:
«Торгово-экономические отношения с США 

и Европой одинаково важны для России. Где-то 
на авансцене преобладает экономика, где-то по-
литика, но для гармоничного развития внешних 
связей важна работа во всех направлениях. Отмена 
санкций США в отношении России положительна 
для отечественного фондового рынка — стоимость 
ценных бумаг и активов наших предприятий может 
вырасти на 40–50% с одновременным укрепле-
нием нашей валюты до 50–55 рублей за доллар. 
Но в реальности расклад скорее всего будет сле-
дующий. Москва за последние два года стала 
все больше уделять внимания Азии, понимая, что 
Крым в конечном итоге так и останется в составе 
нашей страны, хотя Запад с этим и не согласится. 
Но это основной камень преткновения в наших 
отношениях. При отмене санкций наладить утра-
ченные контакты быстро не получится. Более того, 
импортозамещение и восстановление многих 
российских отраслей экономики остановятся. 
Это касается производства продуктов питания, 
легкой промышленности и многого другого. В сущ-
ности, введение санкций позволило российскому 
бизнесу начать рост внутри страны. Сможет ли он 
конкурировать с иностранными коллегами после 
их отмены — очень большой вопрос».

«Отвратительно! Новости 
опустошают! Америку разрушают 
прямо на наших глазах! Какой 
же аморальной свиньей надо 
быть, чтобы издавать такие 
указы!!» — такими словами 
американская поп-певица Рианна 
отреагировала на указ президента 
США Дональда Трампа о запрете 
на въезд в страну гражданам семи 
мусульманских стран. 

В международном аэропорту Сан-Франциско собрались сотни протестующих 
против указа президента США Дональда Трампа о запрете на въезд в страну 
граждан семи мусульманских стран. Подобные демонстрации прошли 
и в других американских аэропортах. Один из демонстрантов держит в 
руках плакат художника Шепарда Фейри со словами «Мы, люди, сильнее 
страха». Федеральный суд Нью-Йорка уже встал на сторону протестующих и 
приостановил действие указа Трампа.
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В субботу в возрасте 64 
лет ушел из жизни народ-
ный артист Белоруссии 
Александр Тиханович. 
Популярный исполнитель 
в молодости работал в 
ансамбле «Верасы», где 
встретил Ядвигу Поплав-
скую, с которой создал и 
семью, и долгий творческий 
дуэт «Счастливый случай». 
Публика любила их за 
песни: «Малиновки заслы-
шав голосок», «Я у бабушки 
живу», «Завируха». О смерти 
Тихановича объявила его 
дочь Анастасия, оставив в 
Сети сообщение: «...Сегодня 
ночью не стало моего Папы... 
Мы благодарим всех, кто на 
протяжении его удивитель-
ного жизненного пути был 
рядом. Благодарим всех, кто 

молился и поддерживал его 
в его последний и очень не 
простой год. Я знаю, что он 
бы попросил поблагодарить 
всех вас за вашу любовь, 

которая была взаимной. 
Человек-Любовь, мой самый 
близкий, самый лучший, 
самый любимый. Мой Папа. 
Помолитесь о нем, чтобы 
его дорога к Богу, которую 
он искал и нашел, заверши-
лась Радостной Встречей. 
Пап, я люблю тебя, всегда. 
Царствие тебе Небесное, 
Пусть Боженька примет 
тебя в Своих самых Светлых 
селениях, где нет больше 
ни болезни, ни печали, но 
Жизнь и Любовь бесконеч-
ная». Позже она поблаго-
дарила всех откликнувшихся 
на случившееся горе и 
сообщила, что попрощаться 
с артистом можно будет 30 
января в храме Александра 
Невского, расположенном на 
улице Козлова в Минске.

Не допускать впредь 
гибели экстремалов на 
диких склонах, как это 
произошло в Мурман-
ской области (при сходе 
лавины на неблагоустро-
енном склоне погибли два 
человека), вознамери-
лись депутаты Госдумы. 
В парламентском Комитете 
по физической культуре, 
спорту, туризму и делам мо-
лодежи предложили ввести 
денежный штраф за катание 

по необорудованным горным 
склонам. Обсуждать проект 
будут в марте, а пока у него 
есть ряд неясных момен-
тов — величина штрафа, 
механизм отслеживания на 
склонах туристов-дикарей. 
«Предлагать можно что угод-
но, но как это исполнить? 
— сомневается директор 
детско-юношеской спор-
тивной школы «Шуколово» 
Сергей Преснаков. — Если 
мастерство фрирайдера по-

зволяет ему ездить на таких 
склонах, то как и кто может 
его догнать? Ни лыжной, ни 
горной полиции у нас нет, 
да и кого нужно набирать в 
такую полицию? Я считаю, 
здесь нужно не запретами 
действовать. Мы вот ставим 
на оборудованные склоны 
сетки, закрываем трассу от 
туристов, но они все равно 
лезут. Скорее нужно за куль-
туру побороться, в том числе 
безопасности». 

В Москве, пережив супру-
га всего на три месяца, 
умерла Иветта Евгеньевна 
Капралова. Есть такая не-
бесная должность: великая 

жена великого человека. 
Они познакомились, когда 
Зельдину было 47 лет, а 
Иветте — чуть больше 20... 
Единственная из трех важ-

ных в биографии Михаила 
Зельдина женщин, ставшая 
официальной женой артиста. 
Иветта Капралова больше 
полувека оставалась верной 
спутницей, поддержкой 
и опорой артиста. Служа 
супругу источником вдохно-
вения и жизненных сил, она 
утратила с его уходом смысл 
своего существования. Не 
дожив всего неделю до дня 
рождения мужа и пере-
жив его всего на 89 дней, 
Иветта Евгеньевна умерла у 
себя дома. «МК» связался с 
худруком Театра Российской 
армии Борисом Морозовым, 
который сообщил, что дата 
похорон еще уточняется. 
«Скорее всего они состоятся 
во вторник или среду», — 
сказал Морозов. 

Подготовила Лина ПАНЧЕНКОNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Бенгальский тигр по кличке Оскар сбежал из бродячего цирка и несколько 
часов разгуливал по улицам итальянского города Палермо. Заметившие его прохо-

жие вызвали полицию, которой удалось заманить хищника обратно в клетку и вернуть его закон-
ным владельцам.

КАДР

АРМИЯ

СМИ

УТРАТЫ

ЗАКОНОПРОЕКТ

Глава МЧС России Влади-
мир Пучков провел встре-
чу с представителями 
ведущих средств массо-
вой информации. Министр 
обратил внимание, что со-
вместный труд сотрудников 
МЧС России и журналистов 
приносит хорошие результа-
ты, существенно сокращает-
ся количество чрезвычайных 
ситуаций, возникающих по 
вине человека, потому что 
повышается уровень знаний 
основ безопасности жизне-
деятельности у населения. 
«Мы первыми приходим на 
помощь, но к нам нужно во-
время обратиться. Это тоже 
важнейшая сфера, кото-
рую мы совместно с вами 
реализуем, — подготовка и 
обучение населения правиль-
ным и адекватным действиям 
при возникновении угроз», 
— сказал Владимир Пучков. 

Представители СМИ были 
награждены за активное вза-
имодействие в области осве-
щения вопросов гражданской 
обороны, защиты населения 
и территорий от чрезвычай-
ных ситуаций природного и 
техногенного характера, обе-

спечения пожарной безопас-
ности и безопасности людей 
на водных объектах. Среди 
награжденных был наш 
коллега — замруководителя 
направления информации и 
расследования «МК» Дми-
трий Попов.

Россия рассматривает 
Армению как ключевого 
союзника в Закавказье, 
заявил первый замести-
тель министра обороны 
РФ Руслан Цаликов на 
встрече с министром 
обороны Армении Ви-
геном Саргсяном. «Мы 
успешно сотрудничаем как 
в двустороннем формате, 
так и в рамках междуна-
родных структур, прежде 
всего ОДКБ, и выполня-
ем все намеченные нами 
планы. Высокий уровень 
взаимодействия по линии 
военных ведомств позволяет 
оперативно решать текущие 
задачи сотрудничества и 
своевременно реагировать 
на происходящие в регионе 
изменения», — сказал Цали-
ков на встрече с Саргсяном. 
По его словам, на терри-
тории Армении успешно 
функционирует 102-я 
российская военная база, 

которая служит гарантом 
региональной безопасности. 
«Это еще один показатель 
уровня наших союзнических 
отношений», — отметил 
Цаликов. Саргсян расска-
зал, что вооруженные силы 
Армении активно готовятся к 
совместным учениям, в том 

числе «Взаимодействие-
2017». Также он сообщил, что 
Армения примет участие в 
Московской международной 
конференции по безопас-
ности, Международном 
военно-техническом форуме 
«Армия-2017» и Армейских 
международных играх.

РОССИЯ И АРМЕНИЯ УКРЕПЛЯЮТ ВОЕННОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО
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ЖУРНАЛИСТ «МК» ПОЛУЧИЛ НАГРАДУ МЧС РОССИИ

УшЛА Из ЖИзНИ ВДОВА МИхАИЛА зЕЛьДИНА
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зА КАТАНИЕ НА ДИКИх СКЛОНАх ВВЕДУТ шТРАфы

ИСПОЛНИТЕЛь «МАЛИНОВКИ зАСЛышАВ ГОЛОСОК»  
АЛЕКСАНДР ТИхАНОВИЧ СКОНЧАЛСЯ В МИНСКЕ 



Хорошо быть молодым... Если не нравит-
ся в одном месте — легко собрался и уехал в 
другое. Без стариковских опасений, сомнений 
и волнений. Есть силы справляться с переез-
дами, которые, как известно, приравниваются 
к пожарам в пропорции 3:1. (Наверное, эту по-
говорку придумали пожилые люди.) Шустро 
работает соображалка — можно овладеть но-
вой профессией, повысить образовательный 
уровень, выучить новый язык. Хватает энергии, 
любознательности и коммуникабельности для 
врастания в новую, незнакомую среду — через 
пяток лет эта среда станет родной.

Плохо, когда молодые, используя свои 
естественные преимущества, уезжают из своей 
страны в чужую, которая скоро станет для них 
своей. Нет-нет, для них-то это совсем не плохо. 
И упрекнуть их не в чем: рыба ищет, где глубже, 
а человек — где лучше. Плохо для их родины: 
молодежь — это ее будущее. Будущее «валит 
за бугор»...

Кто, почему и зачем уезжает? Некоторое 
представление об этом можно получить, читая 
частные объявления на сайтах русскоязычной 
эмиграции. Их много — в США, Германии, Из-
раиле, других странах. Счет идет на миллионы. 
И этот счет в последние годы растет. Движения в 
противоположном направлении — из-за рубежа 
в Россию — почти нет. Если бы дело обстояло 
иначе, федеральные телеканалы уже давно рас-
сказали бы об успехах госпрограммы по привле-
чению в Россию зарубежных соотечественников. 
Когда-то о ней повествовали с энтузиазмом, 
говорили о больших перспективах. Но эта тема 
уже давно исчезла из государственных СМИ. 
Остались редко возникающие одиночные фигуры 
западных актеров и спортсменов, внезапно по-
желавших стать гражданами РФ.

Итак, почитаем объявления в Интернете. 
«Мне 28 лет. Ищу работу электромонтажника. 
Стаж работы более трех лет. Имею 4-ю группу 
допуска (работа до 1000 В и выше), умею читать 
и проектировать чертежи. Проживаю в России, в 
Волгограде». Автор этого объявления указывает 
мобильник с нью-йоркским номером. Значит, на-
верное, сперва приехал в Америку, а потом уже 
стал искать работу по специальности.

«Ищу работу официанткой. Знание язы-
ков: украинский (родной), русский (родной), ан-
глийский (свободный), польский (свободный), 
испанский (средний). Большой опыт работы в 
сфере обслуживания в таких странах...» Далее 
перечисляются европейские страны, где ра-
ботала эта девушка. Судя по знанию языков, 
она скорее всего из «западенцев», их в Штатах 
очень много. На Западной Украине работу найти 
трудно, оплата хилая, а в Америке требуются 
няни-бебиситтеры, уборщицы частных домов 
и квартир, те же официантки... В США на зара-
ботки с Украины приезжают молодые девушки 
и не очень молодые тети, крепкие парни с на-
выками строительной или другой физической 
работы. Многие пытаются там зацепиться и 
остаться, другие челночат взад-вперед, но все 
кормят своими заработками голодные рты на 
Украине.

Вот еще одно объявление — сохраняю его 
орфографию: «Русско, литовско говорящий муж-
чина имеючий большой опыт в разных странах 
в водопроводном и канализационном секторе 
ищет работу в этом секторе по эксплуатаций, 
строительству, продажи». Может, «говорящий 
мужчина» — из России, а может, из Литвы, где 
ситуация с трудоустройством тоже аховая, хуже 
российской. Благо Литва входит в Евросоюз, 
можно уехать на заработки в Англию, Ирландию, 
Скандинавию... Что и сделали за годы литовской 
независимости, по данным Европейской мигра-
ционной сети (проект ЕС), порядка 870 000 ли-
товцев — почти треть населения страны. Да, 
интеграция, общеевропейский рынок труда — 
все это хорошо, но не окрыляет такая статистика, 
не сулит стране хороших перспектив. Пару лет 
назад я был в Литве, видел там немало молодых 
парней, которые слоняются без дела и просят 
деньги у туристов. Что-то не так...

Следующее послание работодателям ци-
тирую в переводе — девушка написала его по-
английски: «Привет! Меня зовут Юля, я из России, 
мне 19 лет. Ищу работу — любую, серьезно! 
Я учусь в университете на экономиста, но не хочу 
им работать...» Телефон указывает российский — 
еще не выехала, но хочет. Печально. Даже если 
специальность выбрала не ту, в 19 лет можно 
поменять и раз, и два — пойти учиться на другую 
специальность или вместо учебы устроиться на 
какую-то работу. Дома, в России. Но Юля почему-
то не хочет — ищет работу за океаном.

Другая девушка пишет: «Здравствуйте, 
ищу работу в США, сама из России, но сейчас 
живу в Польше, недавно получила диплом бака-
лавра, обучение было на английском языке, то 

есть языковых проблем там не будет...» Эта уже 
уехала, но хочет из «почти ближнего» зарубежья 
переместиться в «совсем дальнее». Не факт, что 
это будет для нее лучше: в Америке нет такой ще-
дрой сети социальной защиты, как в Европе, там 
приходится больше и тяжелее работать. Правда, 
если кто-то вдруг выберется на верхнюю палубу 
«американской мечты», там светят такие цифры 
со многими нулями, которых нет больше нигде 
в мире. Но туда попадают единицы.

Что еще влечет людей в Штаты? Америка — 
страна иммигрантов, где адаптация приезжих 
из-за рубежа происходит легче, чем в других 
странах. Никого не шокирует русский или ки-
тайский акцент, не удивляет и не настораживает 
тюрбан на голове индийского сикха или хиджаб у 
женщины-мусульманки. (Отдельные ксенофобы, 
конечно, встречаются и в Америке, но редко.)

Продолжим чтение объявлений. «Здрав-
ствуйте. Хотелось бы найти работу в США. Живу 
в России, доучиваюсь в двух университетах, 
осталась защита диплома. По специальностям — 
юриспруденция и журналистика». Это объявле-
ние было размещено в мае 2016 года: надеюсь, 
что защита диплома успешно состоялась. А вот 
насчет работы в США — конечно, желаю успеха, 
коли принято такое решение, но почему у молодо-
го специалиста с двумя профессиями в кармане 
не возникает желания поискать работу в своей 
стране? В Америке с этими профессиями тоже 
далеко не уедешь: журналисты, по сути, никому 
не нужны — закрываются самые большие газеты, 
у начинающих журналистов мизерные зарпла-
ты; юристов же в США столько, сколько их во 
всем остальном мире, а зарубежные дипломы 
юристов в Америке не признают — надо сдавать 
экзамены, причем в каждом из 50 штатов свой 
адвокатский экзамен, своя лицензия.

Принято считать, что эмиграция — вынуж-
денная, крайняя мера: к ней прибегают люди, 
которым опасно или как минимум некомфортно 
жить на родине. Для большинства людей роди-
на — это идеальное, естественное место про-
живания, но с оговоркой: при наличии там нор-
мальных условий жизни. Иван Бунин, Владимир 
Набоков, Игорь Сикорский, Альберт Эйнштейн, 
Марлен Дитрих бежали из стран, где нормальная 
жизнь стала невозможной.

Я позвонил автору одного из российских 
объявлений на американском сайте — оно гла-
сило: «Выпускник престижного российского 
вуза ищет работу в США по специальности 
«инженер-судостроитель». Владею английским 
почти свободно. Готов доучиваться, переучи-
ваться, сдавать дополнительные экзамены, 
начинать работу техником или механиком». Из-
меняю имя и место проживания этого человека. 
Пусть это будет Денис из Калининграда. На мой 
вопрос о мотивах планируемого отъезда Денис 
сказал, что у него двое маленьких детей и он 
не хочет их растить «в стране, которая возрож-
дает сталинизм и вешает ярлык «иностранных 
агентов» на всех инакомыслящих». «Экономика 
России, — говорит Денис, — отсталая, сырье-
вая, ей нужны западные кредиты и технологии, 
а вместо этого мы воюем в Сирии и на Украине, 
и нам внушают, что мы должны гордиться этим. 
Я не горжусь».

...Еще объявление: «Ищу официальную ра-
боту в США в любом городе. В настоящее время 
проживаю в России. Образование экономиче-
ское (получено в США), юридическое (в РФ). 
Английский свободный, уверенный пользователь 
ПК». Да, в России, как известно, образовалось 
некоторое перепроизводство финансистов и 
юристов. Но человек с такой квалификацией, 
которую указывает автор этого объявления, на-
верное, мог бы найти работу в России — если не 
в Москве, то в другом городе. Но его интересуют 
города другой страны...

Прошлогоднее объявление на английском 
языке — перевожу: «Привет, я нахожусь в России. 
У меня есть виза B1/B2 (для въезда в США по 
бизнесу или туризму. — И.Б.). Хочу переехать в 
США, чтобы там официально жить и работать. 
Рассматриваю любые предложения, предпо-
чтительно по IT (информационным технологи-
ям. — И.Б.): инженер по контролю за качеством, 
менеджер проекта, системный аналитик...» Да, 
это ходовые специальности, но этот сегмент 
рынка труда уже достаточно насыщен — в том 
числе рабсилой из бывшего СССР. В хайтеков-
ских фирмах Кремниевой долины, что под Сан-
Франциско, на русском говорят не меньше, чем 
на английском.

«Ищу работу ГДЕ УГОДНО в США, — пи-
шет, тоже на английском, другой соиска-
тель. — Мне 35 лет, у меня степень бакалавра 
по менеджменту...»

Читаю эти объявления, и мне грустно. По-
тому что я видел очень много таких же на других 
американских сайтах. Тенденция называется.

ПОКОЛЕНИЕ НА ВЫЕЗД:  
МОЛОДЫЕ РОССИЯНЕ ИЩУТ 

ВОЗМОЖНОСТЬ СВАЛИТЬ НА ЗАПАД
 Движения в противоположном направлении почти нет
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Я сейчас не буду говорить о том, 
к чему приведет запрет абортов 
среди маргинальных слоев на-
селения, об абсурдности соблю-

дения прав зародыша за счет прав женщин, о 
дикости самого явления семейных побоев и 
вреде их декриминализации, о времени, кото-
рое отнимет у других школьных предметов закон 
божий. И даже не о том, что человеческое обще-
ство не стоит на месте, развивается — и в вос-
приятии великого христианского учения сейчас 
на первый план выходит именно его гумани-
стическая составляющая, его человеколюбие, 

его призывы к терпимости, а не средневековые 
инквизиторско-домостроевские догмы. 

Я сейчас о другом. О том, что у нас все 
чаще церковь оказывает влияние на госу-
дарственные структуры — и те, что издают 
законы, и те, что исполняют их. Между тем 
церковь может влиять только на свою паству, 
остальные же граждане — атеисты, агности-
ки, представители других конфессий — к ней 
никакого отношения не имеют. Ибо, согласно 
Конституции, церковь у нас в стране отделена 
от государства. 

Может, пора менять Конституцию? Объ-
единить два этих института и объявить о соз-
дании, скажем, Православной Российской 
Республики? Тогда хотя бы логично будет. А 
пока получается как в анекдоте: Рабинович, вы 
или крест снимите, или трусы наденьте. 

Пора бы уже определиться, однако.
Ирина СЕЛИВЕРСТОВА. 

МОСОБЛИЗБИРКОМ 
ПРОВЕРЯЕТ ВЫБОРЫ  
В КОРОЛЁВЕ
Элла Памфилова продолжает 
борьбу за чистоту голосования
Не успели стихнуть эмоции по поводу 
недавней отставки председателя ТИК 
города Мытищи Валерия Конягина, ко-
торая последовала вслед за скандалом, 
получившим название «Мытищи-гейт», 
как Элла Памфилова заявила об утрате 
доверия в отношении главы еще одной 
подмосковной ТИК. Жанна Прокофьева, 
председатель королёвской ТИК, про-
славилась в ходе прошедших выборов 
тем, что с ее избирательных участков 
наблюдателей просто выносили за руки 
и за ноги. 

В конце прошлой недели Мособлизбирком 
создал рабочую группу, которая должна за четыре 
дня провести комплексную проверку деятельно-
сти территориальной избирательной комиссии 
города Королёва. 

«27 января создана рабочая группа, а уже 
31-го результаты проверки собираются заслу-
шать на заседании Мособлизбиркома. За четыре 
дня проверить всю документацию, протоколы с 
итогами голосования со ста избирательных участ-
ков — такое практически нереально, — сомнева-
ются эксперты из сообщества наблюдателей за 
выборами. — Но если комиссия захочет провести 
честное расследование, то найдет множество 
нарушений в ходе выборов в Королёве».

«Жанна Прокофьева отличается тем, что мо-
жет давать прямо противоположные оценки одних 
и тех же событий, — рассказывает представитель 
движения наблюдателей «Сонар» Инна Корезина, 
которая работала на выборах 18 сентября как 
член с правом совещательного голоса ТИК г. Ко-
ролёва. — Если «косяки» в ее работе разбирает 
начальство, то она оправдывается тем, что люди в 
участковых избирательных комиссиях необучен-
ные, извините, не успели, мол, мы их подготовить 
ко дню выборов. А вот когда она выступала в суде, 
где шло разбирательство в отношении наблюда-
телей, которые якобы мешали работе УИК, тут 
она прямо голову на отсечение давала, что в ее 
команде неграмотных сотрудников нет. Клятвенно 
заверяла, что все члены избирательных комиссий 
прошли всестороннюю подготовку к моменту 
выборов, поэтому претензии наблюдателей к их 
работе — это не что иное, как пустые придирки 
либо злостная попытка сорвать работу избира-
тельных участков. И все в таком духе».

По мнению многих экспертов, с которыми 
удалось поговорить «МК», за председателем 
и членами королёвской ТИК числятся гораздо 
более серьезные грехи, чем неумение наладить 
бесконфликтные отношения с наблюдателями. 
Во-первых, многие протоколы с результатами 
голосования переписывались позже в ТИК. На-
блюдатели могут доказать такие случаи по 22-й 
УИК. Во-вторых, зафиксированы двойные списки 
избирателей. Примерно 500 человек, находив-
шихся в день выборов в двух городских больни-
цах, были внесены и в список для голосования в 
стационарах и по месту жительства. И, наконец, 
при анализе видеозаписей с тех участков, где не 
было независимых наблюдателей, выявляются 
факты искажения результатов выборов. Озву-
чивается одна цифра, а в протокол вносится 
совсем другая.

Елена БЕРЕЗИНА.

ЛУКАШЕНКО 
ПЕРЕШЕЛ 
ГАЗОВЫЙ 
РУБИКОН
Долги Минска перед Москвой 
за «голубое топливо» 
превысили $550 млн долларов
Россия открыла третий фронт войны с 
импортерами газа. К Украине, у кото-
рой нет денег, чтобы честно покупать 
«голубое топливо» и собирающейся 
воровать его из экспортной трубы, 
и Польше, грозящей остановить тран-
зит российского топлива по своей тер-
ритории, добавилась Белоруссия. Как 
заявил вице-премьер Аркадий Дворко-
вич, сумма долга Минска за поставлен-
ный российский газ достигла $550 млн. 
Компромисса в решении этих вопросов 
не наблюдается. Очевидно, что импор-
теры ждут отмашки из ЕС, чтобы либо 
пойти навстречу Москве, либо продол-
жить отстаивать собственные доводы.

С каждой по отдельности — Украиной, 
Белоруссией и Польшей — неприятности по 
газовым вопросам у России случались неодно-
кратно. Первые две республики бывшего СССР 
не раз отказывались платить за «голубое топли-
во», перекрывали экспортные трубы и забира-
ли себе транзитное сырье, вынуждая Россию 
оправдываться перед Европой.

Польша, импортирующая у нас газ со вре-
мен Великой Отечественной войны и некогда 
считавшаяся самым крупным зарубежным по-
требителем российского «голубого топлива», 
в мае прошлого года заявила, что готова отка-
заться от этих закупок. До последнего момента 
все перечисленные конфликты развивались с 
переменным успехом.

Украина, не покупающая у нас газ бо-
лее года, старалась выжить в одиночку. Киев 
перманентно увеличивал тарифы на «голубое 
топливо» и снижал его поставки населению и 
промышленности. Польша не снижала объемы 
закупаемого газа, предпочитая словесные ин-
тервенции. Белоруссия пыталась не заострять 

внимания на разногласиях в энергетической 
сфере с Россией.

Но все в итоге выплыло наружу. Причем 
отношения Москвы именно с Минском грозят 
в ближайшем будущем перейти из чисто эконо-
мической плоскости в настоящую политическую 
конфронтацию.

Последняя размолвка берет начало в январе 
2015 года. Тогда Белоруссия попросила снизить 
стоимость российского газа. Москва отказа-
ла — цена была зафиксирована в долгосрочном 
договоре, и ее пересмотр требовал заключения 
нового межправительственного соглашения или 
хотя бы подписания дополнений к нему. Минск 
поступил по-своему — он в одностороннем по-
рядке стал платить меньше за поставки «Газпро-
ма» и увеличил тарифы на транзит российской 
нефти в Европу. Переговоры об урегулировании 
конфликта ни к чему не привели. За прошедшее 
время сумма долга Белоруссии за поставки 
российского газа достигла $550 млн, заявил на 
днях вице-премьер Аркадий Дворкович. «Ведем 
переговоры. Прогресса нет. Аргументация не 
меняется. Меняются варианты решения, но пока 
не нашли взаимоприемлемых. Мы настаиваем 
на оплате в полном объеме по формуле, которая 
была ранее», — отмечает Дворкович.

Необходимо понять, чего добивается Бе-
лоруссия от России и наоборот. Как в начале 
января заявил премьер-министр Белоруссии 
Андрей Кобяков, главная цель его страны — что-
бы Москва предоставила его стране ту же цену 
на газ, что и в России. «Если в России цена на газ 
в два с лишним раза ниже, чем в Белоруссии, то 
конкурентоспособность наших товаров заведо-
мо хуже, чем российских», — негодовал он.

Это негодование не совсем подкреплено 
логикой. Стоимость российского газа для Евро-
пы сейчас составляет в среднем $180 за тысячу 

кубометров. Белоруссии он достается за $132 за 
тысячу кубов. Но Александру Лукашенко этого 
мало. Он настаивает на цифре $73 — столько 
«голубое топливо» стоит в российских регионах 
на границе с Белоруссией.

С одной стороны, Лукашенко в чем-то прав. 
Действительно, как говорит президент Инсти-
тута энергетики и финансов Владимир Фейгин, 
вопрос о снижении цен на газ зафиксирован 
в проекте интеграции России и Белоруссии в 
Союзное государство. С другой стороны, окон-
чательно сравняться цены в обоих государ-
ствах должны только в 2025 году. Лукашенко 
за счет политических выпадов ищет способы 
приблизить этот момент. Исходя из его харак-
тера, в будущем он может пойти на открытый 
шантаж России. «Нельзя забывать, что именно 
на минской площадке происходят переговоры 
Москвы, Киева и Евросоюза по вопросам, свя-
занным с Донбассом. Если Лукашенко откажется 
предоставлять территорию для этих целей, то 
все переговоры и соглашения, заключенные в 
рамках этой площадки, пойдут насмарку. Бело-
руссия не поддержала присоединение Крыма 
к России. Лукашенко отказался от участия в 
саммите Евразийского союза в декабре 2016-го. 
Нет сомнений, что он пытается найти новые ко-
зыри в отношениях с Россией. И газовый вопрос 
является одним из них. Можно не сомневать-
ся, что в переговорах с Украиной и Польшей 
наша страна будет придерживаться занятой 
позиции. Минску мы, вполне возможно, пойдем 
на определенные уступки и можем пересмо-
треть отмеченные в долгосрочном соглашении 
цены. Но это даст другим экспортерам повод, 
чтобы также добиваться скидок», — отмечает 
начальник аналитического департамента УК 
«БК-Сбережения» Сергей Суверов.

Николай МАКЕЕВ.

Сотни машин не могут  
пройти таможенную очистку  
в портах Владивостока  
и Находки
Фактический запрет на ввоз по-
держанных машин в Россию благо-
даря системе ЭРА-ГЛОНАСС оставит 
без легкового транспорта регионы к 
востоку от Урала. Поскольку основа 
тамошнего легкового автопарка — пра-
ворульные японские авто.

К автовладельцам Дальнего Востока при-
шла беда — система экстренного реагирования 
на базе ЭРА-ГЛОНАСС. Вернее, запрет на ввоз 
в Россию машин без этого ока Большого брата, 
которое, по официальной версии, должно со-
общать об аварии экстренным службам, а по 
неофициальной — следить в интересах спец-
служб за поведением любого интересующего 
их индивидуума. С 1 января 2017 года таможня 
перестала выдавать ПТС на любую импорти-
руемую в нашу страну машину, если на ней не 
установлен модуль ЭРА-ГЛОНАСС и этот факт 
не зафиксирован в соответствующих госорга-
нах. Для сертификации требуется разбить на 
полигоне МАДИ не менее двух машин модели, 
которую предполагается ввозить в Россию. Это 
обстоятельство ставит жирный крест на импорте 
любых подержанных машин. Вернее, ввозить-то 
можно — ездить нельзя, ибо без ПТС никто вам 
машину на учет не поставит и госномера не вы-
даст. В связи с этим сейчас на дальневосточных 
таможенных постах зависли сотни подержанных 
«праворулек», которые вроде как растаможены, 
но без ПТС владельцам особо не нужны.

Когда несколько лет назад власти при-
думали историю с обязательным оснащени-
ем всех новых машин в России «тревожными 
кнопками» на базе ЭРА-ГЛОНАСС, мало кому 
приходило в голову, что это приведет еще и 
к полному запрету ввоза секонд-хэнда в Рос-
сию. Подобная проблема по большому счету 
обитателей европейской части России мало 
интересует. Тут уже давно рынок подержан-
ных машин, ввозимых из-за рубежа, сжался 
до слаборазличимых размеров. Большинство 
бэушных авто, продаваемых и покупаемых тут 
сейчас, либо были ввезены в страну новыми 
через официальных дилеров, либо в свое время 
выпущены на автозаводах, локализованных 
в России. Совсем иная ситуация на Дальнем 
Востоке. Основу тамошнего легкового авто-
парка традиционно составляет иномарочный 
секонд-хэнд, ввезенный из азиатских стран — 
преимущественно пресловутые «праворульки» 
японских марок.

В связи с этим новые иномарки, особенно 
бюджетного сегмента, собираемые в России, 
туда просто ввозить невыгодно. Слишком 
сильна конкуренция со стороны подержан-
ных «праворулек». Тем более что машину из 
Центральной России до Дальневосточного 
региона еще нужно довезти, а транспортные 
расходы значительно увеличивают цену. Вот и 
получается, что на данный момент в автопарках 
Дальнего Востока и Сибири насчитывается 
почти 3 млн японских праворульных машин. 
Причем нужно учитывать: по большей части 
это очень старые машины. Так, средний воз-
раст транспортных средств в Камчатском крае 
составляет 20,9 года, в Приморском крае — 
20 лет, а на Сахалине — 19,2 года.

С 1 января 2017 года, когда оснащение 

системой ЭРА-ГЛОНАСС стало обязательным 
условием ввоза авто на российскую террито-
рию, привычный «японский» канал пополнения 
поголовья этих относительно недорогих машин 
оказался перекрыт. Это означает, что в самом 
ближайшем будущем на территории восточнее 
Байкала, когда праворульные развалюхи начнут 
массово отправляться на свалку, наступит 
самый настоящий дефицит бюджетных авто-
мобилей. И что же предложат производители 
сибирякам и дальневосточникам взамен «пра-
ворулек»? На самом деле мало чего. Дилерская 
сеть даже у «АвтоВАЗа» и у корейских марок 
там, мягко говоря, на данный момент недо-
развита. Автосборочных производств — тоже 
с гулькин нос.

Существующие сейчас во Владивостоке 
заводы Mazda и SsangYong ситуации не спасут. 
Линия Mazda рассчитана на 25 000 машин в 
год. И «народных автомобилей» в ее линейке 
не просматривается. А SsangYong на время 
вообще прекратил реализацию и сборку своих 
машин в России. Лишь буквально на прошлой 
неделе корейская компания решилась объявить 
о старте продаж новой модели — маленького 
кроссовера Tivoli и о возврате на рынок Actyon. 
Цена Tivoli стартует с 1 млн рублей, а само-
го бедно оснащенного Actyon — с 1,17 млн, 
что почти вдвое выше прайсов на бюджетные 
LADA и собираемые под Санкт-Петербургом 
«корейцы».

Учитывая все это, можно предположить, 
что в ближайший год у торговцев подержан-
ными легковушками из европейской части 
России появится новый огромный рынок сбы-
та — регионы за Байкалом. Просто иного вы-
хода у жителей восточных регионов страны 
не останется: либо привыкать к легендарному 
качеству продукции «АвтоВАЗа» по цене ком-
фортабельной «праворульки» 5−7 лет от роду, 
либо брать дешевые подержанные иномарки 
из европейской части России…

Алексей БАТУШЕНКО.

ОЧЕНЬ 
СТРАШНОЕ 
ЗЕРНО
c 1-й стр.

Как рассказали «МК» в ФГБНУ 
ВИЗР, в этом году значительное 
количество товарных и семенных 
партий зерна, получаемого в Рос-

сии, заражено различными токсигенными ми-
кроскопическими грибами. Ежегодный анализ 
зерна, проводимый ФГБНУ ВИЗР, показал вы-
сокий уровень зараженности колосьев в поле 
во многих регионах РФ. Особенно остро про-
блема стоит  на Северном Кавказе, в ЦЧР и 
Дальневосточном регионе. Всего обнаружено 
19 видов грибов (включая те, которых у нас рань-
ше не было вообще!), выделяющих опасные 
микотоксины. Но самым  страшным эксперты 
называют то, что львиная доля нашего зерна 
заражена грибами рода фузариум, которые 
продуцируют крайне опасные для человека и 
животных вещества. Ученые говорят, что мико-
токсины, образуемые фузариевыми грибами, 
обладают иммуносупрессивным, нефротоксич-
ным, гепатоксичным действием, то есть снижают 
иммунитет, бьют по печени и почкам. Печально, 
что эти микотоксины очень стойкие: не теряют 
своих свойств при хранении зерна в течение 
десятков  лет и даже при его термической 
переработке. 

По данным ФГБУ «Россельхозцентр», в 2016 
году в двух округах (ЮФО и СКФО) площадь за-
ражения озимых колосовых культур фузариозом 
достигала 999,3 тыс. га и 244,8 тыс. га соот-
ветственно. В Краснодарском крае, к примеру, 
говорят о поражении 96% семенного материала 
озимой пшеницы и ячменя. Специалисты на-
зывают ситуацию «крайне неблагоприятной». 
Опасный гриб распространился на наших полях 
так широко из-за того, что в период вегетации 

зерновых культур погодные условия сложи-
лись не лучшим образом — было очень жарко 
и дождливо. Но не только это. Ученые строят 
догадки — то ли зловредному грибу пошло на 
руку глобальное потепление климата, то ли он 
начал приспосабливаться к нашим суровым 
климатическим условиям. 

...Впервые о фузариозе заговорили еще 
в 1880–1890-х годах, когда использование за-
раженного зерна в пищу и на корм вызывало на 
Дальнем Востоке отравления, первые симпто-
мы которого напоминали опьянение. Поэтому 
проблему нарекли проблемой «пьяного хлеба». 
В 1930–1950-е годы употребление в пищу не-
качественного перезимовавшего в поле зерна, 
пораженного фузариевыми грибами, приве-
ло к массовому заболеванию алиментарно-
токсической алейкией (АТА), или септической 
ангиной, жителей Центрального региона и Юж-
ного Урала. При этой болезни изменяется состав 
крови и возникают серьезные осложнения, вклю-
чая абсцесс легких. «Эти трагические события, 
приведшие к гибели тысяч людей и животных, 
стали для всего мира классическими примерами 
чрезвычайной опасности заболевания зерновых 

культур фузариозной этиологии. Заболева-
ние сопровождалось головной болью, высокой 
температурой, ознобом, болями в мышцах и 
суставах, тошнотой и рвотой, впоследствии 
начинался геморрагический диатез с образо-
ванием кровоточащих язв на слизистых пище-
варительного тракта и коже. Такие же симптомы 
наблюдались у домашних животных, поедавших 
солому, оставленную под снегом до весны», — 
рассказывают в ФГБНУ ВИЗР.

Может ли повториться эта ситуация сейчас? 
Эксперты успокаивают, что какие-то совсем уж 
острые массовые отравления вряд ли случатся. 
Однако при хроническом поступлении мико-
токсинов в организм последствия могут быть 
самыми тяжелыми. «В регионах, где население 
традиционно потребляет большое количество 
мучных и крупяных продуктов, микотоксины, 
даже при незначительном содержании в зерне, 
но при постоянном поступлении в организм, 
необратимо ухудшают здоровье. Особенно они 
опасны для детей, в рационе которых зерновые 
продукты занимают существенную долю. Более 
четким критерием опасности считается не со-
держание микотоксинов в килограмме зерна или 

продуктов его переработки, а их допустимый 
уровень суточного потребления в перерасчете 
на вес тела. Иммунная система самостоятельно 
справляется с большинством условно патоген-
ных плесневых грибов, с которыми человек стал-
кивается постоянно. Однако в условиях высокой 
плотности инфекционного начала в воздухе 
грибы могут вызывать заболевания, особенно 
у людей с ослабленным иммунитетом, и могут 
сами значительно его ослаблять», — отмечают 
в Союзе органического земледелия.

— Фузариоз — хорошо известная в медици-
не проблема, ей уже много лет, — говорит  зам. 
директора по научной работе НИЦ токсикологии 
и гигиенической регламентации биопрепаратов 
Алексей Воробьев. — Первые симптомы при 
отравлении зараженными фузариозом продук-
тами напоминают состояние опьянения — голо-
вокружение, слабость, дезориентация. Затем 
возникают проблемы с функционированием 
внутренних органов (в первую очередь печени). 
Острое отравление, надеюсь, не так часто мож-
но встретить: контроль за данными токсинами 
выполняется постоянно. Однако есть другая 
проблема — длительно протекающее незначи-
тельное отравление. В этом случае проявления 
интоксикации приводят к повреждению печени 
(от цирроза до онкологии), нарушению развития 
плода у беременных, появлению дефектов раз-
вития у новорожденных. По фитотоксинам есть 
строгие санитарные нормативы. Их практически 
не должно быть в продукции.

Эксперты отмечают, что особенно стра-
дают от последствий фузариоза пивовары. 
«Использование пораженного фузариумом 
зерна ячменя для производства солода вы-
зывает «гашинг-эффект». При откупоривании 
бутылки пива, сваренного из такого солода, 
происходит резкий выброс части содержимого. 
Причина — специфические белки со свойствами 
пенообразователей, образующиеся в повреж-
денных фузариозом зернах и переходящие в 
пиво», — продолжают в Союзе органического 
земледелия.

Что же делать?  Ученые говорят, что сегодня 
с фузариозом можно бороться биологическими 
методами, безо всякой там химии. Например, 
возбудителей зловредного гриба подавляют 
штаммы ряда бактерий и дрожжей. Биопре-
паратами на их основе можно воздействовать 
на колос или обрабатывать ими растительные 
остатки. 

Екатерина ПИЧУГИНА.
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Илья БАРАНИКАС, журналист

ЗЛОБА ДНЯ

Александр Лукашенко готов вдыхать 
российский газ полными легкими.  
Но дешевле, чем сейчас.

ГЛОНАСС ОБЕЗДВИЖИТ ДАЛЬНИЙ ВОСТОК
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Для представительницы бывшего среднего 
класса Татьяны Сухиной все началось с фразы «да 
ну, чушь какая-то!». Она с большим предубеждением 
отнеслась к совету подруги в ответ на ее жалобы о 
тяготах жизни заглянуть на сайт «обменов». 

«Я сначала подумала, что это совсем уж ниже 
плинтуса, — делится женщина. — Мы вроде с мужем 
оба работаем. Да, не процветаем, но можем себе и 
сыну какую-то обновку купить. А тут меняться… Да 
ну, стыд какой. А мало ли кто все это носил или где 
оно лежало».

Чек не нужен
Раньше в семье Татьяны большое внимание 

отводилось внешнему лоску. Самым важным кри-
терием было «чтоб не хуже, чем у других». Одежду 
для сына — хороших марок. Иногда дороже, чем 
позволяют зарплаты, но пусть в школе знают: Славик 
из хорошей семьи. 

«Откуда в нашей семье взялся этот культ вещей, 
я вообще не понимаю, — вспоминает Татьяна. — 
Мы накупали, накупали: одежду, бытовую технику, 
украшения, гаджеты, машину дорогую в кредит… 
Лишь бы создать видимость. Лишь бы все видели: 
у Сухиных все в норме!». 

А потом случился кризис. И денег на жизнь 
«с размахом» стало не хватать. Приходилось урезать 
бюджеты на отпуск, сокращать количество затратных 
поездок выходного дня, жертвовать походами в театр 
и многими другими вещами, которые на семейном со-
вете получали статус «не первой необходимости». 

В очередной раз затягивая семейные пояса, 
Татьяна наткнулась на восторженный отзыв своей 
подруги об удачном обмене и решила хоть заглянуть 
в ту самую группу в Интернете. Сначала она просто 
листала список предложений.

«Это затягивает, как телешоу, — смеется женщи-
на. — Каждый обмен — целая история. Обсуждают, 
спорят, скандалят даже иногда. И предложения бы-
вают такие необычные. Я и подумать не могла, что 
подобное барахло кому-то нужно. Или наоборот: как 
же можно расстаться с таким сокровищем?!»

В группах меняли все на свете: дорогую и абсо-
лютно новую одежду, продукты на грани «просрочки», 
игровую приставку, бытовую технику, даже услуги 
репетитора и ремонт стиральной машины. Кто-то 
готов расстаться с сумочкой известного бренда ради 
часов «бабушкиных» времен. А кто-то меняет фиалки в 
горшках на картошку и крупу. Как оказалось, никаких 
особых условий такой обмен не предполагает: лишь 
бы желающие не брезговали принять в пользование 
вещь без магазинного чека. Никакой логики в пред-
ложениях по обмену тоже нет. Главное — внимательно 
следить за обновлениями и выжидать нужный именно 
для тебя момент. 

Татьяне, по ее словам, очень повезло. В самом 
начале своего пути к адептам натурального хозяйства 
она повстречала нужного человека. Женщину, гото-
вую менять дорогую одежду на старинные вещицы 
середины прошлого века, коих у Сухиных, щедро 
одаренных бабушками, было хоть отбавляй.

А потом пошло-поехало. Посчитав, какую сумму 
она сэкономила, набрав бесплатно столько одежды, 
Татьяна Сухина буквально «подсела» на натуральный 
обмен. И за это время жизнь ее семьи коренным об-
разом изменилась.

«Теперь у нас все по-другому. После всех необ-
ходимых выплат — «коммуналка», кредит, школьные 
нужды, футбольная секция сына — оказалось, что у 
нас остается приличная сумма, которую мы даже пона-
чалу не знали, как потратить», — улыбается женщина. 
Ведь то, что раньше мигом «спускалось» на покупки, 
теперь приобретается по обмену.

Мода на старину
Сухина составила список групп, предлагающих 

аналогичные услуги в Москве и области, выбрала 
подходящие и подписалась на обновления. Татьяна 
отслеживает, когда выкладывают что-то ценное, и 
пытается перехватить первой. С кем-то уже налажен 
диалог и можно общаться напрямую.

«У меня появилась одна знакомая, учитель мате-
матики, мать-одиночка. У нее там какая-то невеселая 
ситуация, муж не хочет платить алименты, она одна 
сына тянет. Ну вот мы ей все Славкины вещи отдаем 
приличные, из которых он вырос. Многие даже с эти-
кетками, растет-то он быстро.. А она с нашим приходит 
алгеброй-геометрией заниматься несколько раз в 
месяц», — рассказывает Сухина.

В это сложно поверить, но Татьяна постоянно на-
ходит людей, с которыми можно поменяться. Говорит, 
что когда в этот процесс втягиваешься, все получается 
само собой. За двенадцать лет совместной жизни им 
с мужем удалось скопить немало всяких сувениров, 
безделушек — так что ей постоянно есть что пред-
ложить. А летом и осенью Сухины выставляют для 
обмена еще и собственноручно выращенные овощи 
и фрукты с дачи. 

«Помимо очевидных плюсов еще и квартиру 
изрядно разгрузили. Столько простора появилось, 
захотелось прямо творить! И вы знаете, я начала 
писать картины. Первый раз в жизни!» — рассказы-
вает Татьяна.

А вот студентка Кристина Шахова подобных 
восторгов не разделяет. И это еще мягко говоря: 
«Никогда в жизни никому не посоветую меняться. 
Повелась один раз, выменяла кучу вещей, высыпала 
на диван все шмотки и двух тараканов вместе с ними. 
Все-таки халява — она и в Африке халява. Лучше 
самой заработать».

Находчивая московская пенсионерка Любовь 
Яковлевна Землянская от групп в социальных сетях, 
конечно, весьма далека. Но она прочитала в газете 
историю про моду на обмены и придумала свой вари-
ант — как говорится, офлайн, без всякого Интернета. 

Пусть и не совсем легальный, зато действенный.
«Я смотрю в телевизоре: назад в 90-е, носталь-

гия, ретро… А у меня этого ретро! Весь дом завален. 
Дай, думаю, попробую», — рассказывает пожилая 
женщина.

Любовь Яковлевна ничего не слышала о запрете 
на «черную» расклейку, поэтому без зазрения сове-
сти оклеила все соседние подъезды объявлениями: 
меняю ретротовары на продукты питания. И телефон. 
Возможно, живи она в спальном районе, дела бы не 
так скоро двинулись в гору. Но бабушке повезло, 
ее квартира в центре, где много всяких тусовочных 
мест и людей, склонных коллекционировать ту или 
иную «старину». 

«Я раньше была большая модница, — улыбается 
бабушка, — у меня скопилось много сумок, украшений 
с янтарем, так как мы в Латвии жили какое-то время. 
Так вот это все лучше всего уходит. Девочки моло-
дые охотно берут. Еще журналы старые разбирают, 
проигрыватель взяли — кому он только нужен, старье 
такое! А я прошу продукты, чаще нескоропортящиеся: 
крупы, консервы, сахар, чтоб у меня был запас. Но 
могу и на фрукты-овощи поменяться». 

Благодаря своей сообразительности ей удалось 
не только сэкономить приличную часть пенсии, но и 
самооценку повысить.

Бренды под угрозой
Насколько велик масштаб модного увлечения, 

появилась ли угроза для производителей товаров и, 
вообще, стоит ли к этому относиться всерьез? Мнения 
экспертов расходятся.

Елена Суховей, управляющий директор сер-
виса сравнения цен и товаров, считает, что тревога 
производителей и продавцов о замещении покупок 
обменом товарами преждевременна. Хотя точной 
статистики по обменным группам, естественно, нет, 
но, по прикидкам Суховей, регулярно обмениваются 
товарами около 6 миллионов женщин и более 3 мил-
лионов мужчин.

«Если посмотреть на количество пользовате-
лей сайтами объявлений, то оно стабильно — нет 
значительного роста за последний год», — считает 
эксперт. 

Согласно данным одного из сайтов объявлений, 
самыми востребованными категориями по обмену 
товаров являются женская одежда, детская одежда, 
игрушки и детские товары. Отсюда Елена Суховей 
делает вывод, что нового потребительского сегмента 
и новой популярной для обмена категории пока не 
появилось. 

А вот владелица собственного бренда жен-
ской одежды Ольга Берек уверена, что люксовым 
маркам пора бить тревогу. По ее словам, раньше 
покупательницы активно менялись исключительно 
брендовыми вещами, а комиссионные люксовые 
магазины можно было пересчитать по пальцам 
одной руки. 

«Если три года назад в Москве ежемесячно 
проводились встречи с целью обмена одеждой и 
основными их участниками были девочки-студентки, 
которым просто хотелось разнообразить гарде-
роб, то сейчас к обмену подключились мощные 
инструменты социальных сетей, и он принял ла-
винообразный характер. Более 150 тысяч женщин, 
преимущественно москвичек, заняты обменом 
и продажей брендовой ношеной одежды в соци-
альных сетях, а возраст и статус этих активисток 
заметно вырос. И активность профильных групп 
чрезвычайно высокая».

Ольга убеждена, что официальным дистрибью-
торам и производителям пора реагировать на без-
наличный обмен, так как продажи в дорогостоящем 
сегменте одежды и аксессуаров неизменно падают. 
Между тем ювелирные украшения, сумки, обувь, 
люксовые шубы и пальто — наиболее ходовой товар 
для безденежных операций в Интернете. 

«Я отслеживаю эту активность. Недавно девушка 
искала брендовое платье в обмен на что-то довольно 
скромное, так поступило более шестисот предложе-
ний! При такой конкуренции и демпинге онлайн что 
могут противопоставить бренды?» — возмущается 
предпринимательница. 

Кстати, что касается гигиены и прочих «брез-
гливых» вопросов, то существует негласный кодекс 
обмена, частью которого является сдача одежды в 
химчистку перед выставлением на онлайн-рынок. 
Правда, печальный опыт студентки Кристины пока-
зывает, что далеко не все «обменщики» этому кодексу 
следуют.

Между тем, по словам венчурного предпринима-
теля и инвестиционного банкира Юрия Гольдберга, 
сегодня натуральный обмен в Сети — отнюдь не толь-
ко антикризисная мера для обнищавшего среднего 
класса. Даже люди с очень высоким уровнем дохода 
не остаются в стороне.

«Экономика совместного использования ве-
щей действительно меняет мир, делая дешевым и 
доступным многое вокруг. Разумеется, для «селе-
брити» и элиты совместное пользование вещами 
неприемлемо — им важно демонстрировать свой 
статус через обладание дорогими эксклюзивными 
предметами повседневности. Но для всех остальных 
редкие и очень дорогие вещи, которые просто не по 
карману простым людям во владении или содержа-
нии, вполне могут стать объектами совместного 
пользования», — поясняет Гольдберг.

По его словам, катера, загородные резиденции, 
мотоциклы, часы, мебель — все, что потенциально 
похоже на предмет, пригодный для нечастого исполь-
зования или краткосрочной аренды, в состоятельных 
кругах может перейти в статус «на обмен».

При этом далеко не всегда бывает так, что меняют 
друг на друга вещи или предметы, сопоставимые по 
стоимости. Люди, совершая обмен, исходят из того, 
что им нужно, а деньги здесь совсем ни при чем. 

Надежда ПОДКОЛЗИНА.
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Жизнь
В ОБМЕН
Как приобретать нужные товары, не тратя на них денег

Затянувшийся экономический кризис, заканчивающийся, похоже, только в умах высокопостав-
ленных чиновников, вносит свои жесткие коррективы в потребительское поведение обычных 
граждан. Тех самых, кто на собственном опыте столкнулся с сокращением доходов, задержками 
зарплат, потерей работы... Волей-неволей, для того чтобы выжить, они вынуждены были вер-
нуться чуть ли не в первобытно-общинный строй, отринув лицемерные купюры. В социальных 
сетях набирает обороты мода на обмен товарами и даже услугами — без всяких денег. 

ЛИЧНЫЙ СЧЕТ 5

Обменять старинные монеты,  
икону помазанника божьего и бюстик 

Феликса Дзержинского можно теперь  
не только на обычной барахолке,  

но и через специальные веб-сайты.
Светлана Дель жила напоказ. Стра-
нички женщины в соцсети пестрят 
подробным фотоотчетом семейной 
идиллии. На питерском форуме, где 

обсуждались проблемы многодетных родителей, 
Светлана выкладывала подробные рассказы о сво-
ей бабьей доле. Она делилась наболевшим легко и 
непринужденно. Мол, да, непросто, но прорвемся. 
Под бурные овации многочисленных подписчиков 
Светлана выкладывала подробности своей жизни, 
щедро раздавала советы по воспитанию детей. В 
какой-то момент у женщины образовался чуть ли 
не собственный фан-клуб. 

Судя по картинкам в соцсети, мадам Дель не 
выглядела замученной, уставшей, обабившей-
ся теткой. Напротив, молодая, активная дама. 
Она успевала все — и с детьми позаниматься, и 
на фитнес сходить, и в ресторане с подружками 
потрещать. 

Из соцсетей Светланы Дель: «Люди, знавшие 
меня в детстве и юности, сильно удивляются, что я 
такая сильно многодетная, ибо ничего не предве-
щало. Наверное, поэтому я вполне допускаю мысль, 
что 16-й ребенок крайний, а не последний... 

Я не трепетная мамочка и не очень интересу-
юсь какашками и памперсами. Поэтому на детских 
площадках сижу с книжкой или телефоном. Когда 
у меня были только приемные дети, мне говорили: 
«Вот родишь и поймешь». Родила, но ничего не из-
менилось в этом вопросе. Во время беременности 
и ГВ я пила вино и ела все, что хотела. Я спокойно 
могу закрыть дверь спальни и попросить ко мне не 
заходить какое-то время, чтобы поболтать по теле-
фону или просто побыть одной. Я не очень искусный 
кулинар и так себе хозяйка. Конечно, с появлением 
детей освоила простые блюда. Но все сложные и 
самые вкусные блюда готовит муж, а теперь еще 
и старшие сыновья. Еще мне лень пользоваться 
косметикой, поэтому на гламурную маму тоже не 
тяну. Но при этом без зазрения совести в выходной 
оставляю детей с мужем, чтобы сходить в салон 
красоты или с подружками в СПА. Мне не хватает 
терпения, чтобы заниматься уроками с детьми и не 
раздражаться. Поэтому я наняла репетитора для 
этого и очень рада этому. И я даже не стремлюсь 
к идеалу».

«Два года назад Сережа 
уходил ночью из дома  
в лес. Родители 
не заметили его 
исчезновения»
Известно, что первые дети появились у Свет-

ланы и Михаила, когда те жили под Питером, в 
поселке Ольгино. Затем перебрались в соседний, 
более элитный, Лисий Нос.

Однако странное дело, то ли жили молодые 
уединенно, то ли не хотели по каким-то причинам 
светиться, но в тех местах их практически никто 
не помнит.

 — У нас в школе учились двое приемных детей 
Светы, Даша и Миша, — рассказывает заведующая 
школьным музеем в Лисьем Носу. — Хорошие 
детки были, послушные. Прилично одетые. Про-
блем с ними никаких не было. Старшая, Даша, 
так та вообще умничка была, мечтала уехать во 
Францию учиться.

К разговору присоединяется директор 
школы:

 — Не скажу, что родители шиковали, но жили 
достойно. Дети к нам приходили ухоженные. Но 
тогда у Дель вроде не больше пяти детей было. 
Родители следили за всеми ребятками. Мы с 
опекой к ним домой приходили. Никаких нарека-
ний в их адрес не поступало. Света занималась 
детьми, возила их постоянно на экскурсии. На 
собрания приходила. Ничего плохого про них тут 
не слышали. 

— Почему они переехали в Москву?
 — Это случилось внезапно. Причины мы не 

спрашивали, сами они ничего не говорили.
 По словам Светланы, семья перебралась 

в Москву, потому что ее супругу предложили в 
столице работу. Известно, что в Питере Михаил 
Дель возглавлял телевизионную компанию «Ев-
ропа ТВ».

— Честно говоря, мы удивлены, что Михаил 
оказался замешан в этой истории с детьми, — 
говорят сотрудники телекомпании. — Думаем, 
это какое-то недоразумение. Сам он с нами не 
связывался. Ничего не рассказывал. Да мы его, 
честно говоря, уже пару месяцев как не видели. И 
не знали мы, что у него столько детей. Ошибка это, 
наверное? Не про нашего Михаила речь идет.

— Вроде у Михаила еще и родные дети 
есть?

— Вроде есть. Но он про личную жизнь особо 
не распространялся. 

— Он до сих пор работает в компании?
— Да, является гендиректором нашей 

компании.
— Зачем же он в Москву уехал, если в ва-

шем городе была работа?
— Вроде и там ему предложили подобную ра-

боту, тем же видеопроизводством занимается. 
— Он в Питере хорошо зарабатывал?
— Прилично. Не то чтобы наша фирма была 

совсем успешная, но на хлеб с маслом нам 
хватало. 

— Правда, что ваша компания еще недавно 
была банкротом?

— Всякое бывало. Но, как видите, снова рабо-
таем. Каким-то чудом нашлись деньги.

Связались мы и с воспитателями детского сада 
в Лисьем Носу, куда ходили дети четы Дель.

— Смутно припоминаю эту семью, — говорит 
воспитательница. — Никаких дурных слухов про них 
не ходило. Да они здесь ни с кем и не общались. 
Жили уединенно. Меня удивляло только одно — как 
она справляется с ними со всеми? Хотя старшие 
детки матери помогали, всегда за младшими в сад 
приходили. Со стороны нашего учреждения во-
просов к ним не было. Дети были одеты по погоде. 
Больше и сказать про них ничего не могу. 

Удивительно, что никто из воспитателей сада 
не смог вспомнить историю, которая сегодня фигу-
рирует в документах по делу Светланы и Михаила 
Дель. 

У питерских волонтеров в архиве сохранилась 
ориентировка на мальчика, датированная 2014 го-
дом: «В ночь с 3 на 4 июня в Лисьем Носу был найден 
неизвестный мальчик. Со слов ребенка, его зовут 
Сережа, ему два года, родителей зовут Светлана 
и Михаил. Нужна помощь добровольцев».

В обстоятельствах произошедшего тогда 
разбирались правоохранительные органы При-
морского района. Ребенка обнаружили в 5 утра 
около леса. Охранник одного из коттеджей заметил 
малыша и позвонил в дежурную часть, после чего 
патруль доставил мальчика в больницу. 

Мы связались с волонтером Натальей, которая 
занималась поисками родителей мальчика.

 — Мальчик был найден ночью. Опознали его 
по фотографии воспитатели детского сада, куда 
ходил ребенок. Родители нашлись быстро. Вроде 
они не заметили пропажу. 

— А вы общались с родителями?
— Нам сообщили, что родные установлены, на 

этом мы сняли поиск. Передали данные в аппарат 

уполномоченного по правам ребенка, они взяли 
дело на контроль. Но, видимо, история замялась, 
если ребенка оставили в семье? 

На питерском форуме многодетных родителей 
знакомая Светланы Дель вспомнила, как женщина 
описывала то происшествие: «Света рассказыва-
ла, что в 5 утра, пока все спали, Сережа и ушел. В 
Питере тогда стояли белые ночи. Ребенок мог не 
осознавать четко время суток. Он отправился в 
детский сад, потому что это был его день рождения. 
Но до сада не дошел, по дороге был перехвачен 
охранником. Когда все проснулись, то вроде на-
чали его искать». 

Связались мы с главой местной администра-
ции муниципального образования. Получили ожи-
даемый ответ от главы ведомства: «Запрашиваемой 
информацией не обладаем. Также сообщаем, что 
лица, получившие доступ к персональным данным, 
обязаны не раскрывать и не распространять дан-
ные без согласия субъекта». 

Приемная дочь Дель: 
«Найду, где жить. А с тобой 
еще разберутся, узнаете, 
что я могу сделать»
На протяжении многих лет Светлана Дель 

вела интернет-дневник. И только после изъятия у 
нее детей удалила все откровения, которые были 
написаны за прошедшие годы. 

Но все эти записи сохранились на просторах 
Интернета. И теперь стало ясно, что скелетов в 
семье Светланы и Михаила Дель хватало. 

Некоторое время назад одна из приемных 
детей Дель, Александра, неожиданно стала выкла-
дывать в соцсети посты странного содержания.

«Я с братом проживала в приемной семье у 
Дель Светланы Сергеевны. Так получилось, что 
мы не знаем, куда пропали деньги с наших сбере-
гательных книжек... Брата Светлана отдала потом, 
как ненужную вещь, назад, в детский дом. А меня 
спустя какое-то время прогнала из дому, потому что 
я сказала, что мне все надоело и я устала сидеть 
целый день с детьми, убираться и т.д. На что мне 
Светлана ответила: «Если тебе все надоело, со-
бирай вещи и вали из дома». Мне тогда шел 19-й 
год. Я ночевала на улице, а потом мне помогли. У 
меня есть свидетель — наша няня. 

Также нас толком не кормили, мы ели пустые 
макароны, изредка сосиски на всех детей, булка, 
майонез, редко были огурцы и помидоры, ну и суп 
иногда. Зато у родителей в холодильнике была кол-
баса и всякая всячина. И было рукоприкладство. 

 Вот что рассказывала наша няня: «Старшие 
сидят с младшими, постоянно вшивые, грязные, 
в описанных кроватях, в ужасно холодных комна-
тах. А ведь они ВИЧ-инфицированные дети, у них 
постоянно сопли и кашель был. В комнатах — дай 
бог +15».

 На том же форуме вторая няня подтвердила 
слова приемной дочери Светланы. 

«Я проработала в семье 4 месяца. Было это 
пять лет назад. Больше не выдержала. Под Саши-
ными словами готова подписаться на 90%. Лично 
мне Света и ее муж дорогу не переходили, денег 
не должны, конфликтов не было, шантажировать, 
завидовать, вымогать не собираюсь. Буду ли свиде-
тельствовать против них, как просит Саша, — еще не 
знаю. Но хочется, чтобы окружающие задумались 
— дыма без огня не бывает». 

Насколько стоит доверять словам Алексан-
дры, решать следственным органам. По нашим 
данным, показания этой девушки уже приняли к 
сведению. 

Вот что писала сама Светлана о своих взаи-
моотношениях с приемной дочерью. Посты были 
размещены на питерском форуме в 2014 году.

Svetikkk: «Так тяжело получать удар в спину. 
Саша наша чудит. Завтра пойду в опеку сове-
товаться, хотя не уверена, что это правильное 
решение. И не сочтут ли нас «проблемными»... 
Краса моя пишет какую-то фигню в соцсетях, что, 
мол, эта злая женщина-опекун выгоняет ее из 
дома, все забрала, деньжищи получает на нее и 
других детей, тратит на себя, а их кормит помоями. 
Выложила фотку нашего «собачьего» холодиль-
ника. Это старый холодильник у входа, где мы 
кастрюлю с собачьей едой храним. Проверок мы 
никаких не боимся. Сегодня как раз была плановая. 

Рассказала про сложившуюся ситуацию. Опека 
вроде с пониманием относится. Правда, сказала, 
что у девы нашей репутация уже не очень. И надо 
бы ее отправить по месту постоянной регистра-
ции. Тем более там квартиру дают. Но Саша не 
хочет уезжать». 

«Сегодня ходила в опеку, обсуждала проблему. 
Оказывается, Саша давно уже байки всякие рас-
сказывает — мол, поселили ее в самую худшую 
комнату, зимой специально в ее комнате отопление 
отключали, из дома не выпускают и заставляют 
«батрачить». Одежду не покупают, кормят плохо и 
пр. А, ну еще апофигей ее творчества — не дали 
доучиться! Она, оказывается, хотела в вуз, но из-за 
большой загруженности домашними обязанностя-
ми не закончила даже 11-й класс. На этом месте 
моя челюсть отвисла, конечно, ибо я до 18-летия 
ее билась за ее учебу, но как только 18 исполни-
лось — все, в школе ее больше не видели. Опека, 
конечно, все понимает, к счастью. Тем более живет 
рядом с нами и видит каждый день детей... На мои 
предложения договориться о правилах проживания 
в нашем доме Саша сказала: «Найду где жить, а 
с тобой еще разберутся, еще узнаете, что я могу 
сделать» — и пошла гордо». 

«Замуж Саша уже сходила. Не пошло. «За-
ставляли батрачить». Причем семья ей попалась 
хорошая. Свекровь в ней души не чаяла, жалели 
«сиротку», свадьбу закатили на 3 дня, доченькой 
называли и пр. Но краса наша сбежала обратно к 
нам. При этом горы помоев вылила на ту семью».

«А вот папа у нас добрый. Саша слезу пустит, 
он ее пожалеет. Он и сейчас говорит — ну куда ты 
ее выставляешь, пусть возвращается. Взяли уж 
на себя ответственность, надо как-то вытягивать. 
Я говорю, она вообще-то трындит, что ты детей 
бьешь. Муж не воспринимает всерьез. Мол, я же 
не бью, кто поверит этой ерунде».

Сейчас на том же форуме сочувствующие 
семье Дель говорят, будто Саша с братом уже 
связывались со Светланой с деловым предложе-
нием, просили купить по автомобилю каждому 
в обмен на молчание. По другим данным, Саша 
обращалась к приемной матери за неделю до 
этого ада с очередной просьбой дать «в долг». 
Женщина отказала.

А через день после всей шумихи в соцсети 
появилось сообщение от самой Саши: «Это дело 
начала я сама».

Мы попытались связаться с Александрой. 
Девушка отказывается от общения с прессой. 
Молчит пока и няня Светланы. 

Мы связались с сотрудником Анисимовского 
детдома, в котором воспитывалась Александра, 
Сергеем Мусиным:

 — По просьбе Саши я не стану комментиро-
вать, она очень меня просила ни с кем не обсуждать 
эту тему. Признаюсь, ситуация странная. 

«Сережа врет постоянно. 
Без смысла. Без выгоды 
для себя зачастую»
Решение об изъятии детей из семьи было 

вынесено после того, как психологи пообщались с 
приемными детьми Светланы и Михаила Дель. 

Вот что написала на своей страничке в соц-
сети психолог Елена Альшанская.

«Результаты нашей беседы не позволили 
нам рекомендовать моментальное возвращение 
всех детей домой.

Факты, о которых мы можем сообщить:
1. Для экспресс-диагностики были использо-

ваны метод беседы, включающий для маленьких 
детей использование игрушек, и проективные 
методы (ролевые игры, рисуночные методы, рас-
селение семьи по домикам, модифицирован-
ный цветовой тест отношений как дополнение 
к проективным рисуночным методам). Беседа 
с ребенком подразумевала установление кон-
такта, отсутствие утвердительных и закрытых 
вопросов. 

2. В беседе с детьми участвовали 2 психо-
лога, в каждой группе в углу кабинета находился 
специалист, не участвовавший в беседе с ребен-
ком, он вел протокол. Каждая беседа длилась 
примерно 40 минут.

3. Наши специалисты запрашивали в 3 раза 
больше времени для взаимодействия с ребенком, 
нам не дали такой возможности на месте. Мы 
настаивали на встрече с мамой детей до беседы 
с детьми, на наблюдении за взаимодействием 
мамы с ребятами, однако такой возможности 
также предоставлено не было, второе на месте 
запретил представитель МВД». 

Могли ли приемные дети четко и ясно об-
рисовать ситуацию, которая происходила в се-
мье, мы не можем судить. Остается довериться 
психологам. 

Но вот с какими детьми проводили беседы, 
можно узнать из «дневника» Светланы в соцсети, 
где она подробно описала каждого приемного 
ребенка. 

Ира: «Отказник с рождения. Мать оставила 
ее в роддоме и ушла, рожала без документов. 
Ира плохо ходила. Она падала. Просто на ровном 
месте. И выла. При любом действии, требующем 
каких-то усилий, она падала на землю и начинала 
выть. Ира почти не понимала обращенную речь 
и не могла ничего разборчиво сказать. Поэтому, 

если что-то шло не так, например, холодно или 
жарко, пить хочется, она не могла это объяснить, 
поэтому кричала. Сейчас ей 5 лет. Занимаемся 
с нейропсихологом, логопедом-дефектологом. 
Все дается сложно, потому что у нее сильная 
раскоординация мозга с телом. Она вроде и по-
нимает, что надо делать, но не может».

Милана: «Ее кровная мама принимала нар-
котики и во время беременности была уже тяжело 
больна. До предполагаемой даты родов она не 
дожила, но Милу врачам удалось спасти. Она 
появилась на свет весом около килограмма и с 
целым букетом заболеваний. Говорили, что шан-
сов выжить очень мало. Сейчас ей 4 года».

Катя: «Катя — самый сложный мой ребенок. 
В ее родной семье было трое детей. Жили — не 
тужили. Родители выпивали, наверное, не без 
этого. Но на учете в опеке не стояли, соседи не 
жаловались. В трехмесячном возрасте сестренка 
Кати умерла. Задохнулась, пока родители что-то 
там отмечали. Родители после этого окончатель-
но пустились во все тяжкие. Катю забрала себе 
бабушка. А потом бабушка вспомнила, что надо 
бы Кате анализы сдать, так как у ее мамы была 
парочка непопулярных диагнозов. Один диагноз 
возьми и подтвердись. На следующее утро ба-
бушка отвела Катю в приют. Зачем ей больной 
ребенок? Она вообще-то только замуж вышла и 
была беременна. Бабушке на тот момент было 
38 лет. 

Первый год в семье Катрин жгла так, что у 
меня волосы вставали дыбом. У психолога была 
версия, что она мстила мне за то, что от бабуш-
ки забрали, и мой образ — образ новой мамы 
— наложился на образ мамы кровной. Так что 
мне доставалось и за себя и за того парня, как 
говорится... А вот к папе Катя всегда относилась 
с почтением».

Рита: «Рите было почти 8, когда мы ее за-
брали. Первые ее 7 лет жизни были адом. Риту 
в детском доме били страшным боем. Мочили 
головой в унитазе. Она до сих пор, если я взма-
хиваю руками около нее (полотенце, например, 
снять хочу с крючка), приседает и закрывает го-
лову руками».

«Я часто раздражаюсь на Риту. Потому что 
это реально сложно бывает — терпеть и любить... 
Рита сначала жила в доме ребенка. Там ее мыли в 
перчатках и не выпускали гулять на улицу. Незачем 
им гулять, могут и через форточку подышать. По-
том ее перевели в детский дом. Там воспитатель-
ница в качестве наказания лишала детей ужина 
и заставляла смотреть, как она ест».

«…Иногда я думаю, не сглупила ли я. Может, 
надо было оставить в коррекции и не париться. 
Но жалко. Рите реально тяжело не то что учиться, 
а вообще справляться с собой».

«Рита сегодня в ударе. Воет и качается. 
Честно, руки опускаются иногда. Три года дома. 
Качается и мотается из стороны в сторону. При-
чем частенько просто назло, ибо знает, что меня 
это нервирует». 

Лера: «Голубоглазая блондинка. Отказница 
с рождения...».

Артем: «Сразу после рождения его оставили 
в роддоме. Временно, в связи со сложными жиз-
ненными обстоятельствами.. Но так никто его и не 
забрал. У Темки была и родовая травма, и много 
всяких проблем со здоровьем. Тему мы забрали 
в 4 года... У него целый букет всяких болячек и 
инвалидность до 18 лет. Причем, несмотря на 
длинный список диагнозов, он был плохо обсле-
дован в доме ребенка. То есть половину поставили 
просто «на глазок».

Вика: «Родилась 10 лет назад в Екатеринбур-
ге. Мама ее умерла почти сразу после рождения, 
папа малышкой не заинтересовался. Мы забрали 
нашу девочку три года назад. Когда я услышала ее 
историю, то не выдержала и на 7-м месяце бере-
менности полетела за ней. И очень-очень вовремя, 
потому что уже был подписан приказ о переводе 
ее в другой детский дом, коррекционный».

Петя: «Мы его усыновили почти 2 года назад. 
Родители отказались от него сразу после рож-
дения из-за диагноза. Говорят, что его кровная 
мама приходила смотреть на него из-за забора. 
Но не заходила и знакомиться не хотела. А муж 
категорически был против ее визитов и не знал 
о них. А родственникам они сказали, что ребенок 
умер. Не нужен им «такой ребенок», зачем? Семья 
интеллигентная, достаток выше среднего, так что 
дети тоже должны соответствовать... У Пети с ре-
чью плохо. Говорит слов 10–15. При этом понимает 
обращенную речь на 100 процентов».

А вот цитата Светланы про Сережу, с кото-
рого и началась вся эта история. Именно на его 
теле воспитатели детского сада обнаружили 
синяки. 

«Он врет постоянно. Без смысла. Без вы-
годы для себя зачастую. То есть совсем невоз-
можно общаться, спросишь, например, что было 
в садике на завтрак? Ответит — сосиски. А на 
самом деле — каша. Просто вранье ради вранья. 
Манипуляция. Мама поверила — ох, а он кру-
той. Крайне импульсивен. Ему надо — он берет. 
Что-то хочет — вот прям сейчас вынь и положь. 

Причинно-следственных связей нет вообще в 
голове. Никаких. При этом «лапочка» и «при-
липала» к посторонним».

 Понятно, что за таким сложными детьми 
нужен был глаз да глаз. По словам Светланы 
Дель, органы опеки не дремали. Вот что женщина 
рассказывала в соцсетях о проверках опеки: 

«В первый год после появления ребенка в 
семье органы опеки и попечительства приходили 
с плановой проверкой каждые три месяца. На 
что смотрели? У ребенка должно быть спальное 
место, место для игр и занятий. Могли попро-
сить показать вещи ребенка и продукты в холо-
дильнике. Честно говоря, у нас никогда этого 
не просили. Также органы опеки запрашивали 
характеристики из школы, куда ходит ребенок. 
Через год проверка 1 раз в 6 месяцев.

Дальше все зависит от самого инспектора 
и здравого смысла. Как одет ребенок — и так 
видно ведь, что смотреть? Никогда за 10 лет 
мне не задавали вопросов по поводу одежды. 
Но, честно говоря, видно же, что она у детей 
есть. Я специально никогда детей не наряжаю 
для гостей. Опять же видно же по детям, что они 
открытые, общительные, не зашуганные. А синяки 
у них имеют право быть, это же дети — падают, 
коленки разбивают и пр.

Вообще еще на этапе подготовки к принятию 
ребенка вам должны предложить сопровожде-
ние, в том числе и помощь психолога. В самой 
опеке таких специалистов нет, но они могут под-
сказать, куда обратиться».

В семье Дель сопровождения не было.

«Дети говорили,  
что не хотят обратно,  
побои в семье привычны, 
дети боятся приемного 
отца. Много чего услышали 
психологи»
До развязки этой истории еще далеко. Пока 

же мы обратились к уполномоченному по правам 
ребенка в Москве Евгению Бунимовичу, который 
поведал некоторые детали дела.

— Евгений Абрамович, с того момента, 
как у супругов Дель изъяли детей, прошло две 
недели. Неужели синяки, которые обнаружи-
ли на теле одного из приемных мальчиков, 
послужили началом этой громкой истории? 
Может, появились какие-то другие версии за 
последнее время?

— Узнав об одновременном изъятии стольких 
детей, я поразился, что на такие экстремальные 
действия решились настолько поспешно. У меня 
и сейчас остается много вопросов к правомер-
ности действий опеки в тот момент, полагаю, 
этому будет дана адекватная правовая оценка. 
Что касается гематом на теле мальчика, я видел 
эти фотографии, конечно, там не один синяк, все 
гораздо серьезней. И да, этот факт означал, что 
нужно реагировать.

— Но мальчик мог получить синяки, на-
пример, при падении. Он же занимается 
травмоопасным видом спорта — спортивной 
гимнастикой.

— Можно ли получить такие гематомы в 
разных местах по каким-либо иным причинам, 
это заключение должны вынести медики. К тому 
же ребенок сам сказал, что его наказал, побил 
приемный папа. Следственные органы возбу-
дили дело в отношении главы семьи. И все же 
я считаю, что на тот момент непосредственной 
угрозы жизни и здоровью других детей не было. 
Изъятие сразу десятерых — с занятий в студии, 
из кружка — не оправданно.

— Как следовало действовать?
— Нужно было сделать то, что сделали позже. 

В Департаменте соцзащиты собрали специали-
стов, психологов, юристов, а также представи-
телей общественных организаций, приемных 
семей, которые и решали, как поступить дальше. 
Но с этого надо было начинать!

— Кто дал отмашку на поспешные дей-
ствия полицейских?

— Полиция в этом случае сама за себя от-
вечает. Но органы опеки не должны были так 
поступать.

— Органы опеки Зеленограда?
 — Да. В Департаменте соцзащиты об этом 

узнали позже, что само по себе — нонсенс. Си-
туация изъятия — это чрезвычайная ситуация, 
об этом немедленно надо было известить. И 
после этого происшествия, после всех наших 
совещаний и обсуждений, уже издан приказ, 
что в такой ситуации необходимо прежде всего 
известить руководство департамента, будет на-
значена специальная комиссия. У опеки вроде 
бы было устное распоряжение по этому поводу, 
но оно не было выполнено. В итоге потеряли два 
дня. За это время можно было решить вопрос 
более осмысленно, профессионально, циви-
лизованно по отношению к детям, постараться 
избежать стрессовой ситуации, в которой они 
оказались.

— После того как история получила ши-
рокую огласку, детей все-таки собирались 
вернуть. Но что-то пошло не так?

— На совещании после долгого обсуждения 
всех аспектов, учитывая и неоднозначную инфор-
мацию о самой семье, и просчеты в действиях 
опеки, вынесли заключение, что проблемы в 
данной семье явно существуют, но все-таки 
нужно постараться вернуть детей в семью. Дого-
ворились, что с детьми встретятся независимые 
психологи из нескольких общественных органи-
заций. Тогда предполагалось, что специалисты 
поговорят с детьми, разберутся в ситуации и, 
скорее всего, вернут детей в семью. Но, к моему 
удивлению, психологи из разных НКО, у которых 
в общем-то разные подходы к непростым во-
просам взаимоотношений семьи и госструктур, 
дали совместное заключение, что возвращать 
детей в такой ситуации в семью нельзя. И это 
уже серьезно.

— Почему они так решили?
— Дети об этом попросили. Они говорили, 

что не хотят обратно, побои в семье привычны, 
дети боятся приемного отца. Много чего тогда 
услышали психологи. Сейчас надо тщательно 

разбираться. Речь ведь идет прежде всего о при-
емных детях, это возмездная опека, есть договор 
между семьей и госорганами.

— Но двух детей ей отдали?
 — Двух детей передали на предварительную 

опеку бабушке, матери Светланы, которая живет 
в Санкт-Петербурге. Это не приемные, а усынов-
ленные дети. Собственно, одна из тех девочек 
и так жила у бабушки в Питере. Она приехала в 
Москву на короткий срок. И здесь тоже возникает 
вопрос, почему усыновленный ребенок живет не 
с родителями?

— Есть мнение, что Светлана чуть ли не 
разделила детей — на любимых и тех, на ко-
торых можно заработать деньги. Что думаете 
по этому поводу?

— Вопросы корысти и бескорыстия очень 
сложные в таких делах, не хочется давать кате-
горическую оценку. Когда мы с ней общались, 
Светлана действительно в первую очередь ин-
тересовалась судьбой усыновленных детей, а не 
приемных. Но, может быть, она знала, что этих 
ребят по закону легче будет вернуть, передать 
родственникам. Как и произошло.

— Это нормальная практика, что одной 
семье удалось взять под опеку так много де-
тей со сложными диагнозами?

— Это ненормальная практика. И это тоже 
вызывает большие вопросы. Но это вопрос уже 
не к маме, а к тому, кто давал ей разрешение 
на опеку.

— Сколько положено детей брать под 
опеку?

— Существуют внятные рекомендации Ми-
нистерства образования, отвечающего за эти 
вопросы, — не больше восьми детей, включая 
кровных, усыновленных, приемных — всех. Даже 
в очень хороших приемных семьях возникают 
кризисы, сложности, выгорание. Только выдаю-
щиеся воспитатели справляются с таким большим 
количеством детей. Я знаю такие семьи, но это 
скорее исключение.

— Приемные дети Светланы и Михаила 
— из разных регионов. Наверное, если бы 
они оформляли опеку в одном городе, у них 
могли бы возникнуть сложности?

— Да, они брали детей из разных регионов. 
Конечно, семейное устройство таких детей — 
главная наша забота, но это не означает, что для 
повышения отчетности нужно пристраивать в 
одну семью как можно больше детей, не заду-
мываясь об их дальнейшей судьбе. В том чис-
ле существуют проблемы со взаимодействием 
органов опеки из разных регионов. Как только 
такая неординарная семья с приемными деть-
ми появилась в Москве, надо было получить 
всю информацию о семье и детях из Питера, из 
других регионов, откуда взяли детей, организо-
вать сопровождение, помощь, контроль — тогда, 
быть может, и удалось бы избежать нынешнего 
тяжелейшего кризиса. Когда все случилось, я 
связался со своей коллегой из Санкт-Петербурга, 
получил неоднозначную информацию о семье 
— и позитивную, и негативную. Ознакомился и 
с другими документами.

— Что за информация?
— Не все можно озвучить на страницах га-

зеты, особенно когда речь идет о медицинских 
проблемах, которые были выявлены у детей.

— Известно, что два года назад один из 
приемных сыновей Дель пошел ночью гулять 
в лес. Родители даже не заметили исчез-
новения мальчика. В итоге ребенка нашел 
охранник.

— По другой версии — соседи. И если такая 
история имела место быть, то опека должна была 
как-то отреагировать. Хотя допускаю, что это могла 
быть драматическая случайность. Не усмотрели. 
Но тогда нужно было ставить вопрос — если не 
усмотрели, то стоит ли давать на воспитание еще 
и еще детей? Возможно, как я сказал, если бы на 
всех этапах семью сопровождали соцработники, 
психологи, то сегодня мы избежали бы сложив-
шейся ситуации.

—  С е м ь е  Д е л ь  п р е д л а г а л и 
сопровождение?

— Эта семья отказалась от сопровождения. 
На мой взгляд, если семья берет больше 3 при-
емных детей, то сопровождение должно быть 
обязательным. Это не контроль, это помощь, ко-
торую должны осуществлять профессионалы — 
психологи, соцработники, учителя. И тоже нести 
за это ответственность. Органы опеки должны 
понимать, что их главная задача — профессио-
нальная поддержка семьи, а не прокурорский 
надзор. А сейчас получается, что опека приходит 
раз в полгода по предварительному уведомлению 
— и все. Что они могли увидеть?

— Как часто подобное происходит в 
Москве?

— В Москве за прошлый год не было ни одного 
изъятия детей из приемной семьи.

— Светлана и Михаил Дель могли вернуть 
детей в детский дом, если чувствовали, что 
не справляются?

— Конечно, могли. Вроде бы одного ребенка 
из Питера они вернули. Сейчас этот случай как 
раз разбирается.

— Как расходуются деньги в приемной 
семье? Родители должны отчитываться перед 
государством?

— В целом семья отчитывалась, конечно. Но 
опять же приемные дети говорили о том, что они 
голодные. Ребята и правда все время хотели есть. 
До сих пор там они постоянно просят добавки. Но 
такое свойственно детям. Хотя, как сказал один 
ребенок, а потом подтвердили другие, его нака-
зывали за то, что он схватил кусок хлеба.

— Странички Светланы в соцсети говорят о 
том, что она и ее дети жили на полную катушку, 
практически ни в чем себе не отказывали.

— Очень многим свойственно показывать 
только красивую сторону своей жизни. Осо-
бенно в соцсетях. А может, она чувствовала, что 
что-то пошло не так, и хотела таким образом из-
бежать конфликта. Это вопрос уже к взрослым 
психологам.

— Если у супругов Дель изымут детей, 
значит, они лишатся денег?

— Если происходит прекращение договора, 
то денег, конечно, не будет.

— В отношении зеленоградской опеки 
следователи тоже завели дело? В связи с 
чем?

— Необходимо дать оценку правомерности их 
действий. На мой взгляд, ошибки имели место.

— Сколько времени могут продлиться 
разбирательства?

— Не берусь сказать. Но торопливости, на-
деюсь, уже никто не допустит. Следует тщательно 
разобраться во всем.

— В минувшую среду в квартире Дель 
происходил обыск. Зачем?

— В рамках заведенного дела. Правда, мне 
непонятно, почему обыск нужно было проводить, 
да еще ночью? Мы попросим следственные органы 
прояснить нам это.

— То, что на всю страну были оглашены 
диагнозы детей, — это тоже нарушение?

— Категорически нельзя было разглашать 
диагнозы.

— Сама же Светлана подробно описы-
вала в соцсетях, чем страдают ее приемные 
дети.

— Я не понимаю, зачем она это делала. Все-
таки речь идет о приемных детях. Некоторые стар-
шие уже живут отдельно. Кто-то с ней продолжает 
общаться, кто-то, наоборот, разорвал отношения. 
У каждого своя жизнь, своя судьба.

— Насколько я знаю, одна из приемных 
дочерей Светланы сейчас выступает как раз 
против матери?

— Да, и это тоже требует тщательной 
проверки.

Ирина БОБРОВА.

Владимир ПЕТРОСЯН: 
«В СЛУЧАЕ С СЕМЬЕЙ ДЕЛЬ 
ПРИЧИНОЙ РЕШЕНИЯ 
ОБ ИЗЪЯТИИ ДЕТЕЙ СТАЛА 
ИНФОРМАЦИЯ О ПОБОЯХ»

ЧУЖАЯ СЕМЬЯ  —  ПОТЕМКИ

Скандал в Зеленограде, разыгравшийся 
в связи с изъятием из семьи Светланы и 
Михаила Дель 10 приемных детей, набирает 
обороты. Кипят опекуны и усыновители, 
восстали юристы и психологи, в Интернете 
собирают подписи за отставку руководи-
теля Департамента труда и социальной 
защиты населения правительства Москвы 
Владимира Петросяна.

Болевые точки: детей забрали из семьи 
по надуманному обвинению, незаконно, семья 
разрушена, а Департамент соцзащиты, спасая 
честь мундира, встал на сторону тех, кто вино-
вен в нападении на семью Дель.

На вопросы, которые не дают покоя людям, 
вставшим на защиту семьи Дель, я попросила 
ответить Владимира Петросяна.

■ ■ ■
  — Владимир Аршакович, на каком 

основании были изъяты дети? Многие юри-
сты утверждают, что это было сделано не-
законно и нет никаких документов.

— Воспитатель детского сада увидела у 
6-летнего Сережи следы побоев и вызвала по-
лицию. Юридическое основание: акт УВД райо-
на «Силино» от 10 января 2017 года о помещении 
несовершеннолетнего ребенка в спецучреж-
дение для детей, нуждающихся в социальной 
реабилитации, подписанный инспектором по 
делам несовершеннолетних Е.Г.Щербой. Такой 
акт есть на каждого ребенка, изъятого из семьи. 
А вначале был составлен акт о выявлении бес-
призорного несовершеннолетнего.

— Но ведь Сережа и другие дети не 
беспризорные.

— Нет, но был установлен факт социально 
опасного положения по месту жительства, же-
стокого обращения со стороны отца.

— Почему же в таком случае не изъяли 
еще троих детей?

— Вначале они просто убежали, а позже 
категорически отказались покидать семью, 
сказали сотрудникам полиции, что у них все в 
порядке. Это двое усыновленных и один родной 
ребенок супругов Дель.

— Выступая на радио, адвокат семьи 
сказал, что «у мальчика нашли синячок». О 
чем конкретно идет речь и есть ли следы 
побоев у других детей?

— Во-первых, есть фотография Сережи с 
несколькими синяками. Во-вторых, информа-
ция из детского травмпункта и этапный эпикриз 
из больницы Сперанского от 13 января 2017 
года, и там написано: «Множественные ссади-
ны, экхимозы (медицинское названия синяка. 
— О.Б.) туловища, ягодиц и верхних конеч-
ностей…». Подписано заведующей филиалом 
№2 О.Недашковской, заведующей отделением 
У.Крюковой и лечащим врачом Д.Бегловой.

— Некоторые считают, что была пред-
ставлена фотография другого ребенка.

— Фотография, на которой видны про-
дольные следы на ягодицах и на спине, сделана 
конкретным сотрудником полиции. Есть его 
имя и фамилия.

— По утверждению адвоката семьи, 
дети находятся в полной изоляции, родите-
лей к ним не пускают, а журналистов почему-
то пустили. Как вы это объясните?

— Насколько мне известно, туда прошли 
корреспонденты одного издания, как они это 
сделали, я не знаю. А маму не пускают, потому 
что идут следственные действия.

— Прошло уже три недели, а Михаила 
Деля никто не вызывал. И еще: как вы отно-
ситесь к обыску, который провели вечером 
25 января?

— Я не обсуждаю действия правоохрани-
тельных органов, каждый занимается своим 
делом.

— Правозащитники сообщают, что в 
отношении чиновников, причастных к си-
туации в семье Дель, возбуждено уголовное 
дело. Так ли это?

— По заявлению официального представи-
теля СК, возбуждено уголовное дело по части 
1 статьи 293 УК РФ, «Халатность, то есть не-
надлежащее исполнение должностным лицом 
своих обязанностей».

— Как стало известно и насколько 
достоверны сведения о том, что дети не 
хотят возвращаться в семью? С ними раз-
говаривали психологи, но за несколько 
минут в такой ситуации ничего выяснить 
невозможно.

— Работали независимые психологи и экс-
перты, их было 6 человек. Начали беседу в 10 
часов утра, закончили в 15 часов. 

— Подтверждены ли документально 
сведения о побоях у других детей?

— Цитирую выдержки из документа, под-
писанного психологами в результате общения 
с детьми 18 января 2017 года.

 Сережа, по рассказам детей, был избит 
отцом.

 На вопрос о маме одна девочка ответи-
ла, что мама злая, она постоянно работает на 
компьютере, ни с кем не играет. 

Другой ребенок сказал: дядя Миша злой, 
дает всем по попе. А мне по попе дает мама, 
дядя Миша и другим по попе дает. Мама рукой, 
а дядя Миша дает по попе ремнем.

Еще один ребенок ответил, что не любит 
ни папу, ни маму. Мама плохая, потому что всех 
бьет. Бьет сильно. И папа всех бьет сильно.

Другой ребенок, который находится в се-
мье несколько лет: «Меня даже не спросили, 
хочу ли я в эту семью, когда брали под опеку. 
Таскают за волосы и за уши… Папа бьет, когда 
его просит мама. Не нравится быть шестеркой 
и прислугой…»

— У Светланы Дель до сих пор нет доку-
мента об отобрании детей. Было ли все это 
оформлено по закону, актом? Если акт есть, 
кто из сотрудников опеки его подписал?

— Акт есть, он подписан сотрудниками 
полиции, а сотрудники опеки его подписывать 
не должны, они только присутствуют.

— Как вы относитесь к тому, что уполно-
моченная по правам детей Анна Кузнецова, 
выступая на телевидении, обнародовала 
диагнозы детей, а в процессе их изъятия из 
семьи была открыта тайна усыновления?

— Насколько мне известно, впервые об 
этом сказала сама Светлана.

— Если это такая скверная семья, 
почему сотрудники опеки ничего не зна-
ли? Сколько раз за время их жизни в 

Зеленограде сотрудники опеки посеща-
ли семью?

— Я тоже очень удивился, потому что они 
подписывали благоприятные акты, других не 
было. А ведь еще в 2014 году в одно москов-
ское управление соцзащиты пришло письмо 
из Санкт-Петербурга, в котором заведующая 
дошкольным отделением детского сада «Род-
ничок» Н.Закирова писала:

«Прошу обратить внимание на граждан-
ку Дель С.С., так как она очень часто меняет 
место жительства. Недавно она проживала в 
Санкт-Петербурге, в поселке Ольгино, и к ней 
имелись претензии со стороны органов опеки. 
Я тоже собираюсь обратиться с заявлением в 
органы опеки поселка Лисий Нос, так как дети 
приходят в сад неухоженными, невылеченными, 
голодными. Обеспокоенность вызывает и то, что 
дети не хотят уходить из детского сада.

Летом Сергей ушел из дома, где они про-
живают, мальчик был обнаружен местными 
жителями, которые вызвали сотрудников по-
лиции. Мальчик был отправлен в приемник. 
Сотрудники полиции организовали розыск 
родителей найденного мальчика. И только 
поздно вечером мальчика опознала воспита-
тель нашего детского сада. При этом опекуны 
даже не пытались разыскать Сергея (вполне 
возможно, они даже не знали об исчезновении 
ребенка)….»

А в письме, полученном из медицинского 
учреждения Санкт-Петербурга 19 января 2017 
года, читаем:

«При осмотре педиатром в 2014 году в 
медицинской карте В. отмечено, что девоч-
ка неопрятна, в грязном белье, неухоженна, 
волосы, руки и ноги грязные. Медицинский 
психолог оставила запись в медицинской карте 
после осмотра: девочка очень замкнутая, эмо-
циональный фон снижен, выявлены признаки 
высокой тревожности…

 При осмотре педиатром в 2014 году де-
вочки М. отмечено, что девочка неопрятна, в 
грязном белье с грязными руками и ногами, от 
кожи исходит неприятный запах, под ногтями 
грязь. На консультации у психолога девочка 
рассказала, что скучает по учительнице. От-
мечено, что близких отношений в семье никто 
не демонстрирует («хочу, чтобы мама не кри-
чала»), переживает, что в школе их с другими 
детьми обзывали сверстники из-за того, что 
«мама нас плохо подстригала». О последнем 
времени, проведенном в семье, отзывается 
отрицательно — «ничего хорошего».

У ребенка Х. при посещении педиатра в 
2014 году сделана запись: девочка неопрятная, 
в грязном белье, ноги исписаны чернилами.

Девочка В.: при посещении педиатра в 2014 
году сделана запись — девочка неопрятная, в 
грязном белье, ноги исписаны чернилами…»

А вот еще из наблюдений специалиста 
несколько дней назад:

«Девочка С.: «Мама вчера мне купила 
смартфон, которого у меня не было. Но я не 
хочу, чтобы мама меня отсюда забирала… Я 
не люблю, когда мама меня ругает, она всегда 
ругает и никогда не хвалит. Я часто дома гру-
щу… Когда нас забрали из семьи, я очень об-
радовалась, потому что здесь нас ругать, бить 
и таскать за уши не будут, как это делал папа, 
а мама кричала (мама жалуется папе, а он нас 
бьет)… По маме и папе я вообще не скучаю… 
Моя мечта сбылась: у меня появился телефон! 
Теперь у меня мечта — остаться здесь (в центре) 
навсегда. Мне все равно, будет ли меня наве-
щать мама, но я не хочу, чтобы меня навещал 

папа»… Еще раз напомню, что это цитаты из 
протоколов бесед с психологами.

Если бы семью вовремя взяли на сопро-
вождение, может быть, такого результата бы 
не было. Все сотрудники зеленоградской опе-
ки, начиная со специалиста по опеке района 
Крюково, начальник управления соцзащиты 
Зеленоградского округа и заместитель руко-
водителя московского департамента наказаны. 
О возбуждении уголовного дела в отношении 
работников опеки, в том числе в части осущест-
вления ненадлежащего контроля за приемными 
детьми, я уже упомянул.

— Немало скверных историй было и 
раньше. Как вы считаете, чем объяснить 
грандиозный масштаб, который приняла 
эта история? 

— Я только что встречался с приемными се-
мьями. Через призму своих личных обед и пере-
житых проблем многие семьи восприняли это 
как угрозу сообществу приемных родителей. 
Еще я провел встречу с работниками органов 
опеки и пригласил туда общественный совет 
приемных семей и еще раз обратил внимание 
на то, что опека должна быть не карательным 
органом, а связующим звеном между семьями 
и всем миром. Многие работают по старинке, 
как 30 лет назад. Одна опека в акте посещения 
родителей указала, что в кладовой неправильно 
расставлены банки. Другая — что они пришли в 
семью, а там трое детей остались без надзора, 
хотя это были старшие дети, а трех малышей 
повезли на занятия в дом творчества. И полу-
чается, что приемные семьи боятся подходить 
со своими проблемами к сотрудникам опеки, 
потому что к ним приклеят ярлык проблемной 
семьи.

Судя по акту, в квартире семьи Дель был 
беспорядок, разбросаны игрушки и еда. Но 
ведь дом — это не казарма, я сам, возвращаясь 
вечером с работы, иногда не могу найти свои 
домашние тапочки, потому что их разбросали 
внуки.

Лично для меня беспорядок — это не осно-
вание для того, чтобы отбирать детей. Для 
меня главное — отношение к детям. И в случае 
с семьей Дель причиной решения об изъятии 
детей стала информация о побоях детей. Это не 
подзатыльники, которые давали нам и иногда 
получают наши дети, в том числе и мои. Речь 
идет о множественных ссадинах и синяках. 
Именно это в совокупности с информацией о 
ненадлежащем уходе за детьми и стало при-
чиной такого решения.

Недавно в детском саду воспитатель уда-
рил ребенка — его сняли с работы вместе с за-
местителем директора. Почему воспитателям 
бить детей нельзя, а приемным родителям 
можно? Ведь они тоже получают зарплату. Не 
можешь — не бери 10 детей. А взял — отвечай 
за свое решение и за их судьбу.

■ ■ ■
Эта чудовищная история началась с синя-

ков у Сережи. Судя по фотографиям, ребенка 
били. Всем известно, что детдомовские, к тому 
же больные, дети часто фантазируют и сами 
ушибаются. Все так. Но в этом необходимо 
досконально разобраться, как и в рассказах 
других детей о том, что их не любят и часто 
наказывают.

А сотрудники опеки со своей работой не 
справились, и когда это выяснилось, чиновники 
впали в административный раж. 

Взрослые всегда виноваты перед детьми. 
Сейчас главное — избежать новых ошибок.

Ольга БОГУСЛАВСКАЯ.
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В Инстаграме жизнь Светланы Дель 
и ее семьи выглядит вполне прилично.

Дмитрий Дель 
с одним из детей.



Для представительницы бывшего среднего 
класса Татьяны Сухиной все началось с фразы «да 
ну, чушь какая-то!». Она с большим предубеждением 
отнеслась к совету подруги в ответ на ее жалобы о 
тяготах жизни заглянуть на сайт «обменов». 

«Я сначала подумала, что это совсем уж ниже 
плинтуса, — делится женщина. — Мы вроде с мужем 
оба работаем. Да, не процветаем, но можем себе и 
сыну какую-то обновку купить. А тут меняться… Да 
ну, стыд какой. А мало ли кто все это носил или где 
оно лежало».

Чек не нужен
Раньше в семье Татьяны большое внимание 

отводилось внешнему лоску. Самым важным кри-
терием было «чтоб не хуже, чем у других». Одежду 
для сына — хороших марок. Иногда дороже, чем 
позволяют зарплаты, но пусть в школе знают: Славик 
из хорошей семьи. 

«Откуда в нашей семье взялся этот культ вещей, 
я вообще не понимаю, — вспоминает Татьяна. — 
Мы накупали, накупали: одежду, бытовую технику, 
украшения, гаджеты, машину дорогую в кредит… 
Лишь бы создать видимость. Лишь бы все видели: 
у Сухиных все в норме!». 

А потом случился кризис. И денег на жизнь 
«с размахом» стало не хватать. Приходилось урезать 
бюджеты на отпуск, сокращать количество затратных 
поездок выходного дня, жертвовать походами в театр 
и многими другими вещами, которые на семейном со-
вете получали статус «не первой необходимости». 

В очередной раз затягивая семейные пояса, 
Татьяна наткнулась на восторженный отзыв своей 
подруги об удачном обмене и решила хоть заглянуть 
в ту самую группу в Интернете. Сначала она просто 
листала список предложений.

«Это затягивает, как телешоу, — смеется женщи-
на. — Каждый обмен — целая история. Обсуждают, 
спорят, скандалят даже иногда. И предложения бы-
вают такие необычные. Я и подумать не могла, что 
подобное барахло кому-то нужно. Или наоборот: как 
же можно расстаться с таким сокровищем?!»

В группах меняли все на свете: дорогую и абсо-
лютно новую одежду, продукты на грани «просрочки», 
игровую приставку, бытовую технику, даже услуги 
репетитора и ремонт стиральной машины. Кто-то 
готов расстаться с сумочкой известного бренда ради 
часов «бабушкиных» времен. А кто-то меняет фиалки в 
горшках на картошку и крупу. Как оказалось, никаких 
особых условий такой обмен не предполагает: лишь 
бы желающие не брезговали принять в пользование 
вещь без магазинного чека. Никакой логики в пред-
ложениях по обмену тоже нет. Главное — внимательно 
следить за обновлениями и выжидать нужный именно 
для тебя момент. 

Татьяне, по ее словам, очень повезло. В самом 
начале своего пути к адептам натурального хозяйства 
она повстречала нужного человека. Женщину, гото-
вую менять дорогую одежду на старинные вещицы 
середины прошлого века, коих у Сухиных, щедро 
одаренных бабушками, было хоть отбавляй.

А потом пошло-поехало. Посчитав, какую сумму 
она сэкономила, набрав бесплатно столько одежды, 
Татьяна Сухина буквально «подсела» на натуральный 
обмен. И за это время жизнь ее семьи коренным об-
разом изменилась.

«Теперь у нас все по-другому. После всех необ-
ходимых выплат — «коммуналка», кредит, школьные 
нужды, футбольная секция сына — оказалось, что у 
нас остается приличная сумма, которую мы даже пона-
чалу не знали, как потратить», — улыбается женщина. 
Ведь то, что раньше мигом «спускалось» на покупки, 
теперь приобретается по обмену.

Мода на старину
Сухина составила список групп, предлагающих 

аналогичные услуги в Москве и области, выбрала 
подходящие и подписалась на обновления. Татьяна 
отслеживает, когда выкладывают что-то ценное, и 
пытается перехватить первой. С кем-то уже налажен 
диалог и можно общаться напрямую.

«У меня появилась одна знакомая, учитель мате-
матики, мать-одиночка. У нее там какая-то невеселая 
ситуация, муж не хочет платить алименты, она одна 
сына тянет. Ну вот мы ей все Славкины вещи отдаем 
приличные, из которых он вырос. Многие даже с эти-
кетками, растет-то он быстро.. А она с нашим приходит 
алгеброй-геометрией заниматься несколько раз в 
месяц», — рассказывает Сухина.

В это сложно поверить, но Татьяна постоянно на-
ходит людей, с которыми можно поменяться. Говорит, 
что когда в этот процесс втягиваешься, все получается 
само собой. За двенадцать лет совместной жизни им 
с мужем удалось скопить немало всяких сувениров, 
безделушек — так что ей постоянно есть что пред-
ложить. А летом и осенью Сухины выставляют для 
обмена еще и собственноручно выращенные овощи 
и фрукты с дачи. 

«Помимо очевидных плюсов еще и квартиру 
изрядно разгрузили. Столько простора появилось, 
захотелось прямо творить! И вы знаете, я начала 
писать картины. Первый раз в жизни!» — рассказы-
вает Татьяна.

А вот студентка Кристина Шахова подобных 
восторгов не разделяет. И это еще мягко говоря: 
«Никогда в жизни никому не посоветую меняться. 
Повелась один раз, выменяла кучу вещей, высыпала 
на диван все шмотки и двух тараканов вместе с ними. 
Все-таки халява — она и в Африке халява. Лучше 
самой заработать».

Находчивая московская пенсионерка Любовь 
Яковлевна Землянская от групп в социальных сетях, 
конечно, весьма далека. Но она прочитала в газете 
историю про моду на обмены и придумала свой вари-
ант — как говорится, офлайн, без всякого Интернета. 

Пусть и не совсем легальный, зато действенный.
«Я смотрю в телевизоре: назад в 90-е, носталь-

гия, ретро… А у меня этого ретро! Весь дом завален. 
Дай, думаю, попробую», — рассказывает пожилая 
женщина.

Любовь Яковлевна ничего не слышала о запрете 
на «черную» расклейку, поэтому без зазрения сове-
сти оклеила все соседние подъезды объявлениями: 
меняю ретротовары на продукты питания. И телефон. 
Возможно, живи она в спальном районе, дела бы не 
так скоро двинулись в гору. Но бабушке повезло, 
ее квартира в центре, где много всяких тусовочных 
мест и людей, склонных коллекционировать ту или 
иную «старину». 

«Я раньше была большая модница, — улыбается 
бабушка, — у меня скопилось много сумок, украшений 
с янтарем, так как мы в Латвии жили какое-то время. 
Так вот это все лучше всего уходит. Девочки моло-
дые охотно берут. Еще журналы старые разбирают, 
проигрыватель взяли — кому он только нужен, старье 
такое! А я прошу продукты, чаще нескоропортящиеся: 
крупы, консервы, сахар, чтоб у меня был запас. Но 
могу и на фрукты-овощи поменяться». 

Благодаря своей сообразительности ей удалось 
не только сэкономить приличную часть пенсии, но и 
самооценку повысить.

Бренды под угрозой
Насколько велик масштаб модного увлечения, 

появилась ли угроза для производителей товаров и, 
вообще, стоит ли к этому относиться всерьез? Мнения 
экспертов расходятся.

Елена Суховей, управляющий директор сер-
виса сравнения цен и товаров, считает, что тревога 
производителей и продавцов о замещении покупок 
обменом товарами преждевременна. Хотя точной 
статистики по обменным группам, естественно, нет, 
но, по прикидкам Суховей, регулярно обмениваются 
товарами около 6 миллионов женщин и более 3 мил-
лионов мужчин.

«Если посмотреть на количество пользовате-
лей сайтами объявлений, то оно стабильно — нет 
значительного роста за последний год», — считает 
эксперт. 

Согласно данным одного из сайтов объявлений, 
самыми востребованными категориями по обмену 
товаров являются женская одежда, детская одежда, 
игрушки и детские товары. Отсюда Елена Суховей 
делает вывод, что нового потребительского сегмента 
и новой популярной для обмена категории пока не 
появилось. 

А вот владелица собственного бренда жен-
ской одежды Ольга Берек уверена, что люксовым 
маркам пора бить тревогу. По ее словам, раньше 
покупательницы активно менялись исключительно 
брендовыми вещами, а комиссионные люксовые 
магазины можно было пересчитать по пальцам 
одной руки. 

«Если три года назад в Москве ежемесячно 
проводились встречи с целью обмена одеждой и 
основными их участниками были девочки-студентки, 
которым просто хотелось разнообразить гарде-
роб, то сейчас к обмену подключились мощные 
инструменты социальных сетей, и он принял ла-
винообразный характер. Более 150 тысяч женщин, 
преимущественно москвичек, заняты обменом 
и продажей брендовой ношеной одежды в соци-
альных сетях, а возраст и статус этих активисток 
заметно вырос. И активность профильных групп 
чрезвычайно высокая».

Ольга убеждена, что официальным дистрибью-
торам и производителям пора реагировать на без-
наличный обмен, так как продажи в дорогостоящем 
сегменте одежды и аксессуаров неизменно падают. 
Между тем ювелирные украшения, сумки, обувь, 
люксовые шубы и пальто — наиболее ходовой товар 
для безденежных операций в Интернете. 

«Я отслеживаю эту активность. Недавно девушка 
искала брендовое платье в обмен на что-то довольно 
скромное, так поступило более шестисот предложе-
ний! При такой конкуренции и демпинге онлайн что 
могут противопоставить бренды?» — возмущается 
предпринимательница. 

Кстати, что касается гигиены и прочих «брез-
гливых» вопросов, то существует негласный кодекс 
обмена, частью которого является сдача одежды в 
химчистку перед выставлением на онлайн-рынок. 
Правда, печальный опыт студентки Кристины пока-
зывает, что далеко не все «обменщики» этому кодексу 
следуют.

Между тем, по словам венчурного предпринима-
теля и инвестиционного банкира Юрия Гольдберга, 
сегодня натуральный обмен в Сети — отнюдь не толь-
ко антикризисная мера для обнищавшего среднего 
класса. Даже люди с очень высоким уровнем дохода 
не остаются в стороне.

«Экономика совместного использования ве-
щей действительно меняет мир, делая дешевым и 
доступным многое вокруг. Разумеется, для «селе-
брити» и элиты совместное пользование вещами 
неприемлемо — им важно демонстрировать свой 
статус через обладание дорогими эксклюзивными 
предметами повседневности. Но для всех остальных 
редкие и очень дорогие вещи, которые просто не по 
карману простым людям во владении или содержа-
нии, вполне могут стать объектами совместного 
пользования», — поясняет Гольдберг.

По его словам, катера, загородные резиденции, 
мотоциклы, часы, мебель — все, что потенциально 
похоже на предмет, пригодный для нечастого исполь-
зования или краткосрочной аренды, в состоятельных 
кругах может перейти в статус «на обмен».

При этом далеко не всегда бывает так, что меняют 
друг на друга вещи или предметы, сопоставимые по 
стоимости. Люди, совершая обмен, исходят из того, 
что им нужно, а деньги здесь совсем ни при чем. 

Надежда ПОДКОЛЗИНА.
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Жизнь
В ОБМЕН
Как приобретать нужные товары, не тратя на них денег

Затянувшийся экономический кризис, заканчивающийся, похоже, только в умах высокопостав-
ленных чиновников, вносит свои жесткие коррективы в потребительское поведение обычных 
граждан. Тех самых, кто на собственном опыте столкнулся с сокращением доходов, задержками 
зарплат, потерей работы... Волей-неволей, для того чтобы выжить, они вынуждены были вер-
нуться чуть ли не в первобытно-общинный строй, отринув лицемерные купюры. В социальных 
сетях набирает обороты мода на обмен товарами и даже услугами — без всяких денег. 

ЛИЧНЫЙ СЧЕТ 5

Обменять старинные монеты,  
икону помазанника божьего и бюстик 

Феликса Дзержинского можно теперь  
не только на обычной барахолке,  

но и через специальные веб-сайты.
Светлана Дель жила напоказ. Стра-
нички женщины в соцсети пестрят 
подробным фотоотчетом семейной 
идиллии. На питерском форуме, где 

обсуждались проблемы многодетных родителей, 
Светлана выкладывала подробные рассказы о сво-
ей бабьей доле. Она делилась наболевшим легко и 
непринужденно. Мол, да, непросто, но прорвемся. 
Под бурные овации многочисленных подписчиков 
Светлана выкладывала подробности своей жизни, 
щедро раздавала советы по воспитанию детей. В 
какой-то момент у женщины образовался чуть ли 
не собственный фан-клуб. 

Судя по картинкам в соцсети, мадам Дель не 
выглядела замученной, уставшей, обабившей-
ся теткой. Напротив, молодая, активная дама. 
Она успевала все — и с детьми позаниматься, и 
на фитнес сходить, и в ресторане с подружками 
потрещать. 

Из соцсетей Светланы Дель: «Люди, знавшие 
меня в детстве и юности, сильно удивляются, что я 
такая сильно многодетная, ибо ничего не предве-
щало. Наверное, поэтому я вполне допускаю мысль, 
что 16-й ребенок крайний, а не последний... 

Я не трепетная мамочка и не очень интересу-
юсь какашками и памперсами. Поэтому на детских 
площадках сижу с книжкой или телефоном. Когда 
у меня были только приемные дети, мне говорили: 
«Вот родишь и поймешь». Родила, но ничего не из-
менилось в этом вопросе. Во время беременности 
и ГВ я пила вино и ела все, что хотела. Я спокойно 
могу закрыть дверь спальни и попросить ко мне не 
заходить какое-то время, чтобы поболтать по теле-
фону или просто побыть одной. Я не очень искусный 
кулинар и так себе хозяйка. Конечно, с появлением 
детей освоила простые блюда. Но все сложные и 
самые вкусные блюда готовит муж, а теперь еще 
и старшие сыновья. Еще мне лень пользоваться 
косметикой, поэтому на гламурную маму тоже не 
тяну. Но при этом без зазрения совести в выходной 
оставляю детей с мужем, чтобы сходить в салон 
красоты или с подружками в СПА. Мне не хватает 
терпения, чтобы заниматься уроками с детьми и не 
раздражаться. Поэтому я наняла репетитора для 
этого и очень рада этому. И я даже не стремлюсь 
к идеалу».

«Два года назад Сережа 
уходил ночью из дома  
в лес. Родители 
не заметили его 
исчезновения»
Известно, что первые дети появились у Свет-

ланы и Михаила, когда те жили под Питером, в 
поселке Ольгино. Затем перебрались в соседний, 
более элитный, Лисий Нос.

Однако странное дело, то ли жили молодые 
уединенно, то ли не хотели по каким-то причинам 
светиться, но в тех местах их практически никто 
не помнит.

 — У нас в школе учились двое приемных детей 
Светы, Даша и Миша, — рассказывает заведующая 
школьным музеем в Лисьем Носу. — Хорошие 
детки были, послушные. Прилично одетые. Про-
блем с ними никаких не было. Старшая, Даша, 
так та вообще умничка была, мечтала уехать во 
Францию учиться.

К разговору присоединяется директор 
школы:

 — Не скажу, что родители шиковали, но жили 
достойно. Дети к нам приходили ухоженные. Но 
тогда у Дель вроде не больше пяти детей было. 
Родители следили за всеми ребятками. Мы с 
опекой к ним домой приходили. Никаких нарека-
ний в их адрес не поступало. Света занималась 
детьми, возила их постоянно на экскурсии. На 
собрания приходила. Ничего плохого про них тут 
не слышали. 

— Почему они переехали в Москву?
 — Это случилось внезапно. Причины мы не 

спрашивали, сами они ничего не говорили.
 По словам Светланы, семья перебралась 

в Москву, потому что ее супругу предложили в 
столице работу. Известно, что в Питере Михаил 
Дель возглавлял телевизионную компанию «Ев-
ропа ТВ».

— Честно говоря, мы удивлены, что Михаил 
оказался замешан в этой истории с детьми, — 
говорят сотрудники телекомпании. — Думаем, 
это какое-то недоразумение. Сам он с нами не 
связывался. Ничего не рассказывал. Да мы его, 
честно говоря, уже пару месяцев как не видели. И 
не знали мы, что у него столько детей. Ошибка это, 
наверное? Не про нашего Михаила речь идет.

— Вроде у Михаила еще и родные дети 
есть?

— Вроде есть. Но он про личную жизнь особо 
не распространялся. 

— Он до сих пор работает в компании?
— Да, является гендиректором нашей 

компании.
— Зачем же он в Москву уехал, если в ва-

шем городе была работа?
— Вроде и там ему предложили подобную ра-

боту, тем же видеопроизводством занимается. 
— Он в Питере хорошо зарабатывал?
— Прилично. Не то чтобы наша фирма была 

совсем успешная, но на хлеб с маслом нам 
хватало. 

— Правда, что ваша компания еще недавно 
была банкротом?

— Всякое бывало. Но, как видите, снова рабо-
таем. Каким-то чудом нашлись деньги.

Связались мы и с воспитателями детского сада 
в Лисьем Носу, куда ходили дети четы Дель.

— Смутно припоминаю эту семью, — говорит 
воспитательница. — Никаких дурных слухов про них 
не ходило. Да они здесь ни с кем и не общались. 
Жили уединенно. Меня удивляло только одно — как 
она справляется с ними со всеми? Хотя старшие 
детки матери помогали, всегда за младшими в сад 
приходили. Со стороны нашего учреждения во-
просов к ним не было. Дети были одеты по погоде. 
Больше и сказать про них ничего не могу. 

Удивительно, что никто из воспитателей сада 
не смог вспомнить историю, которая сегодня фигу-
рирует в документах по делу Светланы и Михаила 
Дель. 

У питерских волонтеров в архиве сохранилась 
ориентировка на мальчика, датированная 2014 го-
дом: «В ночь с 3 на 4 июня в Лисьем Носу был найден 
неизвестный мальчик. Со слов ребенка, его зовут 
Сережа, ему два года, родителей зовут Светлана 
и Михаил. Нужна помощь добровольцев».

В обстоятельствах произошедшего тогда 
разбирались правоохранительные органы При-
морского района. Ребенка обнаружили в 5 утра 
около леса. Охранник одного из коттеджей заметил 
малыша и позвонил в дежурную часть, после чего 
патруль доставил мальчика в больницу. 

Мы связались с волонтером Натальей, которая 
занималась поисками родителей мальчика.

 — Мальчик был найден ночью. Опознали его 
по фотографии воспитатели детского сада, куда 
ходил ребенок. Родители нашлись быстро. Вроде 
они не заметили пропажу. 

— А вы общались с родителями?
— Нам сообщили, что родные установлены, на 

этом мы сняли поиск. Передали данные в аппарат 

уполномоченного по правам ребенка, они взяли 
дело на контроль. Но, видимо, история замялась, 
если ребенка оставили в семье? 

На питерском форуме многодетных родителей 
знакомая Светланы Дель вспомнила, как женщина 
описывала то происшествие: «Света рассказыва-
ла, что в 5 утра, пока все спали, Сережа и ушел. В 
Питере тогда стояли белые ночи. Ребенок мог не 
осознавать четко время суток. Он отправился в 
детский сад, потому что это был его день рождения. 
Но до сада не дошел, по дороге был перехвачен 
охранником. Когда все проснулись, то вроде на-
чали его искать». 

Связались мы с главой местной администра-
ции муниципального образования. Получили ожи-
даемый ответ от главы ведомства: «Запрашиваемой 
информацией не обладаем. Также сообщаем, что 
лица, получившие доступ к персональным данным, 
обязаны не раскрывать и не распространять дан-
ные без согласия субъекта». 

Приемная дочь Дель: 
«Найду, где жить. А с тобой 
еще разберутся, узнаете, 
что я могу сделать»
На протяжении многих лет Светлана Дель 

вела интернет-дневник. И только после изъятия у 
нее детей удалила все откровения, которые были 
написаны за прошедшие годы. 

Но все эти записи сохранились на просторах 
Интернета. И теперь стало ясно, что скелетов в 
семье Светланы и Михаила Дель хватало. 

Некоторое время назад одна из приемных 
детей Дель, Александра, неожиданно стала выкла-
дывать в соцсети посты странного содержания.

«Я с братом проживала в приемной семье у 
Дель Светланы Сергеевны. Так получилось, что 
мы не знаем, куда пропали деньги с наших сбере-
гательных книжек... Брата Светлана отдала потом, 
как ненужную вещь, назад, в детский дом. А меня 
спустя какое-то время прогнала из дому, потому что 
я сказала, что мне все надоело и я устала сидеть 
целый день с детьми, убираться и т.д. На что мне 
Светлана ответила: «Если тебе все надоело, со-
бирай вещи и вали из дома». Мне тогда шел 19-й 
год. Я ночевала на улице, а потом мне помогли. У 
меня есть свидетель — наша няня. 

Также нас толком не кормили, мы ели пустые 
макароны, изредка сосиски на всех детей, булка, 
майонез, редко были огурцы и помидоры, ну и суп 
иногда. Зато у родителей в холодильнике была кол-
баса и всякая всячина. И было рукоприкладство. 

 Вот что рассказывала наша няня: «Старшие 
сидят с младшими, постоянно вшивые, грязные, 
в описанных кроватях, в ужасно холодных комна-
тах. А ведь они ВИЧ-инфицированные дети, у них 
постоянно сопли и кашель был. В комнатах — дай 
бог +15».

 На том же форуме вторая няня подтвердила 
слова приемной дочери Светланы. 

«Я проработала в семье 4 месяца. Было это 
пять лет назад. Больше не выдержала. Под Саши-
ными словами готова подписаться на 90%. Лично 
мне Света и ее муж дорогу не переходили, денег 
не должны, конфликтов не было, шантажировать, 
завидовать, вымогать не собираюсь. Буду ли свиде-
тельствовать против них, как просит Саша, — еще не 
знаю. Но хочется, чтобы окружающие задумались 
— дыма без огня не бывает». 

Насколько стоит доверять словам Алексан-
дры, решать следственным органам. По нашим 
данным, показания этой девушки уже приняли к 
сведению. 

Вот что писала сама Светлана о своих взаи-
моотношениях с приемной дочерью. Посты были 
размещены на питерском форуме в 2014 году.

Svetikkk: «Так тяжело получать удар в спину. 
Саша наша чудит. Завтра пойду в опеку сове-
товаться, хотя не уверена, что это правильное 
решение. И не сочтут ли нас «проблемными»... 
Краса моя пишет какую-то фигню в соцсетях, что, 
мол, эта злая женщина-опекун выгоняет ее из 
дома, все забрала, деньжищи получает на нее и 
других детей, тратит на себя, а их кормит помоями. 
Выложила фотку нашего «собачьего» холодиль-
ника. Это старый холодильник у входа, где мы 
кастрюлю с собачьей едой храним. Проверок мы 
никаких не боимся. Сегодня как раз была плановая. 

Рассказала про сложившуюся ситуацию. Опека 
вроде с пониманием относится. Правда, сказала, 
что у девы нашей репутация уже не очень. И надо 
бы ее отправить по месту постоянной регистра-
ции. Тем более там квартиру дают. Но Саша не 
хочет уезжать». 

«Сегодня ходила в опеку, обсуждала проблему. 
Оказывается, Саша давно уже байки всякие рас-
сказывает — мол, поселили ее в самую худшую 
комнату, зимой специально в ее комнате отопление 
отключали, из дома не выпускают и заставляют 
«батрачить». Одежду не покупают, кормят плохо и 
пр. А, ну еще апофигей ее творчества — не дали 
доучиться! Она, оказывается, хотела в вуз, но из-за 
большой загруженности домашними обязанностя-
ми не закончила даже 11-й класс. На этом месте 
моя челюсть отвисла, конечно, ибо я до 18-летия 
ее билась за ее учебу, но как только 18 исполни-
лось — все, в школе ее больше не видели. Опека, 
конечно, все понимает, к счастью. Тем более живет 
рядом с нами и видит каждый день детей... На мои 
предложения договориться о правилах проживания 
в нашем доме Саша сказала: «Найду где жить, а 
с тобой еще разберутся, еще узнаете, что я могу 
сделать» — и пошла гордо». 

«Замуж Саша уже сходила. Не пошло. «За-
ставляли батрачить». Причем семья ей попалась 
хорошая. Свекровь в ней души не чаяла, жалели 
«сиротку», свадьбу закатили на 3 дня, доченькой 
называли и пр. Но краса наша сбежала обратно к 
нам. При этом горы помоев вылила на ту семью».

«А вот папа у нас добрый. Саша слезу пустит, 
он ее пожалеет. Он и сейчас говорит — ну куда ты 
ее выставляешь, пусть возвращается. Взяли уж 
на себя ответственность, надо как-то вытягивать. 
Я говорю, она вообще-то трындит, что ты детей 
бьешь. Муж не воспринимает всерьез. Мол, я же 
не бью, кто поверит этой ерунде».

Сейчас на том же форуме сочувствующие 
семье Дель говорят, будто Саша с братом уже 
связывались со Светланой с деловым предложе-
нием, просили купить по автомобилю каждому 
в обмен на молчание. По другим данным, Саша 
обращалась к приемной матери за неделю до 
этого ада с очередной просьбой дать «в долг». 
Женщина отказала.

А через день после всей шумихи в соцсети 
появилось сообщение от самой Саши: «Это дело 
начала я сама».

Мы попытались связаться с Александрой. 
Девушка отказывается от общения с прессой. 
Молчит пока и няня Светланы. 

Мы связались с сотрудником Анисимовского 
детдома, в котором воспитывалась Александра, 
Сергеем Мусиным:

 — По просьбе Саши я не стану комментиро-
вать, она очень меня просила ни с кем не обсуждать 
эту тему. Признаюсь, ситуация странная. 

«Сережа врет постоянно. 
Без смысла. Без выгоды 
для себя зачастую»
Решение об изъятии детей из семьи было 

вынесено после того, как психологи пообщались с 
приемными детьми Светланы и Михаила Дель. 

Вот что написала на своей страничке в соц-
сети психолог Елена Альшанская.

«Результаты нашей беседы не позволили 
нам рекомендовать моментальное возвращение 
всех детей домой.

Факты, о которых мы можем сообщить:
1. Для экспресс-диагностики были использо-

ваны метод беседы, включающий для маленьких 
детей использование игрушек, и проективные 
методы (ролевые игры, рисуночные методы, рас-
селение семьи по домикам, модифицирован-
ный цветовой тест отношений как дополнение 
к проективным рисуночным методам). Беседа 
с ребенком подразумевала установление кон-
такта, отсутствие утвердительных и закрытых 
вопросов. 

2. В беседе с детьми участвовали 2 психо-
лога, в каждой группе в углу кабинета находился 
специалист, не участвовавший в беседе с ребен-
ком, он вел протокол. Каждая беседа длилась 
примерно 40 минут.

3. Наши специалисты запрашивали в 3 раза 
больше времени для взаимодействия с ребенком, 
нам не дали такой возможности на месте. Мы 
настаивали на встрече с мамой детей до беседы 
с детьми, на наблюдении за взаимодействием 
мамы с ребятами, однако такой возможности 
также предоставлено не было, второе на месте 
запретил представитель МВД». 

Могли ли приемные дети четко и ясно об-
рисовать ситуацию, которая происходила в се-
мье, мы не можем судить. Остается довериться 
психологам. 

Но вот с какими детьми проводили беседы, 
можно узнать из «дневника» Светланы в соцсети, 
где она подробно описала каждого приемного 
ребенка. 

Ира: «Отказник с рождения. Мать оставила 
ее в роддоме и ушла, рожала без документов. 
Ира плохо ходила. Она падала. Просто на ровном 
месте. И выла. При любом действии, требующем 
каких-то усилий, она падала на землю и начинала 
выть. Ира почти не понимала обращенную речь 
и не могла ничего разборчиво сказать. Поэтому, 

если что-то шло не так, например, холодно или 
жарко, пить хочется, она не могла это объяснить, 
поэтому кричала. Сейчас ей 5 лет. Занимаемся 
с нейропсихологом, логопедом-дефектологом. 
Все дается сложно, потому что у нее сильная 
раскоординация мозга с телом. Она вроде и по-
нимает, что надо делать, но не может».

Милана: «Ее кровная мама принимала нар-
котики и во время беременности была уже тяжело 
больна. До предполагаемой даты родов она не 
дожила, но Милу врачам удалось спасти. Она 
появилась на свет весом около килограмма и с 
целым букетом заболеваний. Говорили, что шан-
сов выжить очень мало. Сейчас ей 4 года».

Катя: «Катя — самый сложный мой ребенок. 
В ее родной семье было трое детей. Жили — не 
тужили. Родители выпивали, наверное, не без 
этого. Но на учете в опеке не стояли, соседи не 
жаловались. В трехмесячном возрасте сестренка 
Кати умерла. Задохнулась, пока родители что-то 
там отмечали. Родители после этого окончатель-
но пустились во все тяжкие. Катю забрала себе 
бабушка. А потом бабушка вспомнила, что надо 
бы Кате анализы сдать, так как у ее мамы была 
парочка непопулярных диагнозов. Один диагноз 
возьми и подтвердись. На следующее утро ба-
бушка отвела Катю в приют. Зачем ей больной 
ребенок? Она вообще-то только замуж вышла и 
была беременна. Бабушке на тот момент было 
38 лет. 

Первый год в семье Катрин жгла так, что у 
меня волосы вставали дыбом. У психолога была 
версия, что она мстила мне за то, что от бабуш-
ки забрали, и мой образ — образ новой мамы 
— наложился на образ мамы кровной. Так что 
мне доставалось и за себя и за того парня, как 
говорится... А вот к папе Катя всегда относилась 
с почтением».

Рита: «Рите было почти 8, когда мы ее за-
брали. Первые ее 7 лет жизни были адом. Риту 
в детском доме били страшным боем. Мочили 
головой в унитазе. Она до сих пор, если я взма-
хиваю руками около нее (полотенце, например, 
снять хочу с крючка), приседает и закрывает го-
лову руками».

«Я часто раздражаюсь на Риту. Потому что 
это реально сложно бывает — терпеть и любить... 
Рита сначала жила в доме ребенка. Там ее мыли в 
перчатках и не выпускали гулять на улицу. Незачем 
им гулять, могут и через форточку подышать. По-
том ее перевели в детский дом. Там воспитатель-
ница в качестве наказания лишала детей ужина 
и заставляла смотреть, как она ест».

«…Иногда я думаю, не сглупила ли я. Может, 
надо было оставить в коррекции и не париться. 
Но жалко. Рите реально тяжело не то что учиться, 
а вообще справляться с собой».

«Рита сегодня в ударе. Воет и качается. 
Честно, руки опускаются иногда. Три года дома. 
Качается и мотается из стороны в сторону. При-
чем частенько просто назло, ибо знает, что меня 
это нервирует». 

Лера: «Голубоглазая блондинка. Отказница 
с рождения...».

Артем: «Сразу после рождения его оставили 
в роддоме. Временно, в связи со сложными жиз-
ненными обстоятельствами.. Но так никто его и не 
забрал. У Темки была и родовая травма, и много 
всяких проблем со здоровьем. Тему мы забрали 
в 4 года... У него целый букет всяких болячек и 
инвалидность до 18 лет. Причем, несмотря на 
длинный список диагнозов, он был плохо обсле-
дован в доме ребенка. То есть половину поставили 
просто «на глазок».

Вика: «Родилась 10 лет назад в Екатеринбур-
ге. Мама ее умерла почти сразу после рождения, 
папа малышкой не заинтересовался. Мы забрали 
нашу девочку три года назад. Когда я услышала ее 
историю, то не выдержала и на 7-м месяце бере-
менности полетела за ней. И очень-очень вовремя, 
потому что уже был подписан приказ о переводе 
ее в другой детский дом, коррекционный».

Петя: «Мы его усыновили почти 2 года назад. 
Родители отказались от него сразу после рож-
дения из-за диагноза. Говорят, что его кровная 
мама приходила смотреть на него из-за забора. 
Но не заходила и знакомиться не хотела. А муж 
категорически был против ее визитов и не знал 
о них. А родственникам они сказали, что ребенок 
умер. Не нужен им «такой ребенок», зачем? Семья 
интеллигентная, достаток выше среднего, так что 
дети тоже должны соответствовать... У Пети с ре-
чью плохо. Говорит слов 10–15. При этом понимает 
обращенную речь на 100 процентов».

А вот цитата Светланы про Сережу, с кото-
рого и началась вся эта история. Именно на его 
теле воспитатели детского сада обнаружили 
синяки. 

«Он врет постоянно. Без смысла. Без вы-
годы для себя зачастую. То есть совсем невоз-
можно общаться, спросишь, например, что было 
в садике на завтрак? Ответит — сосиски. А на 
самом деле — каша. Просто вранье ради вранья. 
Манипуляция. Мама поверила — ох, а он кру-
той. Крайне импульсивен. Ему надо — он берет. 
Что-то хочет — вот прям сейчас вынь и положь. 

Причинно-следственных связей нет вообще в 
голове. Никаких. При этом «лапочка» и «при-
липала» к посторонним».

 Понятно, что за таким сложными детьми 
нужен был глаз да глаз. По словам Светланы 
Дель, органы опеки не дремали. Вот что женщина 
рассказывала в соцсетях о проверках опеки: 

«В первый год после появления ребенка в 
семье органы опеки и попечительства приходили 
с плановой проверкой каждые три месяца. На 
что смотрели? У ребенка должно быть спальное 
место, место для игр и занятий. Могли попро-
сить показать вещи ребенка и продукты в холо-
дильнике. Честно говоря, у нас никогда этого 
не просили. Также органы опеки запрашивали 
характеристики из школы, куда ходит ребенок. 
Через год проверка 1 раз в 6 месяцев.

Дальше все зависит от самого инспектора 
и здравого смысла. Как одет ребенок — и так 
видно ведь, что смотреть? Никогда за 10 лет 
мне не задавали вопросов по поводу одежды. 
Но, честно говоря, видно же, что она у детей 
есть. Я специально никогда детей не наряжаю 
для гостей. Опять же видно же по детям, что они 
открытые, общительные, не зашуганные. А синяки 
у них имеют право быть, это же дети — падают, 
коленки разбивают и пр.

Вообще еще на этапе подготовки к принятию 
ребенка вам должны предложить сопровожде-
ние, в том числе и помощь психолога. В самой 
опеке таких специалистов нет, но они могут под-
сказать, куда обратиться».

В семье Дель сопровождения не было.

«Дети говорили,  
что не хотят обратно,  
побои в семье привычны, 
дети боятся приемного 
отца. Много чего услышали 
психологи»
До развязки этой истории еще далеко. Пока 

же мы обратились к уполномоченному по правам 
ребенка в Москве Евгению Бунимовичу, который 
поведал некоторые детали дела.

— Евгений Абрамович, с того момента, 
как у супругов Дель изъяли детей, прошло две 
недели. Неужели синяки, которые обнаружи-
ли на теле одного из приемных мальчиков, 
послужили началом этой громкой истории? 
Может, появились какие-то другие версии за 
последнее время?

— Узнав об одновременном изъятии стольких 
детей, я поразился, что на такие экстремальные 
действия решились настолько поспешно. У меня 
и сейчас остается много вопросов к правомер-
ности действий опеки в тот момент, полагаю, 
этому будет дана адекватная правовая оценка. 
Что касается гематом на теле мальчика, я видел 
эти фотографии, конечно, там не один синяк, все 
гораздо серьезней. И да, этот факт означал, что 
нужно реагировать.

— Но мальчик мог получить синяки, на-
пример, при падении. Он же занимается 
травмоопасным видом спорта — спортивной 
гимнастикой.

— Можно ли получить такие гематомы в 
разных местах по каким-либо иным причинам, 
это заключение должны вынести медики. К тому 
же ребенок сам сказал, что его наказал, побил 
приемный папа. Следственные органы возбу-
дили дело в отношении главы семьи. И все же 
я считаю, что на тот момент непосредственной 
угрозы жизни и здоровью других детей не было. 
Изъятие сразу десятерых — с занятий в студии, 
из кружка — не оправданно.

— Как следовало действовать?
— Нужно было сделать то, что сделали позже. 

В Департаменте соцзащиты собрали специали-
стов, психологов, юристов, а также представи-
телей общественных организаций, приемных 
семей, которые и решали, как поступить дальше. 
Но с этого надо было начинать!

— Кто дал отмашку на поспешные дей-
ствия полицейских?

— Полиция в этом случае сама за себя от-
вечает. Но органы опеки не должны были так 
поступать.

— Органы опеки Зеленограда?
 — Да. В Департаменте соцзащиты об этом 

узнали позже, что само по себе — нонсенс. Си-
туация изъятия — это чрезвычайная ситуация, 
об этом немедленно надо было известить. И 
после этого происшествия, после всех наших 
совещаний и обсуждений, уже издан приказ, 
что в такой ситуации необходимо прежде всего 
известить руководство департамента, будет на-
значена специальная комиссия. У опеки вроде 
бы было устное распоряжение по этому поводу, 
но оно не было выполнено. В итоге потеряли два 
дня. За это время можно было решить вопрос 
более осмысленно, профессионально, циви-
лизованно по отношению к детям, постараться 
избежать стрессовой ситуации, в которой они 
оказались.

— После того как история получила ши-
рокую огласку, детей все-таки собирались 
вернуть. Но что-то пошло не так?

— На совещании после долгого обсуждения 
всех аспектов, учитывая и неоднозначную инфор-
мацию о самой семье, и просчеты в действиях 
опеки, вынесли заключение, что проблемы в 
данной семье явно существуют, но все-таки 
нужно постараться вернуть детей в семью. Дого-
ворились, что с детьми встретятся независимые 
психологи из нескольких общественных органи-
заций. Тогда предполагалось, что специалисты 
поговорят с детьми, разберутся в ситуации и, 
скорее всего, вернут детей в семью. Но, к моему 
удивлению, психологи из разных НКО, у которых 
в общем-то разные подходы к непростым во-
просам взаимоотношений семьи и госструктур, 
дали совместное заключение, что возвращать 
детей в такой ситуации в семью нельзя. И это 
уже серьезно.

— Почему они так решили?
— Дети об этом попросили. Они говорили, 

что не хотят обратно, побои в семье привычны, 
дети боятся приемного отца. Много чего тогда 
услышали психологи. Сейчас надо тщательно 

разбираться. Речь ведь идет прежде всего о при-
емных детях, это возмездная опека, есть договор 
между семьей и госорганами.

— Но двух детей ей отдали?
 — Двух детей передали на предварительную 

опеку бабушке, матери Светланы, которая живет 
в Санкт-Петербурге. Это не приемные, а усынов-
ленные дети. Собственно, одна из тех девочек 
и так жила у бабушки в Питере. Она приехала в 
Москву на короткий срок. И здесь тоже возникает 
вопрос, почему усыновленный ребенок живет не 
с родителями?

— Есть мнение, что Светлана чуть ли не 
разделила детей — на любимых и тех, на ко-
торых можно заработать деньги. Что думаете 
по этому поводу?

— Вопросы корысти и бескорыстия очень 
сложные в таких делах, не хочется давать кате-
горическую оценку. Когда мы с ней общались, 
Светлана действительно в первую очередь ин-
тересовалась судьбой усыновленных детей, а не 
приемных. Но, может быть, она знала, что этих 
ребят по закону легче будет вернуть, передать 
родственникам. Как и произошло.

— Это нормальная практика, что одной 
семье удалось взять под опеку так много де-
тей со сложными диагнозами?

— Это ненормальная практика. И это тоже 
вызывает большие вопросы. Но это вопрос уже 
не к маме, а к тому, кто давал ей разрешение 
на опеку.

— Сколько положено детей брать под 
опеку?

— Существуют внятные рекомендации Ми-
нистерства образования, отвечающего за эти 
вопросы, — не больше восьми детей, включая 
кровных, усыновленных, приемных — всех. Даже 
в очень хороших приемных семьях возникают 
кризисы, сложности, выгорание. Только выдаю-
щиеся воспитатели справляются с таким большим 
количеством детей. Я знаю такие семьи, но это 
скорее исключение.

— Приемные дети Светланы и Михаила 
— из разных регионов. Наверное, если бы 
они оформляли опеку в одном городе, у них 
могли бы возникнуть сложности?

— Да, они брали детей из разных регионов. 
Конечно, семейное устройство таких детей — 
главная наша забота, но это не означает, что для 
повышения отчетности нужно пристраивать в 
одну семью как можно больше детей, не заду-
мываясь об их дальнейшей судьбе. В том чис-
ле существуют проблемы со взаимодействием 
органов опеки из разных регионов. Как только 
такая неординарная семья с приемными деть-
ми появилась в Москве, надо было получить 
всю информацию о семье и детях из Питера, из 
других регионов, откуда взяли детей, организо-
вать сопровождение, помощь, контроль — тогда, 
быть может, и удалось бы избежать нынешнего 
тяжелейшего кризиса. Когда все случилось, я 
связался со своей коллегой из Санкт-Петербурга, 
получил неоднозначную информацию о семье 
— и позитивную, и негативную. Ознакомился и 
с другими документами.

— Что за информация?
— Не все можно озвучить на страницах га-

зеты, особенно когда речь идет о медицинских 
проблемах, которые были выявлены у детей.

— Известно, что два года назад один из 
приемных сыновей Дель пошел ночью гулять 
в лес. Родители даже не заметили исчез-
новения мальчика. В итоге ребенка нашел 
охранник.

— По другой версии — соседи. И если такая 
история имела место быть, то опека должна была 
как-то отреагировать. Хотя допускаю, что это могла 
быть драматическая случайность. Не усмотрели. 
Но тогда нужно было ставить вопрос — если не 
усмотрели, то стоит ли давать на воспитание еще 
и еще детей? Возможно, как я сказал, если бы на 
всех этапах семью сопровождали соцработники, 
психологи, то сегодня мы избежали бы сложив-
шейся ситуации.

—  С е м ь е  Д е л ь  п р е д л а г а л и 
сопровождение?

— Эта семья отказалась от сопровождения. 
На мой взгляд, если семья берет больше 3 при-
емных детей, то сопровождение должно быть 
обязательным. Это не контроль, это помощь, ко-
торую должны осуществлять профессионалы — 
психологи, соцработники, учителя. И тоже нести 
за это ответственность. Органы опеки должны 
понимать, что их главная задача — профессио-
нальная поддержка семьи, а не прокурорский 
надзор. А сейчас получается, что опека приходит 
раз в полгода по предварительному уведомлению 
— и все. Что они могли увидеть?

— Как часто подобное происходит в 
Москве?

— В Москве за прошлый год не было ни одного 
изъятия детей из приемной семьи.

— Светлана и Михаил Дель могли вернуть 
детей в детский дом, если чувствовали, что 
не справляются?

— Конечно, могли. Вроде бы одного ребенка 
из Питера они вернули. Сейчас этот случай как 
раз разбирается.

— Как расходуются деньги в приемной 
семье? Родители должны отчитываться перед 
государством?

— В целом семья отчитывалась, конечно. Но 
опять же приемные дети говорили о том, что они 
голодные. Ребята и правда все время хотели есть. 
До сих пор там они постоянно просят добавки. Но 
такое свойственно детям. Хотя, как сказал один 
ребенок, а потом подтвердили другие, его нака-
зывали за то, что он схватил кусок хлеба.

— Странички Светланы в соцсети говорят о 
том, что она и ее дети жили на полную катушку, 
практически ни в чем себе не отказывали.

— Очень многим свойственно показывать 
только красивую сторону своей жизни. Осо-
бенно в соцсетях. А может, она чувствовала, что 
что-то пошло не так, и хотела таким образом из-
бежать конфликта. Это вопрос уже к взрослым 
психологам.

— Если у супругов Дель изымут детей, 
значит, они лишатся денег?

— Если происходит прекращение договора, 
то денег, конечно, не будет.

— В отношении зеленоградской опеки 
следователи тоже завели дело? В связи с 
чем?

— Необходимо дать оценку правомерности их 
действий. На мой взгляд, ошибки имели место.

— Сколько времени могут продлиться 
разбирательства?

— Не берусь сказать. Но торопливости, на-
деюсь, уже никто не допустит. Следует тщательно 
разобраться во всем.

— В минувшую среду в квартире Дель 
происходил обыск. Зачем?

— В рамках заведенного дела. Правда, мне 
непонятно, почему обыск нужно было проводить, 
да еще ночью? Мы попросим следственные органы 
прояснить нам это.

— То, что на всю страну были оглашены 
диагнозы детей, — это тоже нарушение?

— Категорически нельзя было разглашать 
диагнозы.

— Сама же Светлана подробно описы-
вала в соцсетях, чем страдают ее приемные 
дети.

— Я не понимаю, зачем она это делала. Все-
таки речь идет о приемных детях. Некоторые стар-
шие уже живут отдельно. Кто-то с ней продолжает 
общаться, кто-то, наоборот, разорвал отношения. 
У каждого своя жизнь, своя судьба.

— Насколько я знаю, одна из приемных 
дочерей Светланы сейчас выступает как раз 
против матери?

— Да, и это тоже требует тщательной 
проверки.

Ирина БОБРОВА.

Владимир ПЕТРОСЯН: 
«В СЛУЧАЕ С СЕМЬЕЙ ДЕЛЬ 
ПРИЧИНОЙ РЕШЕНИЯ 
ОБ ИЗЪЯТИИ ДЕТЕЙ СТАЛА 
ИНФОРМАЦИЯ О ПОБОЯХ»

ЧУЖАЯ СЕМЬЯ  —  ПОТЕМКИ

Скандал в Зеленограде, разыгравшийся 
в связи с изъятием из семьи Светланы и 
Михаила Дель 10 приемных детей, набирает 
обороты. Кипят опекуны и усыновители, 
восстали юристы и психологи, в Интернете 
собирают подписи за отставку руководи-
теля Департамента труда и социальной 
защиты населения правительства Москвы 
Владимира Петросяна.

Болевые точки: детей забрали из семьи 
по надуманному обвинению, незаконно, семья 
разрушена, а Департамент соцзащиты, спасая 
честь мундира, встал на сторону тех, кто вино-
вен в нападении на семью Дель.

На вопросы, которые не дают покоя людям, 
вставшим на защиту семьи Дель, я попросила 
ответить Владимира Петросяна.

■ ■ ■
  — Владимир Аршакович, на каком 

основании были изъяты дети? Многие юри-
сты утверждают, что это было сделано не-
законно и нет никаких документов.

— Воспитатель детского сада увидела у 
6-летнего Сережи следы побоев и вызвала по-
лицию. Юридическое основание: акт УВД райо-
на «Силино» от 10 января 2017 года о помещении 
несовершеннолетнего ребенка в спецучреж-
дение для детей, нуждающихся в социальной 
реабилитации, подписанный инспектором по 
делам несовершеннолетних Е.Г.Щербой. Такой 
акт есть на каждого ребенка, изъятого из семьи. 
А вначале был составлен акт о выявлении бес-
призорного несовершеннолетнего.

— Но ведь Сережа и другие дети не 
беспризорные.

— Нет, но был установлен факт социально 
опасного положения по месту жительства, же-
стокого обращения со стороны отца.

— Почему же в таком случае не изъяли 
еще троих детей?

— Вначале они просто убежали, а позже 
категорически отказались покидать семью, 
сказали сотрудникам полиции, что у них все в 
порядке. Это двое усыновленных и один родной 
ребенок супругов Дель.

— Выступая на радио, адвокат семьи 
сказал, что «у мальчика нашли синячок». О 
чем конкретно идет речь и есть ли следы 
побоев у других детей?

— Во-первых, есть фотография Сережи с 
несколькими синяками. Во-вторых, информа-
ция из детского травмпункта и этапный эпикриз 
из больницы Сперанского от 13 января 2017 
года, и там написано: «Множественные ссади-
ны, экхимозы (медицинское названия синяка. 
— О.Б.) туловища, ягодиц и верхних конеч-
ностей…». Подписано заведующей филиалом 
№2 О.Недашковской, заведующей отделением 
У.Крюковой и лечащим врачом Д.Бегловой.

— Некоторые считают, что была пред-
ставлена фотография другого ребенка.

— Фотография, на которой видны про-
дольные следы на ягодицах и на спине, сделана 
конкретным сотрудником полиции. Есть его 
имя и фамилия.

— По утверждению адвоката семьи, 
дети находятся в полной изоляции, родите-
лей к ним не пускают, а журналистов почему-
то пустили. Как вы это объясните?

— Насколько мне известно, туда прошли 
корреспонденты одного издания, как они это 
сделали, я не знаю. А маму не пускают, потому 
что идут следственные действия.

— Прошло уже три недели, а Михаила 
Деля никто не вызывал. И еще: как вы отно-
ситесь к обыску, который провели вечером 
25 января?

— Я не обсуждаю действия правоохрани-
тельных органов, каждый занимается своим 
делом.

— Правозащитники сообщают, что в 
отношении чиновников, причастных к си-
туации в семье Дель, возбуждено уголовное 
дело. Так ли это?

— По заявлению официального представи-
теля СК, возбуждено уголовное дело по части 
1 статьи 293 УК РФ, «Халатность, то есть не-
надлежащее исполнение должностным лицом 
своих обязанностей».

— Как стало известно и насколько 
достоверны сведения о том, что дети не 
хотят возвращаться в семью? С ними раз-
говаривали психологи, но за несколько 
минут в такой ситуации ничего выяснить 
невозможно.

— Работали независимые психологи и экс-
перты, их было 6 человек. Начали беседу в 10 
часов утра, закончили в 15 часов. 

— Подтверждены ли документально 
сведения о побоях у других детей?

— Цитирую выдержки из документа, под-
писанного психологами в результате общения 
с детьми 18 января 2017 года.

 Сережа, по рассказам детей, был избит 
отцом.

 На вопрос о маме одна девочка ответи-
ла, что мама злая, она постоянно работает на 
компьютере, ни с кем не играет. 

Другой ребенок сказал: дядя Миша злой, 
дает всем по попе. А мне по попе дает мама, 
дядя Миша и другим по попе дает. Мама рукой, 
а дядя Миша дает по попе ремнем.

Еще один ребенок ответил, что не любит 
ни папу, ни маму. Мама плохая, потому что всех 
бьет. Бьет сильно. И папа всех бьет сильно.

Другой ребенок, который находится в се-
мье несколько лет: «Меня даже не спросили, 
хочу ли я в эту семью, когда брали под опеку. 
Таскают за волосы и за уши… Папа бьет, когда 
его просит мама. Не нравится быть шестеркой 
и прислугой…»

— У Светланы Дель до сих пор нет доку-
мента об отобрании детей. Было ли все это 
оформлено по закону, актом? Если акт есть, 
кто из сотрудников опеки его подписал?

— Акт есть, он подписан сотрудниками 
полиции, а сотрудники опеки его подписывать 
не должны, они только присутствуют.

— Как вы относитесь к тому, что уполно-
моченная по правам детей Анна Кузнецова, 
выступая на телевидении, обнародовала 
диагнозы детей, а в процессе их изъятия из 
семьи была открыта тайна усыновления?

— Насколько мне известно, впервые об 
этом сказала сама Светлана.

— Если это такая скверная семья, 
почему сотрудники опеки ничего не зна-
ли? Сколько раз за время их жизни в 

Зеленограде сотрудники опеки посеща-
ли семью?

— Я тоже очень удивился, потому что они 
подписывали благоприятные акты, других не 
было. А ведь еще в 2014 году в одно москов-
ское управление соцзащиты пришло письмо 
из Санкт-Петербурга, в котором заведующая 
дошкольным отделением детского сада «Род-
ничок» Н.Закирова писала:

«Прошу обратить внимание на граждан-
ку Дель С.С., так как она очень часто меняет 
место жительства. Недавно она проживала в 
Санкт-Петербурге, в поселке Ольгино, и к ней 
имелись претензии со стороны органов опеки. 
Я тоже собираюсь обратиться с заявлением в 
органы опеки поселка Лисий Нос, так как дети 
приходят в сад неухоженными, невылеченными, 
голодными. Обеспокоенность вызывает и то, что 
дети не хотят уходить из детского сада.

Летом Сергей ушел из дома, где они про-
живают, мальчик был обнаружен местными 
жителями, которые вызвали сотрудников по-
лиции. Мальчик был отправлен в приемник. 
Сотрудники полиции организовали розыск 
родителей найденного мальчика. И только 
поздно вечером мальчика опознала воспита-
тель нашего детского сада. При этом опекуны 
даже не пытались разыскать Сергея (вполне 
возможно, они даже не знали об исчезновении 
ребенка)….»

А в письме, полученном из медицинского 
учреждения Санкт-Петербурга 19 января 2017 
года, читаем:

«При осмотре педиатром в 2014 году в 
медицинской карте В. отмечено, что девоч-
ка неопрятна, в грязном белье, неухоженна, 
волосы, руки и ноги грязные. Медицинский 
психолог оставила запись в медицинской карте 
после осмотра: девочка очень замкнутая, эмо-
циональный фон снижен, выявлены признаки 
высокой тревожности…

 При осмотре педиатром в 2014 году де-
вочки М. отмечено, что девочка неопрятна, в 
грязном белье с грязными руками и ногами, от 
кожи исходит неприятный запах, под ногтями 
грязь. На консультации у психолога девочка 
рассказала, что скучает по учительнице. От-
мечено, что близких отношений в семье никто 
не демонстрирует («хочу, чтобы мама не кри-
чала»), переживает, что в школе их с другими 
детьми обзывали сверстники из-за того, что 
«мама нас плохо подстригала». О последнем 
времени, проведенном в семье, отзывается 
отрицательно — «ничего хорошего».

У ребенка Х. при посещении педиатра в 
2014 году сделана запись: девочка неопрятная, 
в грязном белье, ноги исписаны чернилами.

Девочка В.: при посещении педиатра в 2014 
году сделана запись — девочка неопрятная, в 
грязном белье, ноги исписаны чернилами…»

А вот еще из наблюдений специалиста 
несколько дней назад:

«Девочка С.: «Мама вчера мне купила 
смартфон, которого у меня не было. Но я не 
хочу, чтобы мама меня отсюда забирала… Я 
не люблю, когда мама меня ругает, она всегда 
ругает и никогда не хвалит. Я часто дома гру-
щу… Когда нас забрали из семьи, я очень об-
радовалась, потому что здесь нас ругать, бить 
и таскать за уши не будут, как это делал папа, 
а мама кричала (мама жалуется папе, а он нас 
бьет)… По маме и папе я вообще не скучаю… 
Моя мечта сбылась: у меня появился телефон! 
Теперь у меня мечта — остаться здесь (в центре) 
навсегда. Мне все равно, будет ли меня наве-
щать мама, но я не хочу, чтобы меня навещал 

папа»… Еще раз напомню, что это цитаты из 
протоколов бесед с психологами.

Если бы семью вовремя взяли на сопро-
вождение, может быть, такого результата бы 
не было. Все сотрудники зеленоградской опе-
ки, начиная со специалиста по опеке района 
Крюково, начальник управления соцзащиты 
Зеленоградского округа и заместитель руко-
водителя московского департамента наказаны. 
О возбуждении уголовного дела в отношении 
работников опеки, в том числе в части осущест-
вления ненадлежащего контроля за приемными 
детьми, я уже упомянул.

— Немало скверных историй было и 
раньше. Как вы считаете, чем объяснить 
грандиозный масштаб, который приняла 
эта история? 

— Я только что встречался с приемными се-
мьями. Через призму своих личных обед и пере-
житых проблем многие семьи восприняли это 
как угрозу сообществу приемных родителей. 
Еще я провел встречу с работниками органов 
опеки и пригласил туда общественный совет 
приемных семей и еще раз обратил внимание 
на то, что опека должна быть не карательным 
органом, а связующим звеном между семьями 
и всем миром. Многие работают по старинке, 
как 30 лет назад. Одна опека в акте посещения 
родителей указала, что в кладовой неправильно 
расставлены банки. Другая — что они пришли в 
семью, а там трое детей остались без надзора, 
хотя это были старшие дети, а трех малышей 
повезли на занятия в дом творчества. И полу-
чается, что приемные семьи боятся подходить 
со своими проблемами к сотрудникам опеки, 
потому что к ним приклеят ярлык проблемной 
семьи.

Судя по акту, в квартире семьи Дель был 
беспорядок, разбросаны игрушки и еда. Но 
ведь дом — это не казарма, я сам, возвращаясь 
вечером с работы, иногда не могу найти свои 
домашние тапочки, потому что их разбросали 
внуки.

Лично для меня беспорядок — это не осно-
вание для того, чтобы отбирать детей. Для 
меня главное — отношение к детям. И в случае 
с семьей Дель причиной решения об изъятии 
детей стала информация о побоях детей. Это не 
подзатыльники, которые давали нам и иногда 
получают наши дети, в том числе и мои. Речь 
идет о множественных ссадинах и синяках. 
Именно это в совокупности с информацией о 
ненадлежащем уходе за детьми и стало при-
чиной такого решения.

Недавно в детском саду воспитатель уда-
рил ребенка — его сняли с работы вместе с за-
местителем директора. Почему воспитателям 
бить детей нельзя, а приемным родителям 
можно? Ведь они тоже получают зарплату. Не 
можешь — не бери 10 детей. А взял — отвечай 
за свое решение и за их судьбу.

■ ■ ■
Эта чудовищная история началась с синя-

ков у Сережи. Судя по фотографиям, ребенка 
били. Всем известно, что детдомовские, к тому 
же больные, дети часто фантазируют и сами 
ушибаются. Все так. Но в этом необходимо 
досконально разобраться, как и в рассказах 
других детей о том, что их не любят и часто 
наказывают.

А сотрудники опеки со своей работой не 
справились, и когда это выяснилось, чиновники 
впали в административный раж. 

Взрослые всегда виноваты перед детьми. 
Сейчас главное — избежать новых ошибок.

Ольга БОГУСЛАВСКАЯ.
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В Инстаграме жизнь Светланы Дель 
и ее семьи выглядит вполне прилично.

Дмитрий Дель 
с одним из детей.



ГЛАВНАЯ ТЕМА

«Белого ферзя  
надо было красть»
— Борис Васильевич, вы помните тот 

день, когда впервые сыграли в шахматы? 
Стал он особенным для вас?

— По-моему, я начал свою шахматную карьеру 
летом 1946 года, когда оказался в парке культуры 
на Крестовских островах в Ленинграде. Увидел 
такую застекленную веранду с шахматными сто-
ликами и фигурами, и что-то у меня повернулось. 
И с этого момента начал регулярно приезжать 
в этот павильон. Первые дни только наблюдал, 
как играют другие, сам не отваживался сесть за 
доску. Глядя на сражения, очень полюбил белого 
ферзя, потому что он так разгуливал по всему полю 
сражения, что невозможно было им не увлечься. 
Я даже хотел украсть белого ферзя, но не решил-
ся. Думаю, что если бы я украл белого ферзя, 
Каисса — шахматная богиня — мне бы отомстила 
за это рано или поздно. Сам же увлекся игрой 
настолько, что играл с утра до позднего вечера, 
по возвращении домой сразу валился спать, а на 
следующий день опаздывал в школу.

— Игра в шахматы помогла вам 
в жизни? Может, развила память или 
сообразительность?

— Мне трудно сказать, что мне чем-то помогли 
шахматы по жизни, что они как-то повлияли на мой 
характер. У меня не было никакой спортивной 
ярости. Я никогда не мечтал стать чемпионом 
мира по шахматам. Игра была в радость. Помню, 
как Найджел Шорт (английский гроссмейстер, 
трехкратный чемпион Великобритании, проиграв-
ший матч за звание чемпиона мира по версии 
ПША Гарри Каспарову. — Е.М.) все время рвался 
к первым местам, ему всех надо было побеждать. 
А поговорка говорит, что бодливой корове бог ро-
гов не дает. И он мучился от этого. Не может, и все. 
Желание у него было, как в фильмах у Марчелло 
Мастроянни, а возможностей никаких.

— Кто был для вас самым интересным 
шахматистом?

— На меня всегда большое впечатление про-
изводил гениальный русский шахматист Алехин 
(четвертый чемпион мира, единственный шах-
матист в истории, который умер, сохранив это 
звание. — Е.М.). Когда подрос и начал участво-
вать в международных турнирах, то всегда искал 
игроков старшего поколения, которые лично знали 
Алехина, и расспрашивал их о нем. 

— Что вас так привлекало в Алехине?
— Чистота шахматной мысли. Если взять, 

например, Нимцовича, то его окружало огромное 
количество всякой демагогии, особенно когда он 
ссорился со своими оппонентами: они ругались, 
расходились, сходились, прямо как голуби. Пока 
один не доклюет другого, они не отстанут друг от 
друга. А у Алехина были очень привлекательная 
чистота мысли и, конечно, его тактические за-
мыслы. Всевозможные комбинационные планы, 
концепции были просто потрясающие. 

— Среди сыгранных партий есть люби-
мые, которые вы переигрывали в голове спу-
стя годы?

— Не могу сказать, что есть самые любимые, 

но есть партии, которые мне нравятся. Например, 
когда выиграл в королевском гамбите у Брон-
штейна (двукратный чемпион СССР, претендент 
на звание чемпиона мира. — Е.М.) на чемпионате 
Советского Союза. Когда выиграл в королевском 
гамбите у Фишера. Это были напряженные, нерв-
ные партии. Фишер даже, кажется, заплакал после 
партии. Его утешали после.

— Вы?
— Нет, Вайнштейн (председатель Всесоюзной 

шахматно-шашечной секции. — Е.М.). Королев-
ский гамбит мне достался от моего первого учи-
теля Владимира Григорьевича Зака. Он почему-то 
в королевском гамбите любил гулять королем по 
примеру теннисиста, а я нет — стремился локали-
зовать свою армию и напасть на короля. Владимир 
Григорьевич, старший преподаватель Дворца 
пионеров в Ленинграде, не только показывал мне 
схемы, но и подкармливал — это еще были голод-
ные послевоенные годы. У него было небольшое 
жалованье и довольно большая своя семья. Он 
чувствовал, что я прихожу на игру полуголодный, 
а после игры держусь как волк-одиночка. И он 
меня кормил. До сих пор помню куриный бульон, 
который готовила Татьяна Владиславовна, его 
жена. Это было божественное блюдо. Во время 
войны все увлекались американской свиной ту-
шенкой — тоже что-то божественное.

— Если не шахматистом, кем бы вы могли 
стать?

— Когда я был малышом, мечтал быть шофе-
ром. А однажды у меня был выбор: пойти в легкую 
атлетику — тогда я хорошо прыгал, но потом от 
этой идеи отказался. Остался на стороне белого 
ферзя, который хотел украсть.

— Что вас интересует сегодня помимо 
шахмат?

— Литература, музыка, спорт. Думаю, что 
в XIX веке Россия совершила чудо в области 
литературы, музыки, театра, живописи. Моими 

любимыми творцами до сих пор остаются Ша-
ляпин, очень люблю слушать Карузо. Это мои 
первые шахматные вдохновители. Много лет 
спустя, когда я стал профессионалом, то возил с 
собой набор своих любимых кассет. Тогда это был 
дефицит. Надежда Андреевна Обухова (оперная 
певица, народная артистка СССР. — Е.М.) среди 
них была тоже.

«Мессинг заряжал меня  
из холодильника»
— Есть поговорка: возвращаться — пло-

хая примета. Вы вернулись из Франции в 
Россию пять лет назад. Не жалеете, что сде-
лали такой выбор? У вас ведь там осталась 
просторная квартира, а здесь, в Москве, 
однокомнатная.

— Когда я переехал из Москвы в Париж, это 
дало мне возможность участвовать во всех между-
народных турнирах. Это была главная причина 
переезда. Спорткомитет мог легко решить эту 
проблему. На мое имя приходили приглашения 
на участие в турнирах, но Спорткомитет хотел 
отмстить мне за мой проигрыш Фишеру. Я выи-
грывал матч, но отказался доиграть его. За это 
шло страшное наказание. (Этот матч в 1972 году, 
в котором в разгар «холодной войны» встретились 
граждане СССР и США, неоднократно назывался в 
западной прессе того времени «матчем столетия». 
Спасский отказался становиться чемпионом мира, 
используя техническое поражение Фишера, и про-
должил матч на его условиях ради «честной борьбы 
по-спортивному». В итоге проиграл. — Е.М.) 

— Вы вернулись один, без семьи?
— Сегодня я нахожусь в состоянии бракораз-

водной войны. Мне посчастливилось развестись в 
Москве с моей бывшей французской женой. Мой 
сын тоже подключился к борьбе за мое имущество. 

Мои родные распродают мое имущество во Фран-
ции. Пытаюсь спасти свой архив. Быть может, 
Российская шахматная федерация мне поможет. 
В этом архиве рукописи, мои любимые книги, 
документы.

— Почему его приходится спасать?
— Мне его отдают очень неохотно. Вы знаете, 

что архив Алехина жив, он находится в Велико-
британии? Его хранит господин Рейли, который 
был шафером на последней свадьбе Алехина, 
когда тот женился на американской гражданке. 
Вот Алехину повезло с женой. Она помогла ему 
выиграть матч-реванш с Эйве в 1937 году.

— Что бы вы сделали с архивом, если бы 
вам удалось его вернуть?

— Возможно, отдал бы на хранение в Рос-
сийскую шахматную федерацию. Некоторые ма-
териалы могли бы быть интересны с точки зрения 
истории шахмат. Например, перед матчем с Фи-
шером я получил письмо от одного американца 
русского происхождения. О том, что за ним охо-
тятся, используя ультракороткое излучение от 
2 до 4 МГц. И он предупреждал меня об этом в 
своем письме.

— Вы думаете, использовались спецпри-
боры во время вашего матча с Фишером?

— Что-то таинственное точно было. Когда 
я посетил Исландию и встретился с одним из 
организаторов того матча, он сказал: ваши по-
дозрения, что вам мешали, не такие глупые. Но 
объяснять ничего не стал. Сам я во время матча 
чувствовал, что мне кто-то или что-то сильно ме-
шает. И я ничего не мог сделать против этого, хотя 
у меня была своя комната.

— Может, Вольф Мессинг на вас 
воздействовал?

— Мессинг приехал на мой матч с Мишей 
Талем, за которого болел. Помню, что в какой-то 
партии я допустил грубую ошибку, потому что был 
буквально загипнотизирован. Нет, не так, сильнее: 

меня словно парализовало. Вот и думайте, кто 
это мог на меня так сильно повлиять. Мессинг 
вытаскивал энергию из космоса, чтобы зарядить 
игрока. Он ко мне приходил домой, когда я жил 
в Москве на улице Литвина-Седого. Чем он мне 
нравился, это тем, что первым ходом был ход в 
мой холодильник, и он уничтожал все, что было 
на полках и в морозилке, а потом предлагал со-
ставить гороскоп. Космическая энергия шла из 
холодильника.

— Какой у вас дома был достаток помимо 
холодильника? Вот шахматные наборы 

очень разные — от самых незамыслова-
тых, деревянных, до украшенных дра-
гоценными камнями и из золота. У вас 
какие любимые?

— Предпочитаю шахматы Стаунтона 
(английский гроссмейстер, один из силь-

нейших шахматистов первой половины 
XIX века, организатор и участник первого 

международного турнира. — Е.М.). У них 
классическая форма, из дерева. Очень хо-

рошо делают шахматы итальянцы. Меня не 
интересуют шахматы из слоновой кости или 

платины, золота, серебра, а также шахматы в 
виде политиков и бог весть чего еще. Одна фран-

цузская шахматистка после турнира подарила мне 
шахматы, которыми играл Алехин в Париже. Вот 
это для меня яркая характеристика шахмат. Я их 
храню у себя дома.

«В последние годы Фишера 
дружил с ним»
— Становились ли противники вашими 

друзьями?
— Бывало. Последний год я был очень дру-

жен с Бобби Фишером. Даже спросил его, какой 
первый ход сильнее — e4 или d4. Бобби сказал, 
что d4 сильнее, потому что пешка на d4 защищена 
ферзем, она под контролем, а пешка на e4 беспри-
зорная. Мне было это очень интересно услышать 
от него. Он умер, отказавшись от операции, хотя 
его могли легко спасти. У него была сильная ма-
ния преследования, и он боялся, что его на столе 
зарежут. Когда мне делали операцию в Исландии 
по поводу аппендикса, он все время звонил и от-
говаривал меня. Кто знает, откуда у гениального 
человека такая мания преследования…

— Вы сами какой ход считаете сильнее — 
e4 или d4?

— Хе-хе, а вы хоть понимаете, о чем 
спрашиваете?

— Ну это-то понимаем: следили за матчем 
Карлсен — Карякин. А вы его смотрели?

— Ходы на e4 и d4 примерно одинаковые, 
а этот матч между Сергеем и Магнусом ничего не 
решал. Мир шахмат как был, так и остался, а им 
еще надо расти.

— Даже сильнейшему шахматисту мира 
Карлсену? Чего же ему еще не хватает, по-
вашему?

— Годов. Ничего особенного от матча я не 
ожидал, а Сергей еще свое получит.

— Магнус признался нам, что во время 
игры пьет холодный апельсиновый сок — он 
ему помогает, а Сергей — горячий крепкий 
чай из термоса. Вы что пили во время своих 
матчей?

— Апельсиновый сок всегда хорошо шел. 
И грейпфрутовый.

— Что-то покрепче?
— Нет, кофе не пил. Кофе довольно опасно в 

большом количестве. У меня однажды была напря-
женная партия, во время которой я много курил и 
пил кофе. И после партии я потерял сознание. Это 
было на турнире, когда я опередил Карпова.

— У вас были какие-то ритуалы перед 
партиями?

— Да, у меня были свои секреты. В решающих 
партиях против Петросяна я приходил к себе, а жил 
я напротив Бутырской тюрьмы в пятиэтажном 
доме-хрущевке, как их называли — «хрущобы де 
баракко», и слушал там Шаляпина и Карузо. Это 
мне помогало.

— Скажите честно, жалеете, что отказа-
лись тогда выиграть у Фишера?

— Жалею. Очень жалею. Когда он перестал 
приходить на игру, надо было принимать сдачу. 
Во время закрытия матча он мне сказал: «Бо-
рис, мы с тобой сыграем еще один матч». И он 
сдержал свое обещание. Матч в Югославии был. 
Причем достаточно трудный для него. Преиму-
щество у него было, но не такое явное. Борьба 
была напряженной.

— Напоследок позвольте спросить: у вас 
есть любимый анекдот про шахматы? У шах-
матистов вообще есть свой юмор?

— Нет, у нас все любимые анекдоты про чукчу. 
Они добрые — и анекдоты, и чукчи.

       
После интервью Борис Спасский сыграл всего 

одну партию — с репортером «Московского комсо-
мольца». Чтобы усилить напряжение и оживить его 
воспоминания, я сделала белыми первый ход на 
d4 — раз уж мой соперник оговорился, что Фишер 
считал его сильнейшим.

— Почему многие выдающиеся шахма-
тисты — трагические фигуры? Взять того же 
Фишера, Алехина, Каспарова, — спросила 
я в ожидании хода Спасского.

— Это правда. Шахматный гений никогда 
не делал человека счастливым. Не наблюдаю 
никого, кто был бы счастлив от своего шахмат-
ного гения. Может, Миша Таль хорошо и легко 
к этому относился. Был еще один шахматный 
баловень — Капабланка. Когда он появился на 
международном шахматном турнире в Петер-
бурге в 1909 году, на него специально ходили 
барышни — любоваться им, а не шахматными 
композициями. У меня даже есть семейная капа-
бланковская история. В последнем туре одного 
чемпионата ко мне подошла дама, представи-
лась, сказала, что мы с ней однофамильцы. У нее 
фамилия Спасская. Рассказала, как однажды во 
время сеанса Капабланка, который не выигрывал 
у женщин, предложил ей ничью и сходить пообе-
дать. Она приняла это приглашение, и это был 
самый счастливый день в ее жизни. Это немножко 
смешная, но чистая история.

— Почему шахматы делают людей в 
основном несчастными? Игра мирная, травм 
нет, а шахматисты — трагики.

— Это очень хороший вопрос, на который 
трудно ответить. Здесь есть какое-то мистическое 
начало, потому что гибель короля — это конец 
сражения. Военачальник назначается королем и 
королевой. Он погибает — и ничего. А погибает 
король — и сразу паралич. Погибает дух. Думаю, 
что это связано с этим.

— А вы сами счастливы?
— Вы знаете, нет. Звание чемпиона мира 

мне никогда никакого счастья не приносило. Ма-
териально я немножко улучшил свою жизнь. Но 
больше ничего такого не было. Поэтому, возможно, 
я инстинктивно не хотел становиться чемпионом 
мира. Если вы посмотрите на фотографию того 
времени, у меня такая кислая-кислая рожа, даже 
не физиономия, а именно рожа. А вам, голубушка, 
предлагаю ничью. Согласны?

Я согласилась: не хотелось выигрывать у 
чемпиона мира и из-за этого тоже становиться 
несчастной. 

Елена МИЛЬЧАНОВСКА.

СПОРТ
стр.  “Московский коМсоМолец”    
 30 января 2017 года6

После двух перенесенных недавно инсультов десятый чемпион мира по шахматам  
Борис Спасский не теряет бодрости духа, но видно, как ему сейчас нелегко. Поэтому даже 
пышное торжество (сегодня гроссмейстеру исполняется 80 лет), которое ему планировали 
устроить в Центральном доме шахматистов, перенесли на вторую половину февраля,  
чтобы у него было больше времени поправиться. Накануне, несмотря на болезнь,  
Борис Васильевич нашел в себе силы дать одно большое интервью всего четверым 
журналистам, и единственной ежедневной газетой, которую юбиляр пригласил  
на встречу с собой в ЦДШ, стал «Московский комсомолец».

БОРИС СПАССКИЙ: 

« ПОСЛЕ ПАРТИИ  
Я ТЕРЯЛ СОЗНАНИЕ»

Великий гроссмейстер жалеет в жизни о двух вещах: завоевал чемпионство в матче 
с Петросяном и отказался от него в матче против Фишера
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В воскресенье днем копилка сборной 
российских саночников пополнилась 
вторым «серебром». Его снова за-
воевал спортсмен из Дмитрова Роман 
Репилов, уступивший в классических 
заездах только австрийцу Вольфгангу 
Киндлю, ставшему двукратным чем-
пионом мира. Президент Федерации 
санного спорта России Наталия Гарт 
поговорила с «МК» в ожидании заклю-
чительного этапа программы турнира 
на трассе в Иглсе и даже без учета ре-
зультов эстафеты оценила российское 
выступление как успешное. 

— Мужчины уже молодцы, особенно Рома 
Репилов. Отрыв в результатах — доли секунды, 
при этом Киндль, который родом из Инсбрука, 
проедет по этой трассе с закрытыми глазами, 
она ему родная с детства. Так что наш результат, 
можно сказать, сродни «золоту». Нужно еще 
понимать, что Роману всего 20 лет, он моложе 
конкурентов. Вообще, ждем медали в эстафете, 
надеемся, что хватит удачи. Сильны итальянцы, 
австрийцы и традиционно немцы. 

— В свете отношения мировой спортив-
ной общественности к нам насколько спо-
койным был чемпионат-2017?

— Отношение к нам очень хорошее, до-
брожелательное. Спортсмены из разных стран 

обнимаются, поздравляя друг друга с медалями. 
К нам не относятся предвзято, никаких намеков 
на проблемы с допингом не существует, а пре-
зидент Международной федерации санного 
спорта (ФИЛ) знаменитый спортсмен Йозеф 
Фендт каждый раз, отвечая на вопрос о тени на 
русском спорте, подчеркивает, что саночников 
из России в каких-то подозрительных списках 
нет. У него эта информация от Всемирного анти-
допингового агентства (ВАДА), от МОК. Так что 
здесь, в Австрии, все спокойно! 

— Как дело обстоит с организацией?
— В этом вопросе все очень хорошо. К тому 

же светит солнце, все радостные, болеют очень 
активно, приходят с трещотками и хлопушками. 
И радуют своих поклонников не только спортсме-
ны одной страны. Но это уже не те гонки, где весь 
пьедестал заранее можно отдать германской 
команде, как было раньше. Это происходит бла-
годаря тому, что подтянулись Россия, Италия, 
американцев со счетов нельзя списывать. Не-
много не повезло нашему Семену Павличенко, но 
он все равно пятый в протоколе! Позади остался 
олимпийский чемпион Ванкувера и Сочи Феликс 
Лох, это дорогого стоит. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

P.S. Перед подписанием этого номера  
в печать сборная России выиграла  

«бронзу» в эстафете.

« А ВЕДЬ НАШЕМУ САНОЧНИКУ 
ВСЕГО ДВАДЦАТЬ!» 

АНОНС ДНЯ

ЭКСКЛЮЗИВ

Президент Федерации санного спорта России прокомментировала 
выступление сборной на чемпионате мира в Австрии

НАТАЛИЯ ГАРТ:
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Победителями входящего в серию Большого шлема открытого чем-
пионата Австралии по теннису стали американка Серена Уильямс и 
швейцарец Роджер Федерер (на фото).

И то, и другое, конечно, само по себе событие.
Хотя бы один раз выиграть турнир Большого шлема — достижение. Выи-

грать все четыре (победив кроме Австралии в США, Франции и на Уимблдоне 
в Великобритании) — это уже суперкруто.

Роджер Федерер и Серена Уильямс суперкрутые даже среди суперкрутых. 
Швейцарец победил на турнире Большого шлема в 18-й раз — он лидер среди 
мужчин по этому показателю, американка — в 23-й (уступает лишь австралийке 
Маргарет Корт — у нее 24; но, думается, и этот рекорд скоро падет).

В финале Австралии-2017 Уильямс обыграла старшую сестру Винус (6:4, 
6:4), а Федерер — испанца Рафаэля Надаля (6:4, 3:6, 6:1, 3:6, 6:3).

…Об удивительном открытом чемпионате Австралии, Федерере, Надале, 
сестрах Уильямс и многом другом вы сможете спросить у великого советского 
теннисиста, финалиста Уимблдонского турнира Александра Метревели, который 
проведет онлайн-конференцию в редакции «МК» во вторник, 31 января, в 12.00. 
Вопросы можно оставлять уже сейчас в разделе «Анонсы» на сайте «МК».

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

ФЕДЕРЕР И УИЛЬЯМС-МЛАДШАЯ — ЛУЧШИЕ В АВСТРАЛИИ 
Про них и многих других читателям «МК» расскажет Александр Метревели

Роман Репилов.На континентальном первенстве по фигурному 
катанию Евгения Тарасова — Владимир 

Морозов и Евгения Медведева получили 
золотые медали, Анна Погорилая и Максим 

Ковтун — серебряные, оказались на пьедестале 
и Екатерина Боброва с Дмитрием Соловьевым, 

а также Михаил Коляда.

Битва для всех,  
но не для лидера

У нас уже заканчиваются слова очеред-
ного потрясения. А у нее — не только не иссякли 

силы, но явно прочитывается в действиях: тесно 
мне в рамках технических правил! По правилам IsU, 

если количество каскадов в произвольной программе 
больше трех, то в исполненном четвертом каскаде за-
считывается только первый прыжок. Женя Медведева 
сознательно исполнила четвертый каскад. 

Рвется душа (а физическая готовность поддержи-
вает) усложнить программу еще больше. Что ей этот 
крохотный недополученный балл штрафа, за который 
будут отчаянно биться другие, когда мировые рекорды 
самой спортсменки «съедают» друг друга от старта к 
старту. Вот и в Остраве — снова два достижения. 

«Спорт — это вообще штука нелегкая», — слы-
шишь это из уст Медведевой, но как-то не особенно 
верится в правдивость слов. Она катается, и кажет-
ся — не вопрос эти многооборотные прыжки. Вышла 
и невозмутимо их крутит, «рассказывая» при этом 
еще и сюжетную историю. Парадокс, конечно, но 
когда фигуристы натужно выцарапывают выезд из 
сложных элементов, мысли о большом труде при-
ходят чаще.

Совсем запутала нас эта юная барышня Медве-
дева. Ей тесно, видите ли, — она вылезает за рамки 
правил! И получает кайф. И — восхищается Кароли-
ной Костнер, подсмотрев у нее одну из новых целей 
жизни — знание пяти языков.

 А потрясающая Костнер, которой восхищается 
весь мир, восхищается Женей. «Выдающаяся фи-
гуристка! Я восхищаюсь ее отношением к работе и 

умением оставаться сосредоточенной, 
для меня это была настоящая битва». 

О битве — с соперницами и с со-
бой — может рассказать и Анна По-
горилая, ставшая серебряным при-
зером чемпионата — 211,39 балла 
против 210,52 итальянки. В про-
извольной программе «улетел» 
каскад с тройным тулупом, при-
шлось искать способ вернуть 
потерянное. «Я даже усложнила 
программу — добавила тулуп не к 

первому, а ко второму лутцу, кото-
рый был во второй части програм-

мы». Самообладание — качество, 
которое добавила Аня в этом сезоне к 

своим ярким достоинствам фигуристки.
Мария Сотскова с произвольной программой в 

Остраве не справилась так, как умеет. Но шестнад-
цатилетняя дебютантка, уже «покопавшись» в себе, 
довольно четко подвела итог: «Я очень хотела показать 

острава везения
хороший результат — а когда сильно хочешь, случаются 
такие вот «обломы». Но ничего, переступим и пойдем 
дальше!». И интуиция подсказывает — переступит и 
пойдет дальше. И не облом то случился — школа жизни 
дает уроки.

Ковтун и Коляда рядышком
Хавьер Фернандес стал пятикратным чемпионом 

Европы. Второй — Максим Ковтун. Чемпион России 
Михаил Коляда занял третье место. Мог, конечно, Коляда 
остаться и совсем без медали. «Я прокатал короткую и 
произвольную программы не хорошо, даже не средне, 
а плохо. Наверное, проблема в психологии, потому что 
физически я был готов хорошо».

Ох, это проклятие первого номера нашей мужской 
сборной. Как едет кто-то под грузом лидера сборной на 
турнир, так и начинает голова дурить — уводить тело от 
хорошо знакомого к провальному. 

Максим Ковтун в этом сезоне с трудом попал в 
команду. Хорошо, что поехал в Остраву — показал себя 
почти таким, каким хотелось бы его видеть регулярно 
(улучшил свой результат на 25 баллов). Но главное сло-
во — «почти». И Максим это хорошо знает сам. «У меня 
был нелегкий момент в жизни. Передо мной стоял какой-
то барьер. Надеюсь, этот барьер преодолен. Мне надо 
идти вперед». 

Нет сомнения, что пойдет вперед и Александр 
Самарин. «Дебютант и юниор — это все оправдания, 
я такой же спортсмен, как и все остальные. Было доста-
точно недочетов, не получилось выплеснуть ту работу, 
которая была проделана. Следующий сезон будет очень 
важным, а в этом я для судей постарался обозначить 
свое присутствие», — по-настоящему мужской подход 
к себе и ситуации.

Танцуют не все
Происходящее на чемпионате Европы в танцах 

весьма удивило. Нет, когда судьи пересмотрели ре-
зультаты короткой программы — вместо итальянцев 
на первом месте оказались Боброва с Соловьевым 
(их выступление — на фото), в этом как раз можно 
было усмотреть хороший знак. Работающей бригаде, 
а значит, всему судейскому корпусу, дают понять, что и 
за ними следят пристально. А вот тому, что Александра 
Степанова — Иван Букин и Виктория Синицина — Никита 
Кацалапов оказались на весьма далеких от лидеров 
местах, объяснения не находилось. Не только нами 
(зрители все же часто воспринимают танцы на эмоцио-
нальном уровне «захватило» или нет), но и тренерами 
и спортсменами.

Ситуация со Степановой — Букиным повторилась 
и после произвольного танца — уровень исполнения 
элементов, не раз уже оцениваемый судьями в сезоне, 
вдруг уполз вниз (итоговое пятое место). Трудно сказать, 
как сложилась бы оценка Синициной — Кацалапова, 
но Никита, допустив ошибку сначала в поддержке, а 
затем на твизлах и просто прекратив их делать (что 
выглядело как-то диковато), отправил себя с Викой со-
всем далеко — на десятое место. Конечно, это повод 
для серьезного расстройства.

Произвольный танец безоговорочно выиграли 
Пападакис — Сизерон, завоевав третье «золото» чем-
пионатов Европы подряд (189,67). Второе место доста-
лось Каппеллини — Ланотте (186,64), которые всего на 
0,08 балла опередили Боброву и Соловьева (186,56).

«Приятно, что наше отставание от лидеров не столь 
велико, — сказал Соловьев, — впереди чемпионат мира, 
к нему мы будем готовиться по-особому. Я за чистый 
спорт, чтобы все выдавали максимум своих возможно-
стей и на соревнованиях побеждал сильнейший». Пер-
вый дуэт страны в очередной раз показал мастерство 
и умение бороться, что бы ни происходило. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.ap

Наши  
фигуристы 
 завоевали  

два «золота»,  
два «серебра»  

и две «бронзы»  
чемпионата Европы 

ap



Окидывая взглядом его огромную исто-
рию, понимаешь, что у Октябрьской 

революции «Ленком» оказался одним из 
немногих удачных проектов. Правда, на-
зывался он тогда ТРАМ — Театр рабочей 
молодежи, где эта самая молодежь с эн-
тузиазмом играла. Но аббревиатура ТРАМ 
забыта — все знают «Ленком», театр мощной, 
яростной энергии, яркой формы, смелого 
высказывания и первоклассной труппы. 
Завтра в здании на Малой Дмитровке прой-
дет торжественный вечер в честь юбилея. 
«Ленком» действительно феномен: един-
ственный театр в Москве, за которым деся-
тилетиями сохраняется немеркнущая слава 
театра-аншлага. Есть магия притяжения, 
магия необычного зрелища, и как пошла 
она с «Автограда-XXI» (первого захаров-
ского спектакля в стенах «Ленинского ком-
сомола»), так вот и по сей день сметаются 
билеты на «День опричника» (последняя 
его громкая премьера). 
В 90-е студенты с пяти 
утра занимали очередь 
в кассу, рисуя на руках 
номерки; какие «демон-
страции» на свирепом мо-
розе в январе собирались 
при прощании с Евгением 
Леоновым, Александром 
Абдуловым; как все плака-
ли на последней «Женить-
бе» с участием Янковского, 
уже совсем исхудавшего… 
С каким вниманием  следи-
ли за состоянием Николая 
Караченцова, попавшего в 
автокатастрофу. 
А уж про непобедимую 
временем «Юнону» и гово-
рить нечего — неделю на-
зад она выдержала полуторатысячное 
представление!!! 

ИСТОРИЧЕСКИЕ ФАКТЫ
1909 год — отслужен молебен по слу-

чаю открытия Московского купе-
ческого клуба (архитектор Иванов-Шиц). В 
1918-м в здании обосновался «Дом анархии», 
позднее Коммунистический университет. В 
1920 году состоялся III Всероссийский съезд 
РКСМ. Именно на нем Ульянов-Ленин произнес 
фразу «морально только то, что способствует 
победе пролетариата», освободив большевиков 
от такого понятия, как совесть. Московское ку-
печество еще не знает, что их дом для собраний 

через несколько лет революционные 
события переформатиру-

ют в театр. 

1927 год — по 
инициативе 

московского Комсомо-
ла создан Театр рабо-
чей молодежи (ТРАМ). 
Афишу ТРАМа украшают 
такие имена, как Илья 
Судаков, Николай Крюч-
ков, Валентина Серова, 
Леонид Шпрингфельд, 
Владимир Всеволодов 
и другие.

1938 г о д  — 
именно с 

этого момента ТРАМ 
будет  называться Московский театр 

им. Ленинского комсомола. В труппе работают: 
Алексей Консовский, Ростислав Плятт, Сера-
фима Бирман, Иван Берсенев, Елена Фадеева, 
Ирина Мурзаева, Софья Гиацинтова, Аркадий 
Вовси и другие.

1947 год — 
тор-

жественно от-
мечается первое 
20-летие. «Грудь» 
театра украшают 
сразу пять госу-
дарственных на-
град: три ордена и 
две медали. 

1964 год — в 
театр 

приходит выдаю-
щийся режиссер, 
мастер психологи-
ческого театра Ана-
толий Эфрос. За два 
года — 8 постановок 
классики и современной драматургии, кото-
рые «взрывают» театральную Москву; начинают 
звучать новые имена: Армен Джигарханян, Лев 
Круглый, Леонид Каневский, Александр Шир-
виндт, Михаил Державин, Лев Дуров, Валенти-
на Малявина, Маргарита Струнова, Антонина 

Дмитриева и другие. 

1973 год — приходит новый худрук, ко-
торый меняет судьбу театра. Это 

Марк Захаров (актер по образованию), и с его 
именем связывают взлет Театра Ленинского 
комсомола, его лидирующие позиции на многие 
годы. У старого театра начинается новая жизнь, 
билеты на его спектакли становятся дефицитом. 
Захарову повезло и с директорами – сначала 
с Рафиком Гаригиновичем Экимяном, а потом 
с Марком  Варшавером, сумевшие в разных 
политических системах обеспечить художнику 
крепкий экономический тыл, воспитать заме-
чательную команду. 

1990 год — Театр Ленинского комсомо-
ла становится просто «Ленкомом». 

Тем самым, который любят зрители. Потому 
что знают точно —  не разочарует. Даже  если 
и ошибется. А не ошибается, как известно, тот,  
кто не работает. 

Марк Захаров — это яркие постановки, 
бросавшие вызов системе. Новый подход в 
работе с классикой. Это рядом драматург — 
уникальнейший Григорий Горин. Это «Тиль», 
«Диктатура совести», «Три девушки в голубом», 
«Юнона» и «Авось», «Иванов», «Мудрец», «Же-

нитьба Фи-
гаро» и мно-
гие другие. 
Наконец, 
это плеяда 
блестящих 
артистов 
— Олег Ян-
ковский, 
Александр 
Збруев, 
Евгений 
Леонов, 
Леонид 
Броневой, 
Инна Чу-
рикова, 
Елена 
Шанина, 
Николай 
Карачен-
цов, Алек-
сандр Аб-

дулов, Татьяна Пельтцер, 
Татьяна Кравченко, Александра Захарова, 
Александр Лазарев, Виктор Раков,  Александр 
Сирин, Дмитрий Певцов, Мария Миронова, 
Антон Шагин, Андрей Соколов, Иван Агапов, 
Сергей Степанченко, Дмитрий Гизбрехт, Анна 
Якунина. 
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КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Специальная обувь, 
предназначенная для использования вместе 
с лыжами. 4. Незаконная расправа с пре-
ступником без обращения в государственные 
органы. 10. Неиссякаемые ресурсы ребенка-
непоседы. 11. Ленивый и бестолковый интерн 
в речи доктора Быкова. 13. Могучий хозяин 
леса с лопатообразными рогами. 14. «Рыбье» 
прозвище театрального института в Москве. 
15. Минеральная вода под номером «4» и «17». 
16. Событие, во время которого лососи «обла-
чаются» в брачный наряд. 18. Зимняя «летар-
гия» медведя. 20. Высказывание, лишенное 
всякого смысла. 22. Разведчик, проникающий 
в тыл неприятеля. 23. Грабитель, совершивший 
вооруженное нападение на банк. 24. Богатая 
«приманка» для корыстного жениха. 27. Три-
надцатая премия по итогам работы за год. 30. 
Член партии, защищающей интересы землевла-
дельцев. 32. «Километр» по меркам ямщика. 34. 
«Примета» курсива. 35. Качество оловянного 
солдатика. 36. Игра водолаза с глубиной. 38. 
Кондитерское изделие, похожее на маффин. 
39. Медаль для спортсмена, занявшего вто-
рое место. 40. Пешеходная дорожка вдоль 
домов. 41. Неотразимость Венеры Милосской 
и Аполлона Бельведерского. 42. «Движитель» 
неравнодушной к сплетням болтушки.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Игра, где нужно с помощью 
шаров «расстрелять» выстроившиеся в ряд 
кегли. 2. Месяц с самой короткой ночью в году. 
3. Широкий пояс «песочные часы» под платьем 
дамы. 5. Земляной орех из бобовых. 6. «Статус» 
баклажана и кабачка. 7. «Штаб» факультета. 8. 
Матрос, участвовавший в бунте на корабле. 9. 
Крепленое вино, производимое в Португалии. 
10. Подмостки для поп-певцов. 12. Оружие 
черепашки Микеланджело. 17. Доверенное 
лицо участника дуэли. 19. «Островок» земли 
среди снежной «целины» в мартовском лесу. 
20. Рис с яйцом, «спрятавшиеся» в пирожке. 
21. «Солнечный пляж» в салоне красоты. 25. 
Десятое место фигуриста на чемпионате мира 
по сравнению с прошлогодним третьим местом. 
26. Звание героя фильма Кости Збруева, у 
которого было семь невест. 27. «Ясновиде-
ние» с точки зрения окулиста. 28. Коронный 
жанр кинорежиссера Хичкока. 29. Песенный 
герой, который «шел по сельской местности к 
ближайшему орешнику за новою метлой». 31. 
Парфюм, который предназначен «для него и 
для нее». 33. Одна из сторон рассматриваемой 
проблемы. 34. Автор трех законов, ставших 
основой классической механики. 37. Плоский 
чемоданчик с кодовым замком. 38. Место сви-
дания голодных влюбленных.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 28 ЯНВАРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Петиция. 4. Масштаб. 10. Обстрел. 11. Орешник. 13. Шуба. 14. Коса. 
15. Мышеловка. 16. Неявка. 18. Голова. 20. Когорта. 22. Черновик. 23. Снежинка. 24. Кап-
терка. 27. Свинарка. 30. Антракт. 32. Спринт. 34. Ляпсус. 35. Рукоделие. 36. Уезд. 38. Утка. 
39. Маэстро. 40. Кафедра. 41. Пеньюар. 42. Парашют.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Поршень. 2. Изба. 3. Истома. 5. Аншлаг. 6. Шпик. 7. Балаган. 8. Аллер-
гик. 9. Лоботряс. 10. Обаяние. 12. Коробок. 17. Кронштейн. 19. Облигация. 20. Каверза. 21. 
Аферист. 25. Афоризм. 26. Астроном. 27. Стамеска. 28. Кассета. 29. Эскулап. 31. Асфальт. 
33. Треска. 34. Лебеда. 37. Дань. 38. Урна.

куплю
❑ автовыкуп

дороже  
т. 8(926)543-91-11

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная 
консультация ведущих 
юристов! 
т. 8-495-115-02-51

предлагаю
❑ изготовление книг и 

брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю

❑ курьер - регистратор. 
Поездки в налоговую, 
банки.
Выезд
от 2000—5000 руб. 
т. 8-966-319-82-05

приглашаю

❑ массажисток 
т. 8-910-087-36-81

❑ массажисток 
т. 8-915-472-26-64

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы 

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ запои.
Лечение
алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ КМ, микросхемы, ПП3, 

разъемы 
т. 8(499)126-02-60

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, ЭТО, 
разъемы, КМ.
(495) 945-60-02

❑ массажисток 
т. 8-966-194-01-01

предлагаю
❑ верну любимых 

т. 8-906-793-30-60

предлагаю

❑ отдых по Москве! 

Выбор! 

т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!

ЛЮБАЯ

станция метро 

т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ 

т. 8-968-987-78-83

❑ отдых везде 

т. 8-967-047-89-99

❑ отдых 

м. "Кузьминки" 

т. 8-929-501-59-28

❑ отдых 

т. 8-903-003-91-42 

Круглосуточно

❑ отдых 

т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 

т. 8-925-789-14-94

❑ отдых 

т. 8-926-217-01-15

ФИЛИАЛ
АО «ОБЪЕДИНЕННАЯ

СТРАХОВАЯ КОМПАНИЯ»
В Г. МОСКВЕ

СООБЩАЕТ ОБ УТЕРЕ
СЛЕДУЮЩИХ

БЛАНКОВ СТРОГОЙ
ОТЧЕТНОСТИ И 
ОБЪЯВЛЯЕТ ИХ 

НЕДЕЙСТВИТЕЛЬНЫМИ:
ОСАГО

8-499-653-50-88 
WWW.OSK-INS.RU

ЕЕЕ 0375122362
ЕЕЕ 0705817087
ЕЕЕ 0706635881
ЕЕЕ 0706635882
ЕЕЕ 0706635883
ЕЕЕ 0706635884
ЕЕЕ 0706635885
ЕЕЕ 0706635886
ЕЕЕ 0706635887
ЕЕЕ 0706635888
ЕЕЕ 0706635889
ЕЕЕ 0706635890
ЕЕЕ 0719790107

❑ отдых 

т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 

т. 8-966-141-41-35

 отдых!
Остановись и отдохни. 
Центр 
т. 8-966-194-01-01

❑ расслабление 

т. 8-915-172-29-10

❑ релакс 

м. "Отрадное" 

т. 8-966-000-03-30, 

м. "Медведково" 

т. 8-966-000-09-90

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

СЕКРЕТ ПЕРВЫЙ: дисциплина.
— Дисциплина… очень болезненный вопрос 

моего прошлого. Того времени, когда я только 
пришел в театр (1973). Там было все очень неблаго-
получно. На сцене был запах спиртного. И помню 
свое ощущение, как будто бы я теряю контроль над 
событиями. Все это длилось недолго, до первой 
успешной премьеры. Однако эти дни были тяже-
лыми: я сделал ставку на жесткие решения, даже 
где-то жестокие. И это в конце концов нашло под-
держку в коллективе, чему я радовался…

Конечно, приходилось прибегать к увольне-
ниям. Правда, их было немного, но были. И иногда 
это касалось очень талантливых людей. Точнее, 
потенциально талантливых. Увы, алкоголь как-то 
стимулировал не самые приятные проявления 
характера иных актеров. Всем студентам теа-
тральных вузов всегда советую отрегулировать 
свои отношения с алкоголем. Мы живем в такой 
цивилизации, где алкоголь — норма. Он есть в 
символических обрядах (как, например, на приеме 
у президента в Кремле), он есть на банкетах после 
выпуска спектакля.

И я честно говорю молодым актерам: «Ребята, 
какая-то часть из вас — пусть и небольшой про-
цент — не сможет войти в серьезное искусство: 
споткнетесь на алкоголе, будет беда. Поэтому 
знайте заранее, что среди вас обязательно есть 
те, кто обречен… постарайтесь не попасть в их 
число, думайте об этом, не надо специально якобы 
«завязывать», можно поднять бокал при случае, 
почему нет? Я никогда не проповедовал сухой 
закон в театре, это невозможно, это в чем-то даже 
необходимо как ритуальная часть каких-то событий 
в жизни. Но меру знать надо».
СЕКРЕТ ВТОРОЙ: блистательная команда.

— Конечно, без команды — никуда. Вот ушел 
из жизни Григорий Горин — последний человек, 
который мог мне грубить. Обрывать меня. Говорить, 
что я двигаюсь в неверном направлении, что «это 
у вас не комедийная акция, а пошлятина». Ему это 
как-то было простительно. И мне это помогало. 
Что-то отрицая, он подталкивал меня в нужное 
русло. Я это очень ценил. Он мог спорить, на что 
остальные не решаются открыто. Нет, с ведущими 
артистами бывают откровенные разговоры, те вы-
сказывают свои неудовлетворенности, тревоги… 
что делать — уж больно рискованная эта профессия 
актерская…

Даже если ты «всенародно известен», то все 
равно уязвим, есть опасность надоесть людям, 
опасность, что тебя «выучат наизусть», ничего в 
тебе разгадывать не надо уже, все с тобой ясно… 
Вот телевидение иногда очень «способствует» (да, 
в кавычках!) тому, что актер амортизируется так, 
что становится абсолютно неинтересен зрителю 
по сравнению с тем периодом, когда «он многое 
обещал».

Увы, команда «Ленкома» претерпела со време-
нем трагические изменения: это уход Горина, Олега 
Шейнциса; потом удар невероятный в связи с от-
ходом от работы Караченцова; последовали смерти 
Абдулова, Янковского, Струновой, замечательной 
комедийной актрисы… Понятно, что без этой ко-
манды театр бы не состоялся. Хотя, если вернуться 
к моменту становления нового «Ленкома», боль-
шую роль сыграли прежние старые авторитеты: 
Татьяна Пельтцер, Евгений Леонов очень многое 
привнесли, до сих пор вспоминаем иные их краски, 
актерские приспособления… Это не значит, что им 
надо подражать впрямую, но они стимулируют на 
радостные для зрителя находки.
СЕКРЕТ ТРЕТИЙ: театр должен быть 
зрелищным.

— Да, я считаю, что театр — это, как ни крути, 
зрелище. Если на спектакль придет иностранец, 
не знающий русского языка, незнакомый с пьесой, 
он все равно должен получить свою порцию визу-
альной радости. А что такое визуальная радость? 
Это естественная потребность нашего организма; 
ведь если вас поместить в абсолютную тишину, в 
комнату, где вообще нет ни звука, то сразу нару-
шается психика. Так же и здесь: зритель должен 
питаться интересными визуальными акциями, 
театральными идеями, имеющими сами по себе 
зрелищную заразительность, вне зависимости 
от смысла.

В этом смысле «Юнона» — хороший пример, 
остается востребованной до сих пор, причиной 
тому зрелищность, музыкальность (как «Евгений 
Онегин» Чайковского существует вне зависимости 
от того, что ушли былые выдающиеся теноры, как 
Лемешев или Козловский).

Тут же скажу, что не надо бояться неудач 
и ошибок, и у меня они, конечно, были. Вот 
давным-давно захотел поставить «Снегурочку» 
Островского. Стоял уже замечательный макет, 
сделанный Шейнцисом, — этакая выжженная 
земля, похожая на лунную поверхность… Начали 
репетировать, но не хватило режиссерских идей; 
а потом вообще показалось, что пьеса слаба 
(критикуема литературоведами) и неактуальна 
на тот момент… ну и все.

Был и неудачный замысел с первым вариан-
том «Дня опричника» несколько лет назад. Тоже 
зашел в тупик, не распутал многие узелки для 
себя, был вынужден законсервировать работу, 
хотя Хазанов должен был играть, что само по 
себе интересно… И вот только сейчас удалось. 
Так что и неудача имеет свой смысл.
СЕКРЕТ ЧЕТВЕРТЫЙ: иносказательность, 
эзопов язык.

— Все люди моего поколения прошли че-
рез чудовищный идеологический пресс, через 
тяжелые отношения с цензурой, разного рода 
высокими партийными инстанциями. И это научи-
ло какой-то гибкости. Может, мудрости. Ведь 
спектакль существует только в тот момент, когда 
ты его видишь на сцене, а все разговоры о том, 
что «вот, мог бы быть хороший спектакль, но его 
сняли, запретили», — это в пользу бедных и недо-
казательно. Поэтому я до определенного момента 
стремился не обострять отношений с цензурой, 
хотя были вещи для меня принципиальные; шел 
до конца и ничего в спектаклях не менял — как 
было в «Поминальной молитве», в «Трех девушках 
в голубом», других работах…
СЕКРЕТ ПЯТЫЙ: опора на актуальность.

— Во-первых, для меня театр — это дом, 
где формируются и вырастают мастера. Посте-
пенно. Вот в кинематографе это очень редкое 
явление, чтобы человек там вырос как творческая 
личность (исключения штучные: Слава Тихонов, 
Куравлев…). А так, если бы не было лучшего ре-
пертуарного театра страны, я имею в виду товсто-
ноговского БДТ, то кинематограф существовал 
бы на голодном пайке. Ну представьте: не было 
бы ни Верещагина из «Белого солнца пустыни», 
ну и так далее — людей, которые могли обрести 
мастерство и глубинный актерский разум только 
в театре. Товстоногов для меня вообще является 
вечным примером.

Говорят, что театр зарождается, проходит 
свой пик, а затем умирает… Но я вижу, что по-
являются люди, которые очень вписываются 
в энергетику и эстетическую стилистику уже 
существующих спектаклей: например, сейчас 
в «Юноне» мужские роли русских офицеров и 
моряков молодые актеры играют лучше, чем 
играл первый, «звездный» состав. Что-то пере-
смотрели в лучшую сторону наши театральные 
училища: стали больше сил вкладывать в пла-
стику, в хореографию, развивать синтетические 
качества, и новое поколение идет очень сильное 
в этом плане.

Что до актуальности, то некая зависимость 
от того, что происходит за стенами театра, обя-
зательна. Время всегда накладывает свой от-
печаток, его надо чувствовать. Если этого нет, 
то театр становится старомодным и не очень 
нужным для зрителя. Надеюсь, про «Ленком» 
так сказать нельзя.

Марина РАЙКИНА, Ян СМИРНИЦКИЙ.

Марк ЗАХАРОВ: 
«Я НИКОГДА НЕ ПРОПОВЕДОВАЛ  
СУХОЙ ЗАКОН В ТЕАТРЕ»
Легендарному «Ленкому» — 90 лет! 

ПЯТЬ СЕКРЕТОВ ФЕНОМЕНАЛЬНОСТИ 
«ЛЕНКОМА» ОТ ХУДРУКА

“Московский коМсоМолец”    
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В первом павильоне «Мосфильма» 
прошла XV церемония вручения 
кинопремии «Золотой орел». По 
итогам 2016 года главную победу 
одержал Андрей Кончаловский с 
фильмом «Рай». Так что идеолог 
премии Никита Михалков принес 
ему в жертву собственный проект 
«Экипаж». В это чудо многие еще не 
могут поверить.

Открывал церемонию министр культуры Вла-
димир Мединский рассказом о коммерческих по-
бедах отечественного кинематографа в Год кино. 
Он обратился к зрителям: «Голливуд без вашего 
билета проживет, а вот наш кинематограф в вас 
нуждается». Весь вечер царила благодать, да вот 
только подпортил ее своим выступлением вечно 
непокорный Юрий Арабов. 

Главная борьба развернулась между тремя 
картинами — «Экипаж» Николая Лебедева, «Дуэ-
лянт» Алексея Мизгирева, «Рай» Андрея Конча-
ловского. Все ожидали сокрушительной победы 
«Экипажа» — детища продюсера Михалкова. Даже 
с мест подавали соответствующие реплики. Все 
привыкли к тому, что Михалков — триумфатор на 
собственной премии, даже сам себя награждает, 
как и год назад. В объективность «Золотого орла» 
не верят, уверены: все решает узкий круг, а не 
академики. Но получить его многие мечтают. 

«Лучшим фильмом» стал «Рай», и «Лучшая ре-
жиссерская работа» — у Кончаловского. «Лучшей 
актрисой» стала Юлия Высоцкая, сыгравшая одну 
из главных ролей в этом фильме. Получая награду, 
она процитировала Владимира Мединского: «Эра 
русского кино наступила». Под этим лозунгом 
самодостаточности так бы и прошла церемония, 
опять-таки если бы не Юрий Арабов. 

Награду Кончаловскому за лучший фильм 
вручала чемпионка по прыжкам Елена Исинбаева. 
Она забавно анонсировала собственные актер-
ские наклонности и призналась, что тоже хочет 
«Орла», раз уж сама летает так же высоко, пред-
ложила кинематографистам снимать спортивное 
кино и себя в качестве потенциальной актрисы: 
«Это бомба. Я готова к работе. Я свободна». А Кон-
чаловский говорил о том, как «после 55 лет в кино 
открыл дверь и вывалился в космос», обнаружил, 
что ничего не знает про язык кино. Он рассказал 
о своих героях, спасавших еврейских детей, о хо-
локосте: «Наш фильм в какой-то степени вклад в 
то, чтобы это никогда не забывалось». А завер-
шил речь словами примирения: «Спасибо, члены 
академии, от меня лично как президента другой 
киноакадемии — «Ника». 

У «Экипажа» — награды за лучшую музыку 
(Артем Васильев), работу звукорежиссера (Алек-
сей Самоделко), монтаж (Константин Ларченко), 
визуальные эффекты и мужскую роль второго 
плана, которую сыграл Сергей Шакуров. Посколь-
ку режиссера фильма не было на церемонии, 
Шакуров обратился к нему виртуально — в Испа-
нию: «Я по своей вредности отказался сниматься 
в «Легенде №17». А тут Лебедев меня достал. Ну 
что это за роль? Вспомогательного состава». Но 
сыграл он ее как главную и вполне может этим 
гордиться.

«Дуэлянту» достались награды за рабо-
ту оператора (Максим Осадчий), художника-
постановщика (Андрей Понкратов), художника 
по костюмам (Татьяна Патрахальцева). 

А вот за лучший сценарий отметили возмути-
теля спокойствия Юрия Арабова. Получая награду, 
он благодарил академиков за поддержку утлой 
лодочки («Монах и бес» Николая Досталя) на фоне 
больших кораблей и перестрелок, посетовал на то, 
что сценарии никто не читает, даже режиссеры. 

Арабов рассказал, как живет в городе Кольчуги-
не Владимирской области, где никто не знает о 
картине «Монах и бес». Если что-то там и можно 
увидеть, то мегафильмы. «Товарищи! Господа! 
Да это же проблема! Мы пустились в славную 
реформу, не отработав прокат. Не надо закрывать 
частные конторы…» — в общем, произнес речь на 
злобу дня по поводу бестолковых и губительных 
реформ, от которых кинематографисты готовы 
кидаться на стены. 

В номинации «Лучший неигровой фильм» из 
трех претендентов выбрали Сергея Ястржемб-
ского с «Кровавыми бивнями». Он вспоминал о 
том, что это был за труд — 265 съемочных дней, 
9 месяцев монтажа, десятки людей со всего мира. 
Вот цена этого «Орла». И поделился радостью: 
китайское правительство накануне Нового года 
заявило о запрещении торговли слоновой костью, 
против которой выступали авторы фильма. Яс-
тржембский вывел на сцену жену и благодарил 
ее: «Без Насти я бы никогда не пришел в кино и 

ездил бы с мигалкой». Якутские «24 снега» — че-
ловеческое кино про коневода и его подопечных, 
живущих в условиях сурового якутского клима-
та, — остались без внимания. И бюджет у этой 
картины не такой сумасшедший, как у конкурента. 
В стане документалистов назревает скандал из-за 
такого решения не академиков, а верхушки. Они 
считают, что их труд унизили. 

«Лучшим анимационным фильмом» стала 
маленькая картина о любви «Кот и мышь» Ната-
льи Чернышовой. Сразу трех «Орлов» получили 
создатели телесериала «Тихий Дон» — режиссер 
Сергей Урсуляк и продюсеры Мария Ушакова 
и Антон Златопольский. Среди телесериалов 
до 10 серий победил «Клим» Карена Оганесяна. 
В актерских теленоминациях «Золотые орлы» у 
Константина Лавроненко за «Клима» и у Ольги 
Погодиной за «Маргариту Назарову». Расчувство-
вавшаяся актриса призналась: «Я 20 лет шла к этой 
картине. Она для меня больше чем жизнь. Восемь 
лет я входила в клетку с тиграми». Ольга Погодина 
благодарила 11 тигров, с которыми довелось по-
работать, и рецензировала «Выжившего» с Лео-
нардо Ди Каприо, подчеркивая его компьютерные 
достижения, тогда как в «Маргарите Назаровой» 
все по-настоящему. Но именно «Выживший» по-
лучил «Орла» в номинации «Лучший зарубежный 
фильм в российском прокате». 

За роль второго плана также наградили 
Елену Яковлеву в «Самом лучшем дне» Жоры 
Крыжовникова. Она и сама не поняла, за что, 
только предположила: за то, что режиссер ей 
единственной не дал попеть караоке. У Юлии Ауг, 
которую на церемонии нарекли звездой арт-хауса, 
в «Ученике» покрепче работа. Но самая большая 
неожиданность — вручение приза за лучшую 
мужскую роль совсем еще молодому актеру Ивану 
Янковскому, который обошел Петра Федорова и 
Данилу Козловского. Уже при появлении в каче-
стве «вручантки» Ирины Купченко обо всем можно 
было догадаться: столько у нее прекрасных работ 
было в дуэте с Олегом Янковским! Не зря его 
внук в день награждения посмотрел на статуэтку 
«Золотого орла», полученную дедом за фильм 
«Бедный, бедный Павел». Все сбылось. Ирина 
Купченко говорила о том, как здорово получать 
призы, когда ты молод. Кончаловский потом ей 
ответил: «В любом возрасте награды приятно 
получать. Даже в моем». 

«Золотого орла» за вклад в кинематограф 
удостоен Василий Ливанов за галерею образов 
от Шерлока Xолмса до Крокодила Гены и Удава. 
Вручал награду Никита Михалков, в очередной 
раз вспомнивший о том, как Ливанов со своими 
собутыльниками — Тарковским, Кончаловским, 
Шпаликовым — отправляли его воровать у мамы 

водку, а потом позволяли сидеть рядом 
и смотреть на то, что с ними проис-
ходит после того, как они ее выпива-
ли. Ливанов пришел при орденах и 
объяснил почему, припомнив фразу 
Фаины Раневской: «Нужно при каждом 
удобном случае надевать ордена, пока 
они не превратились в похоронные 
принадлежности». 

Михалков появился в тот вечер 
с рукой в корсете. Правда, на сцену 
вышел как ни в чем не бывало, без 
повязки. И поскольку обозреватель 
«МК», преодолевая боль, приехала 
на церемонию с рукой в гипсе, то в 
кулуарах возник стихийный диалог на 
эту тему. «А с вами-то что?». Михалков 
ответил: «Лошадь. Сухожилие». Бла-
городно. Это не то что поскользнуть-
ся на подмерзшей плитке в центре 
города. 

В этот раз Михалков сам себя не на-
градил, как год назад, и даже фильм собственного 
производства принес в жертву картине брата. 

— «Рай» собрал намного больше голосов 
академиков, чем другие фильмы, — сказал Ми-
халков. — Это говорит о том, что наших коллег 
интересует поиск смыслов. Да, есть дорогое кино 
со спецэффектами, стрельбой, развлекательное, 
массовое. Оно собирает кассу. «Рай» не достигнет 
и тысячной части того, что могут собрать такие 
фильмы, как «Экипаж». Но появление «Рая» сви-
детельствует о том, что мы остаемся серьезной 
кинематографической державой. 

— Вы согласны со словами Юрия 
Арабова?

— Да, конечно. 
— Что-то с этим надо делать.
— Это правда. Для этого у нас существуют 

специально обученные люди. 
— Но специально обученные люди почему-

то ведут нас не туда.
— Я не согласен с вами. Четыреста кинотеа-

тров появилось за последнее время в городах, 
где не было вообще ничего. Четыреста! И это 
там, где меньше ста тысяч жителей. Раньше они 
вообще ничего не имели, а сегодня у них есть 
залы с электронным оборудованием. У нас такого 
не было никогда. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

— Девушка, вы готовы сняться в рекламе 
зубной пасты?
— Да, конечно, готова!
— Вот и отлично, а то у нас бобер 
заболел…

Поздравляю! Теперь вы муж и жена. Моло-
дожены, можете ударить друг друга.

Каждый уважающий себя мужчина должен 
знать две фразы: «дай пожрать!» и «дай 
пожрать спокойно!».

— Наталья Ивановна, до сегодняшнего дня 
я считал вас самой умной в лаборатории 
физики!
— Спасибо за комплимент! Но что случилось 
сегодня?
— Тут завелась мышь!

— У тебя память как у золотой рыбки.
— У какой рыбки?
— У золотой.
— Кто золотой?
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
ДНИ РОЖДЕНИЯ

Иван Бородин (1847–1930), биолог, основатель 
Русского ботанического общества
Леонид Гайдай (1923–1993), знаменитый 
кинорежиссер-комедиограф
Ислам Каримов (1938–2016), президент 
Узбекистана
Глеб Котельников (1872–1944), создатель ран-
цевого парашюта
Улоф Пальме (1927–1986),  дважды премьер–
министр Швеции
Ванесса Редгрейв (1937),  британская 
актриса
Борис Спасский (1937), шахматист, гроссмей-
стер, 10-й чемпион мира

Игорь Толстунов (1957), кинопродюсер, созда-
тель и глава студии ПРОФИТ
Сергей Чепиков (1967), двукратный олимпий-
ский чемпион по биатлону, обладатель Кубка 
мира

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -16…-14°, 
днем в Москве -10…-8°. Переменная облачность, 
без осадков, местами гололедица, ветер ночью 
южной четверти, 3–8 м/с, днем южной четверти, 
5–10 м/с.

Восход Солнца — 8.25, заход Солнца — 
17.00, долгота дня — 8.34.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, будут небольшие возмущения 
геомагнитного поля.

ДАТсКИй уГОлОК

Киберпонедельник в России.
День Деда Мороза и Снегурочки.
1801 г. — манифест императора Александра I о 
присоединении Грузии к России.
1897 г. — открылось Петербургское атлетиче-
ское общество.
1943 г. — в Сталинграде капитулировала 6-я 
немецкая армия Паулюса.
2007 г. — вышла в продажу операционная си-
стема Windows Vista.
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КуРЬЕР КулЬТуРЫ
Леонид МЛЕЧИН

ВЕЛИКАЯ ОКТЯБРЬСКАЯ  
РЕВОЛЮЦИЯ.

ГЕНИИ  
И ЗЛОДЕИ

— Сергей Петрович, скажите, отчего с 
каждым годом людей, страдающих сердечно-
сосудистыми заболеваниями, становится 
все больше? 

— На сегодняшний день проблемы серд-
ца и сердечно-сосудистой системы касаются 
практически каждого из нас. Всему виной мно-
жество причин, и возникать они могут по разным 
обстоятельствам. И не важно, сколько вам лет. 
Посмотрите на то, как мы живем. Практически 
каждый день мы нервничаем по мелочам или по 
серьезным поводам. Окружающая среда просто 
оставляет желать лучшего, постоянные перепа-
ды давления. Я хочу вам привести статистику: 
послушайте, пожалуйста, за кардиологической 
помощью ежегодно обращаются более 20 мил-
лионов человек. Это о чем-то говорит, наверное! 
Я думаю, что стоит задуматься и принимать 
меры. О своем сердце и сосудах надо заботиться 
постоянно в течение всей жизни. 

— Я даже скажу больше: этой проблемой 
занимаются на государственном уровне. 

Открываются кардиологические и диагно-
стические центры, профилактории, залы 
лечебной физкультуры. 

— Совершенно верно. Здоровью сосудов 
уделяется особое внимание. Особенно сегодня, 
когда количество людей с данными проблемами 
в организме, я бы даже сказал, катастрофически 
растет. Именно поэтому я сегодня хочу расска-
зать вам о парафармацевтиках.

 — Вы говорите о чем-то конкретном? 
Давайте тогда поподробнее.

 — Да, хочу обратить ваше внимание на 
парафармацевтик Энцеферол.

 — Что такое парафармацевтик?
 — Парафармацевтик означает, что воздей-

ствие у него на организм другое — комплексное, 
он органичен для организма человека, т.к. в его 
составе вытяжки из натуральных трав и растений, 
разных и в определенных пропорциях. По сравне-
нию с нутрицевтиками, парафармацевтик Энце-
ферол более сильного действия. Парафармацев-
тик — это натуральная основа, именно поэтому в 
нем суточная доза действующих веществ немного 
ниже, а воздействие на организм более бережное 
и комплексное. Парафармацевтик Энцеферол 
содержит природные компоненты. 

— А какие компоненты делают Энцефе-
рол таким действенным? 

— Богатый состав наделяет Энцеферол 
многими полезными свойствами для нашего 
организма. Во-первых, Энцеферол способствует 
поддержанию оптимального обмена веществ, 
который так нам необходим, а также деятель-
ности эндокринной системы. То есть, направлен 
на стимулирование функции гипофиза, что очень 
важно для обмена веществ и щитовидной желе-
зы. Это обусловлено наличием в составе вытяжек 
из растений, содержащих йод в органической 

форме. Полезные вещества, входящие в состав 
Энцеферола, оказывают влияние на процесс 
расщепления жировых клеток, способствуют 
укреплению иммунной системы и выведению из 
организма токсинов и тяжелых металлов, могут 
помочь при нервных расстройствах. Конечно, 
все это влияет на общее состояние. И что очень-
очень важно: все эти компоненты в комплексе 
нужны для поддержания нормальной работы 
сердца и сосудов. 

— Кто может использовать Энцеферол? 
Кому можно его принимать?

 — Энцеферол можно принимать в качестве 
биологически активной добавки при всевозмож-
ных проблемах с сосудистой системой. Действие 
компонентов, входящих в состав Энцеферола, 
направлено на очищение сосудов и артерий от 
холестерина и других жиров в форме налетов 
на внутренних стенках сосудов. Стенки сосудов 
со временем становятся более эластичными. 
Кроме того, Энцеферол помогает подпитывать 
сосудистую систему необходимыми питатель-
ными веществами, что тоже немаловажно для 
их восстановления. Этой проблеме подвержены 
больше лица среднего и пожилого возраста. 
Часто мужчины старше 50 лет.

— А если говорить о сосудах головного 
мозга. Там все более тонко и хрупко. Как 
Энцеферол работает в этом направлении? 

— Да! Совершенно верно! Здесь все бо-
лее тонко и сосуды там более хрупкие. Ведь 
наш головной мозг — это очень сложная си-
стема организма, которая зависит от правиль-
ной циркуляции крови. Энцеферол, во-первых, 
предназначен для защиты ваших сосудов от 
повреждения недоокисленными продуктами 
обмена, что может способствовать постепенной 
нормализации артериального давления. Ведь 

резкие перепады давления напрямую зависят 
от состояния сосудов в нашем организме.

— Часто пожилые люди страдают на-
рушениями памяти, это ведь тоже из-за со-
стояния сосудов?

— Да! Конечно! Первейшая проблема, с 
которой сталкиваются многие пожилые люди, 
— это забывчивость и потеря памяти. Это когда 
ничего не болит, но каждый день — новости. 
Одной из причин этой проблемы могут быть и 
сосудистые нарушения артерий головного моз-
га. Энцеферол способствует стимулированию 
правильного кровоснабжения мозга в артериях 
головы. Нервные клетки очень чувствительны к 
нехватке кислорода, именно поэтому в состав 
Энцеферола входят компоненты, которые по-
могают очистить сосуды. Тогда кровь быстрее, 
качественнее, в нужных количествах, добирается 
до клеток головного мозга. И кровь уже насыщена 
питательными веществами и кислородом, кото-
рые так необходимы клеткам головного мозга. 
Еще одно из основных действий Энцеферола 
состоит в поддержании сосудистого тонуса и 
мозгового кровотока, циркуляции крови в мель-
чайших сосудах мозга. 

— Какими еще полезными свойствами 
может обладать Энцеферол?

— Говоря простым языком, способствует 
разжижению крови. Это может помочь предот-
вратить образование холестериновых отложе-
ний, как вы понимаете, это очень важно при 
сердечно-сосудистых проблемах. 

— Да, конечно, очень важно заботить-
ся о своей сердечно-сосудистой системе. 
Даже если у вас нет таких проблем. Сер-
гей Петрович, давайте все-таки вернемся 
к Энцеферолу. 

— Вот, кстати, если часто холодеют руки 
или ноги, то вполне вероятно, что нарушена 
циркуляция крови. В этом случае я настоятельно 
рекомендую обратить внимание на Энцеферол, 
потому что он как раз оказывает влияние на про-
цесс микроциркуляции крови, снабжения кисло-
родом сердечной мышцы, головного мозга. 

Берегите свое сердце. Помогайте ему. За-
ботьтесь о нем.

Напоминаем телефон: 8-800-333-57-03. 
Всего вам доброго!!!

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА

Здравствуйте, уважаемые читате-
ли! Сегодня мы будем говорить о са-
мом важном и о самом уязвимом. О 
сердечно-сосудистой системе. О том, 
как помочь и поддержать свое сердце 
и сосуды. Ведь с сердцем не шутят! 
У нас в гостях специалист Сергей Пе-
трович Новиков. Здравствуйте!

РЕЦЕПТ ДОЛГОЛЕТИЯ 
ВАШИХ СОСУДОВ

Телевидение еще не придумали. Радио не 
играло столь важной роли, как ныне. Се-
годня новости смотрят, не выходя из дома. 
В Первую мировую, чтобы познакомиться 
с выпуском новостей, шли в кинотеатры. 
Благодаря кинодокументалистам люди 
впервые увидели тех, о ком прежде только 
читали в газетах, сильных мира сего — мо-
нархов, политиков и генералов. 

Когда в кинотеатрах демонстрировали 
фронтовую хронику, вспоминал депутат Думы 
Василий Шульгин, и император возлагал на 
себя Георгиевский крест, неизменно звучала 
язвительная реплика:

— Царь-батюшка с Егорием, а царица-
матушка с Григорием.

Александра Федоровна была преданной 
женой и замечательной матерью. Николай II — 
идеальным мужем и любящим отцом. Они долж-
ны были прожить жизнь вместе — в счастии и 
любви, окруженные детьми, внуками, а может, 
и правнуками. Но им была уготована иная судь-
ба. И вот главный вопрос: почему Александру 
Федоровну так возненавидели, что она стала 
последней русской императрицей?

В народном представлении царь повенчан 
с Россией, то есть личной жизни у него быть 
не должно. И общество возненавидело его 
жену, любовь к которой он скрывать не хотел. 
В чем только не обвиняли императрицу! В том, 
что у нее роман с Григорием Распутиным. Что 
Александра Федоровна вознамерилась сама 
править Россией. И будто бы Петр (Жамсаран) 
Бадмаев, врач тибетской медицины, по за-
казу царицы пытался отравить императора. 
Чтобы она повторила путь другой немецкой 
принцессы, которая стала Екатериной II, когда 
задушили ее мужа, императора Петра III.

Все эти небылицы изо дня в день повторя-
ли самые разные люди! Происходило унижение 
и разрушение власти.

ПОЯВИЛСЯ  
ВНУТРЕННИЙ ВРАГ 
Война породила всеобщее недовольство. 

Все искали виновных. Первой жертвой стали 
обрусевшие немцы, давно обосновавшиеся 
в России. Понятие «пятая колонна» еще не 
появилось, но русских немцев подозревали в 
тайной работе на Германию. В войсках возне-
навидели офицеров с немецкими фамилиями. 
Хотя это были патриоты России, проливавшие 
за нее кровь, часто ни слова не знавшие по-
немецки.

В конце мая 1915 года в Москве начались 
немецкие погромы — на фоне отступления 
русской армии от Перемышля. Громили фа-
брики и магазины, принадлежавшие немцам. 
Разгромили аптеку Ферейна на Никольской 
улице, нашли в подвале спирт и распили. Раз-
грабили водочную фабрику Шустера. Национа-
листы требовали отобрать землю у немецких 
колонистов — порадовать крестьян, а заодно 
избавиться от умелых конкурентов. 

Правительство образовало Особый коми-
тет по борьбе с немецким засильем. С перепугу 
видные политики меняли немецкие фамилии на 
русские. Обер-прокурор Святейшего синода 
Владимир Карлович Саблер стал Десятов-
ским. Недавний московский градоначальник 
Анатолий Рейнбот — Резвым. Борьба с «не-
мецким засильем» воспитала привычку искать 
внутреннего врага.

Шпионов искали в высшем обществе. 
Вспомнили, что императрица — немка. В глазах 
солдат она совершила двойной грех — измени-
ла и стране, и мужу. Скабрезные разговоры о 
тобольском крестьянине Григории Распутине, 
который будто бы проник в спальню Александры 
Федоровны, солдаты приняли очень лично. 

Отправленные на войну миллионы моло-
дых мужчин надолго остались без женщин, это 
аккумулировало напряжение, разрядившее-
ся после февраля семнадцатого. В траншеях 
только и разговоров было, что «пока мы гнием 
в окопах, дома наши жены гуляют и спят с во-
еннопленными». Часть солдат сами расширили 
свой сексуальный опыт в годы войны, отсю-
да резкий рост венерических заболеваний. 
При этом солдаты уверились в том, что все 
женщины — блудницы.

Историки пишут о своего рода сексу-
альной революции, происходившей с конца 
ХIХ века. Началось время сексуальной свободы. 
Женщина, прежде находившая под властью 
мужа, жаждала личного счастья. Городская 
жизнь комфортнее деревенской. Крестьянки 
убегали в город и находили работу — стано-
вились горничными, кухарками, прачками. Это 
вело к разрушению семей. 

Именно тогда в массовом сознании и сло-
жилась эта картина: императрица — немецкая 
шпионка и распутная жена, а царь — слабый и 
безвольный, неспособный управлять страной... 
Умопомрачение? Люди искали объяснения 
обрушившимся на них несчастьям. И самое 
фантасмагорическое объяснение казалось 
самым реальным. 

ВЫЗВАТЬ НА ДУЭЛЬ?
Уверенно говорили, что императрице не-

мецкая кровь дороже русской! Императрица — 
немецкий агент!.. Александру Федоровну на-
звали главной причиной всех неудач на фронте. 
Жена председателя Государственной думы 
рассказывала, что императрица лично прика-
зывает командирам воинских частей не трогать 

немецких шпионов. Эти настроения охватили 
генералитет, считавшийся опорой монархии! 
Не понимали, что слухи о немецком заговоре 
подрывают боевой дух вооруженных сил. 

Один из генералов записал в дневнике: 
«Есть слух, будто из царскосельского дворца 
от государыни шел кабель для разговоров с 
Берлином, по которому Вильгельм узнавал 
буквально все наши тайны. Страшно поду-
мать о том, что это может быть правда, — ведь 
какими жертвами платил народ за подобное 
предательство».

Речь, полную ненависти к императрице, 
произнес Владимир Пуришкевич, лидер крайне 
правых в Думе, один из основателей Союза 
русского народа и Союза Михаила Архангела. 
«Пуришкевич — человек не совсем нормаль-
ный, — констатировал директор департамента 
полиции. — Вот единственное объяснение 
того, что убежденнейший монархист взошел 
на думскую трибуну, чтобы яростно напасть 
на царицу».

— Императрица Александра Федоров-
на, — возмущался Пуришкевич, — это злой 
гений России и царя, оставшаяся немкой на 
русском престоле и чуждая стране и народу, 
которые должны были стать для нее предметом 
забот, любви и попечения. Боже мой! Что за-
стилает глаза государя? Что не дает ему видеть 
творящееся вокруг? Неужели государь не в 
силах заточить в монастырь женщину, которая 
губит его и Россию?

Речи депутата Пуришкевича казались де-
монстративным шутовством. В реальности 
он зарабатывал себе политический капитал, 
транслируя самые безумные заблуждения тол-
пы. Да и сам он думал столь же примитивно. 
Пуришкевичу принадлежит выражение «темные 
силы вокруг трона». 

ОБЕЗВРЕДИТЬ 
АЛЕКСАНДРУ ФЕДОРОВНУ!
Великие князья требовали от императора 

избавиться от жены. Великий князь Николай 
Михайлович обратился за помощью к матери 
Николая II: «Нужно постараться обезвредить 
Александру Федоровну. Во что бы то ни стало 
надо отправить ее как можно дальше — или 
в санаторий, или в монастырь. Речь идет о 
спасении трона — не династии, которая пока 
прочна, но царствования нынешнего государя. 
Иначе будет поздно».

Самые близкие родственники плохо знали 
императора. Николай II был готов расстаться 
с троном, но не с любимой женой. Но почему 
император не отвечал на нападки? Во-первых, 
он был занят делом, которое считал более 
важным: войной. Во-вторых, считал ниже 
своего достоинства отвечать на оскорбления 
личного свойства. Не на дуэли же ему с ними 
драться...

«Мой родной, милый, — писала Алексан-
дра Федоровна мужу. — Как бы мне хотелось 
пережить снова счастливые, тихие минуты, 
подобные тем, когда мы были одни с нашей 
дивной любовью, когда каждый день приносил 
все новые откровения! Те милые слова в пись-
мах, которые ты, глупый мальчик, стыдишься 
произносить иначе, как в темноте, наполняют 
мое сердце тихим счастьем и заставляют меня 
чувствовать себя моложе. И те немногие ночи, 
которые мы теперь проводим вместе, все тихи 
и полны нежной любви…

Мне так хотелось бы облегчить твои тя-
готы, помочь нести их, прижаться к тебе, мне 
хочется крепко обнять тебя и положить твою 
усталую голову на мою старую грудь. Мы так 
много вместе пережили и постоянно без слов 
понимали друг друга. Храбрый мой мальчик, 
да поможет тебе Бог, да дарует он тебе силу, 
мудрость, отраду и успех! Спи хорошо, святые 
ангелы и молитвы женушки твоей охраняют 
твой сон».

Кроме ненавидимой обществом импера-
трицы, иных стражей у монарха и монархии 
уже не осталось.

«19 января 1917 года, — писал в изданных 
в эмиграции мемуарах бывший глава прави-
тельства Владимир Коковцев, — я приехал в 
Царское Село и видел государя в последний 
раз. Он стал просто неузнаваем: лицо страш-
но исхудало и осунулось. Глаза выцвели и 
беспомощно передвигались с предмета на 
предмет. Странная улыбка, какая-то болез-
ненная, не сходила с его лица. Он несколько 
раз сказал мне: 

— Я совсем здоров и бодр. Может быть, 
неважно спал в эту ночь. 

У меня осталось убеждение, что государь 
тяжко болен и что болезнь его именно нервно-
го, если даже не чисто душевного, свойства… 
Я думаю, что государь едва ли ясно понимал, 
что происходило кругом него».

Наверное, на эти воспоминания легло 
знание грядущей трагической судьбы рос-
сийского императора. Позже уже станут го-
ворить, что Николай II в те дни находился под 
воздействием наркотиков. То же скажут и об 
Александре Федоровиче Керенском, главе 
Временного правительства, когда и его власть 
начнет рушиться.

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ:
Неудачи на фронте? Глупость верхов? 

Нехватка продовольствия? Что же разру-
шило империю?

Начало в номерах «МК» от 19 декабря,  
9, 16, 23 января.

КРуГОМ ОДНИ ШПИОНЫ
В Первую мировую жертвой шпиономании 
стала российская императрица Александра 
Федоровна, Аликс, урожденная Алиса Гессен-
Дармштадская, прибывшая из Германии

В «РАИ»
Никита Михалков 
предпочел брата себе

Конспиролог: осколок Нибиру в феврале 
вызовет на Земле катастрофическое цунами

Китайский Новый год 2017: какие ритуалы 
принесут деньги

Интернет взорвало видео про робота, 
доказавшего, что он не робот
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Иван Янковский. 
«Орел» за «Даму пик».

Андрей Кончаловский 
и Юлия Высоцкая 
— лучшие. Никита 
Михалков согласен.

НА «ЗОлОТОМ 
ОРлЕ» 


